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CÁMARA DE REPRESENTANTES
Legislatura 20 de julio de 2021-20 de junio de 2022.

Acta de Plenaria número 259 de la Sesión Ordinaria del día jueves 2 
de septiembre de 2021

Presidencia de los honorables Representantes, Jennifer Kristin Arias Falla, Carlos 
Adolfo Ardila Espinosa, Luis Alberto Albán Urbano.

En la República de Colombia, el día jueves 2 de 
septiembre de 2021, abriendo el registro a las 8:32 a. m., 
dando inicio a las 9:05 a. m., atendiendo la convocatoria a 
sesión virtual o remota, a través de la plataforma Google 
Meet, se reunieron los honorables Representantes que 
adelante se indican, con el fin de sesionar de conformidad 
con el mandato legal, coordinada desde el Salón Elíptico 
del Capitolio Nacional por la Secretaría General de la 
Corporación.

La señora Presidente de la Corporación, dispuso 
que los honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer el 
quórum reglamentario, petición que fue cumplida, con el 
siguiente resultado:
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EXCUSAS DE LOS REPRESENTANTES
Cala Suárez Jairo Reinaldo
Correa López José Luis
Lozada Polanco Jaime Felipe
Murillo Benítez Jhon Arley
Sánchez Montes de Oca Astrid
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara de 
Representantes.
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INCAPACIDADES DE LOS 
REPRESENTANTES

Triana Quintero Julio César.
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en la Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.

La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría General 
dar lectura al Orden del Día. La Secretaría General 
procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
Legislatura 2021-2022

Del 20 de julio de 2021 al 20 de junio de 2022
(Primer Periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 

diciembre de 2021) Artículo 138 Constitución Política, 
artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992

SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día jueves 2 de 
septiembre de 2021

Hora: 08:30 a. m.
“Para esta sesión se contará con la presencia de 

los delegados de todos los partidos y/o movimientos 
políticos en el Salón Elíptico y los demás 

Representantes a la Cámara por la plataforma Meet”i

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Himno Nacional de la República de Colombia

III
Proyectos para segundo debate

1. Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 
2020 Cámara, por la cual se establecen medidas 
tendientes a la reducción gradual de la producción 
y consumo de plásticos de un solo uso y se prohíbe su 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución en el territorio nacional, y se dictan otras 
disposiciones.

Autor:
Proyecto de ley 010 de 2020 Cámara, Representantes 

Juan Carlos Lozada Vargas, Harry Giovanny González 
García, Ángel María Gaitán Pulido.

Proyecto de ley 274 de 2020 Cámara, Senadores 
Angélica Lisbeth Lozano Correa, Guillermo García 
Realpe, Maritza Martínez Aristizábal, Jorge Eduardo 
Londoño Ulloa, Antonio Esremid Sanguino Páez, Paloma 
Susana Valencia Laserna, Eduardo Emilio Pacheco 
Cuello, Daira de Jesús Galvis Méndez, Temístocles 
Ortega Narváez, Pablo Catatumbo Torres Victoria, 
Gustavo Bolívar Moreno, José David Name Cardozo, 
Iván Marulanda Gómez y el Representante Luciano 
Grisales Londoño.

Ponentes: Representantes Luciano Grisales Londoño, 
Ángel María Gaitán Pulido, César Augusto Ortiz Zorro.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
626 de 2020 y 701 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1263 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 400 de 2021, 1069 de 2021 
Subcomisión y 1076 de 2021 Enmienda.

Aprobado en Comisión Quinta: diciembre 14 de 2020.
Anuncio: septiembre 1° de 2021.
2. Proyecto de ley número 545 de 2021 Cámara, 

por medio de la cual se fortalece el financiamiento de los 
pequeños y medianos productores agropecuarios.

Autores: Representantes Erasmo Elías Zuleta 
Bechara, Hernando Guida Ponce, Carlos Julio Bonilla 
Soto, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Jorge Enrique 
Burgos Lugo, José Eliécer Salazar López, Wilmer 
Ramiro Carrillo Mendoza, Elbert Díaz Lozano, Alonso 
José del Río Cabarcas, Teresa de Jesús Enríquez 
Rosero, Astrid Sánchez Montes de Oca, Martha Patricia 
Villalba Hodwalker, Óscar Tulio Lizcano González, 
Harold Augusto Valencia Infante, Christian José 
Moreno Villamizar, Milene Jarava Díaz, John Jairo 
Roldán Avendaño, José Gabriel Amar Sepúlveda, Salim 
Villamil Quessep, César Augusto Lorduy Maldonado, 
Yamil Hernando Arana Padaui, Néstor Leonardo Rico 
Rico, John Jairo Cárdenas Morán, Norma Hurtado 
Sánchez, Óscar Darío Pérez Pineda, Nidia Marcela 



Gaceta del Congreso  402 Miércoles, 4 de mayo de 2022 Página 9

30 31 32 33

Osorio Salgado, Juan Manuel Daza Iguarán, Jorge 
Enrique Benedetti Martelo, Faber Alberto Muñoz Cerón, 
Mónica Liliana Valencia Montaña, José Edilberto 
Caicedo Sastoque, Mónica María Raigoza Morales, 
Andrés David Calle Aguas y los Senadores José David 
Name Cardozo, Bérner León Zambrano Eraso, Maritza 
Martínez Aristizábal, John Moisés Besaile Fayad.

Ponentes: Representantes Wadith Alberto Manzur 
Imbett, Erasmo Elías Zuleta Bechara, José Gabriel Amar 
Sepúlveda, Juan Pablo Celis Vergel.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
193 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 491 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 940 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: junio 17 de 2021.
Anuncio: septiembre 1° de 2021.
3. Proyecto de ley número 209 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se dictan medidas para la 
protección del adulto mayor y se fortalece la política de 
envejecimiento.

Autor: Representante Víctor Manuel Ortiz Joya
Ponentes: Representantes Juan Carlos Reinales 

Agudelo, Jorge Alberto Gómez Gallego.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

690 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 224 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 872 de 2021.
Aprobado en Comisión Séptima: junio 8 de 2021.
Anuncio: septiembre 01 de 2021.
4. Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se modifica la ley 23 de 1981 y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Carlos Eduardo Acosta 
Lozano, José Luis Correa López, Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache, Jairo Humberto Cristo Correa.

Ponentes: Representantes Jairo Giovany Cristancho 
Tarache, Carlos Eduardo Acosta Lozano, José Luis 
Correa López.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
681 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1104 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1363 de 2020.

Aprobado en Comisión Séptima: octubre 22 de 2021.
Anuncio: septiembre 01 de 2021.
5. Proyecto de ley número 435 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se modifica la Ley 1617 de 2013 y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Alejandro Alberto Vega Pérez, Elbert Díaz 
Lozano, Juan Fernando Reyes Kuri, Alonso José del Río 
Cabarcas, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Hernando 
Guida Ponce, Edward David Rodríguez Rodríguez, César 
Augusto Lorduy Maldonado, Jhon Arley Murillo Benítez, 
Buenaventura León León, Jorge Méndez Hernández, 
John Jairo Roldán Avendaño, Adriana Gómez Millán, 
Karina Estefanía Rojano Palacio, Luis Alberto Albán 
Urbano, Jorge Enrique Burgos Lugo y los Senadores 
José Ritter López Peña, Iván Darío Agudelo Zapata.

Ponentes: Representantes Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Alejandro Alberto vega Pérez, Edward 
David Rodríguez Rodríguez, César Augusto Lorduy 
Maldonado.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
1069 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 513 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 988 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: junio 11 y 15 de 
2021.

Anuncio: septiembre 1° de 2021.
6. Proyecto de ley número 460 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se promueve la educación emocional 
en las instituciones educativas de pre-escolar, primaria, 
básica y media en Colombia.

Autores: Representantes Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, María José Pizarro Rodríguez, Adriana 
Gómez Millán, Emeterio José Montes De Castro, Rodrigo 
Arturo Rojas Lara, Aquileo Medina Arteaga, Wilmer 
Leal Pérez, Esteban Quintero Cardona.

Ponentes: Representantes Martha Villalba Hodwalker, 
María José Pizarro, Aquileo Medina Arteaga.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
1267 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 232 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 496 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 12 de 2021.
Anuncio: septiembre 01 de 2021.
7. Proyecto de ley número 377 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea el régimen de Zona 
Turística, Económica y Social Especial (ZTESE) para los 
municipios limítrofes del Departamento de Nariño con la 
República del Ecuador”.

Autores: Representantes Hernán Gustavo Estupiñán 
Calvache, Diela Liliana Benavides Solarte, Teresa De 
Jesús Enríquez Rosero y los Senadores Myriam Alicia 
Paredes Aguirre, Carlos Eduardo Enríquez Maya.

Ponentes: Representantes Bayardo Gilberto 
Betancourt Pérez, Carlos Julio Bonilla Soto, Carlos 
Alberto Carreño Marín.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
830 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1264 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 446 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 20 de 2021.
Anuncio: septiembre 1° de 2021.
8. Proyecto de ley número 321 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea la Ruta Integral de 
Emprendimiento de Mujeres “EME” - Empresas con 
manos de mujer y se dictan otras disposiciones.

Autores: Senadores Carlos Eduardo Guevara, 
Aydee Lizarazo Cubillos, Manuel Virgüez Piraquive y 
los Representante Irma Luz Herrera Rodríguez, Norma 
Hurtado Sánchez.

Ponentes: Representantes Nubia López Morales, 
Nidia Marcela Osorio Salgado, Kelyn Johana González 
Duarte, Luvi Katherine Miranda Peña.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
819 de 2020.
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Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1221 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 574 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: marzo 24 de 2021.
Anuncio: septiembre 1° de 2021.
9. Proyecto de ley número 160 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se establece el ingreso base de 
cotización de los independientes al Sistema de Seguridad 
Social Integral y se dictan otras disposiciones tendientes 
a garantizar las situaciones mínimas de los contratistas.

Autores: Representantes Enrique Cabrales Baquero, 
Yénica Sugein Acosta Infante, Christian Munir Garcés 
Aljure, Margarita María Restrepo Arango, Juan 
Fernando Espinal Ramírez, Edward David Rodríguez 
Rodríguez, Juan David Vélez Trujillo, José Vicente 
Carreño Castro y el Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié.

Ponentes: Representantes Henry Fernando Correal 
Herrera, Jairo Giovany Cristancho Tarache.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
679 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1243 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 344 de 2021.

Aprobado en Comisión Séptima: marzo 25 de 2021.
Anuncio: septiembre 1° de 2021.
10. Proyecto de ley número 581 de 2021 Cámara, 

por medio de la cual se modifica el artículo 687 del 
Código Civil y se incluye el numeral 17 al artículo 
594 de la Ley 1564 de 2012, por medio de la cual se 
expide el Código General del Proceso y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Alejandro Carlos Chacón 
Camargo, Andrés David Calle Aguas.

Ponente: Representante Andrés David Calle Aguas.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 

325 de 2021.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 515 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 987 de 2021.
Aprobado en Comisión Primera: junio 9 de 2021.
Anuncio: septiembre 1° de 2021.
11. Proyecto de ley número 164 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley 420 de 2020 
Cámara, por medio del cual se modifica la ley 769 de 
2002, Código Nacional de Tránsito Terrestre, y se dictan 
otras disposiciones (Ley Guillermo Viecco)”.

Autores:
Proyecto de ley 164 de 2020 Cámara: Representantes 

Norma Hurtado Sánchez, Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, Mónica María Raigoza Morales, Astrid 
Sánchez Montes de Occa, Sara Helena Piedrahíta 
Lyons, Teresa de Jesús Enrique, Mónica Liliana Valencia 
Montaña, Álvaro Henrry Monedero Rivera, Oswaldo 
Arcos Benavides.

Proyecto de ley 420 de 2020 Cámara: Representante 
Rodrigo Arturo Rojas Lara

Ponentes: Representantes Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, Rodrigo Arturo Rojas Lara.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso número 
680 de 2020 y 1000 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1193 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 345 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: marzo 24 de 2021.
Anuncio: septiembre 1 de 2021.

IV
Anuncio de Proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de Julio 3 de 2003) 
V

Negocios sustanciados por la Presidencia
VI

Lo que propongan los honorables Representantes 
La Presidente,

Jennifer Kristin Arias Falla.
El Primer Vicepresidente,

Carlos Adolfo Ardila Espinosa.
El Segundo Vicepresidente,

Luis Alberto Albán Urbano.
El Secretario General,

Jorge Humberto Mantilla Serrano.
Notas:
El correspondiente ID para ingresar a la sesión plenaria 

se remitirá al correo institucional de cada Representante 
a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite Legislativo 
son los siguientes:

• Para proposiciones referentes a los proyectos 
de ley y/o actos legislativos: proposiciones.
plenariasvirtuales@camara.gov.co

• Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 
actos legislativos:

subsecretaria@camara.gov.co
• Para proposiciones de debates de control político 

y constancias:
subsecretaria@camara.gov.co
i i Con fundamento en la Resolución número 0777 

del 2020 del 6 de abril de 2020, expedida por la Mesa 
Directiva de la Corporación, adicionada por la Resolución 
número 1125 del 17 de julio de 2020

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Un saludo muy especial para los colombianos. Señor 
Secretario, vamos a abrir el registro para dar inicio a esta 
sesión Plenaria que vamos a tener el día de hoy, que Dios 
nos guíe y nos cubra la virgen con su manto. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Buenos días, señora Presidenta, para usted y para 
todos los honorables Representantes que nos acompañan 
a esta hora en la plataforma. Se abre el registro para la 
sesión ordinaria del día jueves 2 de septiembre de 2021, 
siendo las 8:00 de la mañana y 32 minutos. Pueden 
registrarse, Honorables Representantes. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

El día de hoy no vamos a tener constancias, entonces 
vamos a iniciar el debate o continuar con el debate que 
teníamos desde el día de ayer, así que por favor, señor 
Secretario, cuando tengamos quórum me avisa.

Señor Secretario, por favor vamos a darle inicio a esta 
sesión, ya que tenemos quórum deliberatorio y mientras 
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podemos tener quórum decisorio, le pediría el favor de 
darle lectura al Orden del Día. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Señora Presidenta, se ha constituido el quórum 
decisorio en estos instantes, 75 en plataforma y 15 de 
manera manual, para un total por parte de la Plenaria de 
la Cámara de 90 Honorables Representantes.

Siendo las 9:05 a. m., del día 2 de septiembre de 
2021, se abre la sesión por orden de la Presidencia, con el 
siguiente Orden del Día: 

León Fredy Muñoz Lopera, se registra manualmente.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Himno Nacional de la República de Colombia
III

Proyectos para segundo debate:
Proyecto de ley número 010 de 2020, Cámara, 

acumulado con el
Proyecto de ley número 274 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 545 de 2021, Cámara.
Proyecto de ley número 209 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 173 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 435 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 460 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 377 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 321 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 160 de 2020, Cámara.
Proyecto de ley número 581 de 2021, Cámara.
Proyecto de ley número 164 de 2020, Cámara.

IV
Anuncio de proyectos

V
Negocios sustanciados por la Presidencia

VI
Lo que propongan los honorables Representantes
Presidenta, Jennifer Kristin Arias Falla; primer 

Vicepresidente, Carlos Adolfo Ardila Espinosa; segundo 
Vicepresidente, Luis Alberto Albán Urbano y la Secretaría 
General.

Señora Presidenta, ha sido leído el Orden del Día para 
la sesión del día 2 de septiembre de 2021. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Secretario. Creo que tenemos una 
proposición, ¿cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Sí señora Presidenta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a darle lectura a la proposición para 

de una vez someterla con el Orden del Día. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí señora Presidenta, es una proposición de audiencia 

pública que presentan el Representante Carlos Alberto 
Carreño y el Senador Julián Gallo, que dice así: 

Proposición Audiencia Pública
“En mi calidad de Senador de la República de 

Representante a la Cámara respectivamente, por su 
intermedio, le solicito a la Plenaria del Senado aprobar 
la realización de una audiencia pública sobre la situación 
de los Cabildos Indígenas en el contexto urbano, a 
realizarse el jueves 09 de septiembre del año en curso 
a las 9:00 a.m., en las instalaciones del Honorable 
Congreso de la República.

Para tal efecto, invítese al señor Ministro del Interior, 
Daniel Palacios Martínez; al Director de Asuntos 
Indígenas Rom y Minorías, Horacio Guerrero García; a 
la Subdirectora de Asuntos Étnicos de la Secretaría de 
Gobierno, Indi Laku Sigindioy; al Director de la Unidad 
para la Atención y Reparación Integral para las Víctimas, 
Ramón Alberto Rodríguez Andrade; a la Dirección 
Nacional de Reclutamiento del Ejército Nacional; a la 
Instancia Especial de Alto Nivel para Pueblos Étnicos; a 
la Dirección Nacional de Planeación”. 

Firman: Julián Gallo Cubillos y Carlos Alberto 
Carreño.

Está leída la proposición de audiencia pública, señora 
Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces a someter en 
consideración de esta Plenaria previa verificación del 
quórum, el Orden del Día con la proposición leída. Se 
abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión ¿aprueba esta Plenaria el Orden del Día con la 
proposición leída? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la Presidencia a la Honorable Plenaria, 
¿aprueban el Orden del Día leído, con la proposición a la 
que le dio lectura el señor Subsecretario? Si alguien va a 
votar de manera negativa el Orden del Día, por favor lo 
manifiesta. 

Señora Presidenta, ha sido aprobado, con el voto 
positivo del doctor Germán Navas Talero, por unanimidad, 
el Orden del Día con la proposición.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Secretario. Vamos entonces con el 
siguiente punto del Orden del Día. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El siguiente punto es el Himno Nacional de la 
República de Colombia, nos ponemos de pie para oír las 
notas de nuestro Himno. 

HIMNO NACIONAL DE LA REPÚBLICA DE 
COLOMBIA

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, siguiente punto en el Orden del Día. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyectos para segundo debate: Proyecto de ley 

número 010 de 2020 Cámara, acumulado con el 
Proyecto de ley número 274 de 2020 Cámara, por la 
cual se establecen medidas tendientes a la reducción 
gradual de la producción y consumo de plásticos de 
un solo uso y se prohíbe su fabricación, importación, 
exportación, comercialización y distribución en el 
territorio nacional, y se dictan otras disposiciones.

Señora Presidenta, en la última sesión del 1° de 
septiembre de 2021, en la que estábamos aprobando y 
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discutiendo el articulado, en la última votación realizada 
había sido negado el artículo 17 en su segunda votación, 
entonces quedan por discutirse los artículos 4°, 5°, 6°, 8° 
y 29 del articulado de este proyecto y los nuevos artículos 
propuestos por varios Representantes. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces a seguir con el debate, ayer debatimos 
el artículo 17, que quedó eliminado antes de terminar 
esta Plenaria y ahora vamos con el artículo 29, que tiene 
dos proposiciones no avaladas del doctor Gabriel Jaime 
Vallejo. Doctor Vallejo, sobre estas dos proposiciones no 
avaladas, supongo que usted tiene algún comentario que 
hacer al respecto, artículo 29. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Una de las proposiciones de Gabriel Vallejo Chujfi, 
dice: 

Modifíquese el artículo 29 del proyecto de ley, así:
Propone que sea eliminada la palabra “transitoria” 

y quede:
“Artículo 29. Suspensión de las prohibiciones. Las 

prohibiciones contempladas en la presente ley podrán 
ser levantadas transitoriamente en el evento en que por 
razones técnicas, científicas o sanitarias se presente 
una emergencia económica, social o ecológica, una 
pandemia o un evento que amerite el uso plástico de 
un solo uso. Esto siempre y cuando se cuente con la 
evidencia científica que soporte el levantamiento de la 
prohibición”.

Y propone que se agregue lo siguiente en este artículo:
“Las prohibiciones contenidas en la presente 

ley podrán ser levantadas de manera permanente si 
el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
determina que existen las tecnologías, la infraestructura, 
la logística y los planes de gestión para garantizar la 
sostenibilidad de los plásticos de un solo uso y su cierre 
de ciclo para la economía circular. En este último caso, el 
Ministerio deberá realizar la prórroga de la suspensión 
por lo menos cada cinco años”.

Y agrega un párrafo también, que dice: 
“Las condiciones para la suspensión transitoria o 

permanente serán reglamentadas por el Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible”.

Firma: Gabriel Jaime Vallejo Chujfi.
Ha sido leída la proposición del Doctor Vallejo, no 

tiene aval hasta el momento. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Vallejo, tiene el uso de la palabra. 
Intervención del Representante Gabriel Jaime 

Vallejo Chujfi:
Presidente, muchas gracias, buenos días para usted, 

para todos los compañeros de la Plenaria y ciudadanos que 
nos siguen por los diferentes medios de comunicación. 
Esta es una proposición supremamente importante, ¿por 
qué?, por lo menos desde mi visión política sigo creyendo 
que el prohibicionismo es el peor de los caminos, 
porque al final lo que se requieren son transformaciones 
culturales a través de procesos educativos.

El problema no es el plástico, aquí mienten cuando 
dicen que el problema es el plástico, el problema es la 
falta de educación de lo que estamos haciendo con el 
plástico, entonces aquí quieren venderle al País que 
prohibiendo el plástico se va a solucionar el problema 
ambiental, pero esa ya no es la discusión, ahí logramos 
generar el consenso y seguimos avanzando.

Pero lo que sí no tiene sentido, queridos colegas, es 
que cuando exista evidencia científica, es que cuando 
existan razones sociales y económicas, no se pueda 
levantar de manera permanente; es decir, si aquí la 
ciencia, pasa que para unas cosas si usan la ciencia, pero 
para otras no, cuándo aquí la evidencia científica y los 
datos determinen que se puede levantar la prohibición de 
manera permanente, pues no les gusta esta proposición.

Señora Presidente y queridos colegas, es permitirle 
a quién está encargado del sector, que es el Ministerio 
de Ambiente, revisar esas posibilidades para hacer el 
levantamiento de la prohibición, porque esto no puede 
quedar escrito en piedra para el resto de la vida, esa 
proposición tiene el sentido de dejarle a los técnicos y 
de dejarle a los científicos la posibilidad de hacer ese 
levantamiento de manera permanente.

Porque vuelvo y repito, revisen ustedes el artículo 
y termino con esto, Presidente, para no extenderme: 
“las prohibiciones contenidas en la presente ley podrán 
ser levantadas transitoriamente”, estoy pidiendo que 
se elimine la palabra transitoria, dejarle al criterio de 
los técnicos si es transitorio o permanente, que por 
razones técnicas, científicas o sanitarias, se presente una 
emergencia económica, social o ecológica.

Entonces, Presidente y queridos colegas, lo que 
pretendo con esta proposición es dejarle a la ciencia y a 
los técnicos, que sean ellos quienes tengan esa facultad y 
por eso al final de la proposición señalo en ese parágrafo 
que les acaba de leer el Secretario la revisión permanente 
que cada 5 años debe hacerse frente a esta medida. 
Muchas gracias, Presidente. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Juan Carlos Losada, tiene el uso de la 
palabra por 3 minutos y luego el doctor Luciano. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Gracias Presidenta. Yo sí quiero hacerle un llamado 
al doctor Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, para que revise 
la coherencia de sus postulados, porque hacer aquí 
un llamado a que le hagamos caso a las ciencia, como 
por ejemplo si lo hizo el recién llegado Representante 
Gabriel Santos, en lo que tiene que ver con la regulación 
del cannabis de uso adulto, atender a que en el caso 
de las libertades individuales de los ciudadanos el 
prohibicionismo es la peor de las políticas, pero que en 
el caso de la salvaguarda de un derecho colectivo esas 
prohibiciones son necesarias, porque si no ¿entonces 
para que tenemos leyes que tienen que regular de 
alguna manera el comportamiento humano para vivir en 
sociedad y en este caso, para mantener la posibilidad de 
la vida sobre este planeta?; pues esto ya es el colmo de la 
hipocresía, para unas cosas el prohibicionismo pésimo, 
cuando se trata de regular las ganancias de quienes se 
lucran de la destrucción del planeta, pero en cambio el 
prohibicionismo es excelente cuando se trata de coartar 
las libertades individuales de los ciudadanos.

Y según él, nos acusa a quienes defendemos este 
proyecto de no atender a los argumentos científicos, es 
que todo este proyecto está basado sobre las cifras de 
Naciones Unidas, querido Gabriel Jaime, 9.000 millones 
de toneladas de plástico hemos puesto en este planeta, de 
las cuales solamente se han recitado el 9%, para el año 
2050 se calcula que serán 12 billones de toneladas y no 
habremos crecido en absolutamente nada en el reciclaje 
en este planeta, porque está demostrado que no crece 
desde hace 50 años, ¿usted quiere convertir a esto en un 
botadero?
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Nosotros incluimos este artículo, querida Presidenta, 
para que puedan haber suspensiones transitorias en 
algunos casos, porque reconocemos que puede ser 
benéfico, pero darle la potestad a un Gobierno de que él 
decida unilateralmente, no cómo se está haciendo aquí, de 
manera democrática y con el consenso de todos, sino a un 
Gobierno de manera unilateral levantar una suspensión, es 
una cosa muy lamentable; dejemos que las suspensiones 
puedan ser transitorias y no permanentes, es apenas lo 
lógico, querido Luciano, que en una eventualidad en la 
que se necesiten algunos plásticos de un solo uso, porque 
cayó una pandemia, porque se necesitan para fines de 
empaques para llevar a lugares qué son de difícil acceso 
o lo que sea, yo estoy de acuerdo con que se levante esa 
prohibición de manera temporal.

Presidenta, yo eso no puedo de ninguna manera 
adherirlo y por eso le pido a la Plenaria. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante, le queda 1 minuto, si quiere, para que 
termine. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Presidenta, nosotros esto no podemos de ninguna 
manera adherirlo, a esto hay que ponerle freno ahora y 
esto no se puede dejar en las manos de 4 o 5, cuando aquí 
somos muchos, somos 171 los que estamos tomando la 
decisión. Muchas gracias, Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Mauricio 
Toro. Doctor Luciano, le voy a dejar el uso de la palabra 
al final, para que usted pueda de pronto darles respuesta. 

Intervención del Representante Mauricio Andrés 
Toro Orjuela:

Muchas gracias, doctora Jennifer. Hay algo que me 
parece bien particular dentro de esta proposición y es que 
me parece peligroso, partiendo de la base de que entonces 
ahorita en todos los proyectos de ley nosotros podemos 
meter un artículo, una jugada, una cosa así bien particular, 
para que sea el Ejecutivo él que pueda modificar artículos 
o leyes completas.

A mí me parece lógico cómo está hoy propuesto en el 
artículo, que se hable de unas suspensiones transitorias 
temporales, de acuerdo a una situación específica, que 
es lo que utilizamos nosotros en varios de los proyectos 
de ley o leyes que se aprueban aquí, respondiendo a una 
situación específica eventual y que no podamos nosotros 
prevenir o prever en este momento y eso está bien, pero 
eso se tiene que hacer de manera temporal y sustentado 
en unos casos específicos y fundamentales.

Pero aquí no podemos decir que, de acuerdo a la 
potestad del ejecutivo, cualquier Ley de la República o 
artículo en esta podrá ser bloqueado permanentemente 
de manera unilateral, porque estaríamos renunciando al 
deber del debate constitucional que tiene el Congreso de 
la República y a su responsabilidad, porque yo les hago 
una pregunta a cualquiera de los que estaba o apoyaría 
eventualmente esta proposición y es en los proyectos de 
ley de ustedes, si metemos un párrafo final y empezamos 
a meterlo, dónde será el Ejecutivo el que determine si 
aplica o no la ley o si la suspende unilateralmente o no 
porque lo considera así, pues me parece que renunciamos 
al deber que tenemos nosotros, pero sobre todo a la 
obligación. Entonces aquí vamos desmenuzando la 
democracia y el poder del Legislativo, para eso entonces 
desaparezcámonos y que sea vía decreto que se legisle 
en este País.

Entonces me parece completamente improcedente la 
proposición como está planteada, está perfecto de manera 
transitoria y si al Gobierno no le gusta, si al Ejecutivo 
de ese momento no le gusta, pues presenten un proyecto 
de ley que modifique por completo la norma y que de 
esa manera la ley sea o derogada o modificada, pero 
aquí no podemos entonces nosotros implosionarnos a 
nosotros mismos, metiendo artículos que le permitan 
al Ejecutivo de manera unilateral, sin pasar por el 
Congreso, contradecir la decisión de la democracia de 
174 Congresistas o Representantes a la Cámara; eso me 
parece que va en contravía del principio democrático 
constitucional, como está el artículo está bien, le entrega 
las facultades al Gobierno de en casos excepcionales 
suspender transitoriamente y temporalmente las 
condiciones de ese artículo, en específico de los plásticos 
de un solo uso. Gracias. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

El doctor Luciano está aquí en el atril, para que por 
favor haga uso de la palabra por 3 minutos y sometemos 
a consideración la proposición del Representante Vallejo. 

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Muy buenos días a toda la Plenaria. Yo con respecto a 
ese artículo o más bien la proposición que está presentando 
el doctor Gabriel, tendría que decir lo siguiente. Este 
proyecto, que tiene su justificación en algo evidente y 
es la gran afectación que está provocando el mal uso de 
cierto tipo de plásticos, los que llamamos plásticos de un 
solo uso, esa es la real justificación y para eso está dada la 
evidencia, no necesitamos razones técnicas y científicas 
adicionales.

Me parece además que como se ha propuesto, 
porque hay que decirle a la Plenaria también que esta 
es una propuesta recibida del Centro Democrático, del 
doctor Juan Espinal, con respecto a unas condiciones 
excepcionales, porque lo explicaba el doctor Juan 
Espinal, en circunstancias como las que estamos 
viviendo de pandemia, pues podrían tener el argumento 
suficiente para que esas prohibiciones se limitarán, pero 
cuando llegamos al punto en que a criterio del Gobierno 
se pudieran definitivamente suspender las prohibiciones, 
yo creo que caemos en un terreno que coarta las 
independencias de los poderes.

Nosotros como Legislativo y en general la potestad 
que tiene el Legislativo para valorar, para controlar y 
para revisar las objeciones del Gobierno, no se puede 
perder; entonces yo creo que como está redactado y 
como lo expuso mi antecesor, este es un artículo que 
tiene ya su justificación, como lo ha explicado el mismo 
Centro Democrático por la vía del doctor Espinal, que 
fue aceptado inclusive por la subcomisión y le pido a la 
Plenaria entonces que neguemos la proposición que está 
presentando el doctor Gabriel Vallejo con respecto a este 
artículo. Gracias Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Gabriel Jaime, tiene el uso de la 
palabra. 

Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Gracias, señora Presidenta. Escuchando al ponente 
y a pesar de los insultos reiterativos del autor, dejo la 
proposición como constancia. Muchas gracias. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, ¿son dos proposiciones o una? Solo una. 
Vamos a dejar entonces la proposición como constancia 
y votamos entonces el artículo 29 como viene en la 
ponencia. Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

¿Se aprueba por esta Plenaria el artículo 29 cómo 
viene en la ponencia? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la Presidenta a la Plenaria, ¿aprueban el 
artículo 29 como viene en la ponencia? Si alguien va a 
votar de manera negativa, por favor lo manifiesta en este 
instante. 

Carlos Germán Navas Talero vota Sí.
Por unanimidad ha sido aprobado, señora Presidenta, 

el artículo 29 como viene en la ponencia y el doctor Navas 
también corrobora el voto positivo sobre la misma. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces con el artículo 8°, señor 
Secretario. El artículo 8° tiene una proposición avalada de 
la Representante Cristina, una proposición no avalada del 
doctor Fabián Díaz y una no avalada del Representante 
Gabriel Vallejo.

Doctor Fabián, usted tiene una proposición a este 
artículo, ¿la va a someter a la deja como constancia? 

Intervención del Representante Edwing Fabián 
Díaz Plata:

Presidenta, la dejo como constancia, en el sentido 
de que apoyamos la iniciativa y al no estar avalada, 
preferimos dejarla como constancia para que continúe el 
proyecto su trámite. Gracias. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto. Representante Gabriel Vallejo, tengo una 
proposición suya para el artículo 8° no avalada, ¿usted la 
quiere someter o la quiere dejar como constancia? 

Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Señora Presidenta, efectivamente y a raíz de los 
reiterativos insultos del autor, pero en aras de la cortesía, 
la dejo como constancia. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Pero no lo haga por los insultos, doctor Gabriel. 
Representante Losada, tiene el uso de la palabra. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas: 

Presidenta, de verdad y casi que jocosamente se lo 
digo al doctor Gabriel Jaime, yo no lo he insultado a él, 
yo me he sentido asaltado en mi buena fe con el hecho de 
que yo haya cedido en 15 artículos para que se cediera 
en 5 y el señor Gabriel Jaime haya firmado una cosa que 
después evidentemente aquí no se está cumpliendo, pero 
yo tengo el mayor respeto por el doctor Gabriel Jaime, 
nos toca discutir tantas veces estos asuntos que ya nos 
tenemos hasta cariño y él lo sabe, sin tanta pelea, igual 
que con el doctor Lorduy, que es la maldad encarnada, 
todo me lo quiere tumbar, pero nos queremos.

Entonces aquí hay una discusión dura, posiblemente 
de las discusiones más apasionadas que yo haya dado 
aquí, porque en mi entender, doctor Gabriel Jaime, 
nos estamos jugando la vida, como lo dice la doctora 
Elizabeth Jay-Pang, entonces claro que esto se hace de 
manera apasionada, querida Presidenta, pero de ninguna 

manera yo no he maltratado al doctor Gabriel Jaime, nos 
peleamos, después nos reímos, pero no estoy insultándolo. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, Representante Juan Carlos Losada, que 
bonito verlos así de amigos. Vamos entonces ahora con el 
artículo 8° como viene en la ponencia.

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Presidenta, perdón, hay una proposición avalada de 
María Cristina Soto. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a darle lectura entonces a la de Cristina, señor 
Secretario. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición avalada, que busca modificar el 
artículo 8°, es presentada por la doctora Maria Cristina 
Soto, que dice así:

“Artículo 8°. Plan de Reconversión Productiva y 
Adaptación Laboral. En el primer párrafo donde señala: 
“Tecnología e Innovación, el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo”, se agrega otro Ministerio: “el 
Ministerio de Educación”, en la proposición de la doctora 
María Cristina Soto: “y el Ministerio de Trabajo, en el 
término de seis (6) meses desde la entrada en vigencia 
de la presente ley, adelantará un Plan de Adaptación 
Laboral y reconversión productiva para la sustitución de 
productos plásticos de un solo uso”. El resto como viene 
en la ponencia. 

Firma: María Cristina Soto de Gómez.
Le está agregando otro Ministerio de los dos que ya 

existen, le agrega el Ministerio de Educación al artículo 
8° de este proyecto. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces con el artículo 8° como viene en 
la ponencia con la proposición leída y avalada de la 
Representante María Cristina Soto. Se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria el artículo 8° como viene en 
la ponencia con la proposición de la Representante María 
Cristina? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿aprueban el 
artículo 8° como viene en la ponencia con la proposición 
de la doctora María Cristina Soto avalada? Si hay alguien 
que vaya a votar negativamente, por favor lo manifiesta 
en este instante a la Plenaria. 

Señora Presidenta, ha sido aprobado por unanimidad el 
artículo 8° como viene en la ponencia con la proposición 
avalada. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Secretario. Vamos entonces con el 
artículo 6°, nos quedan 3 artículos y 2 artículos nuevos, 
el artículo 6° tiene dos proposiciones avaladas, una del 
Representante Méndez, una del Representante Luciano y 
una no avalada del Representante Gabriel Vallejo.

Representante Vallejo, proposición sobre el artículo 
6°. 

Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:
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Señora Presidenta, este es un artículo muy importante, 
porque es el artículo de la transición y digamos que la 
proposición nuestra lo que busca es dejar un plazo fijo de 
transición, llevarlo a cinco años, para que obviamente el 
sector y la industria puedan adaptarse, ese es el sentido 
de la proposición de dejar ese plazo a 5 años, creo que 
es un término más que suficiente para que la industria 
pueda innovar, para que puedan hacerse las inversiones 
necesarias, la sustitución y la investigación en elementos 
que permitan sustituirlo.

Miren, yo le voy a decir algo a esta Plenaria, este 
proyecto de ley tiene una incidencia directa en los 50 
millones de colombianos y paradójicamente, lo decíamos 
ayer con el doctor Chacón, que no está por aquí, termina 
afectando a los más pobres, porque aquí cualquier 
sustitución en el costo de esos elementos sustitutivos del 
plástico de un solo uso, ¿al final a quién se lo trasladan?, 
se lo trasladan a los ciudadanos y esa es una realidad 
innegable e incontrovertible, la sustitución de los plásticos 
de un solo uso, por supuesto, por las razones que estamos 
dando, tiene un impacto directo en la economía del País, 
no solamente en las empresas, sino en ese colombiano 
que va y compra carne en la carnicería de la esquina y el 
carnicero le empaca en una bolsa o en algunos casos en 
empaques de alimentos.

Entonces lo que proponemos en este artículo, doctor 
Luciano, en el tema del término, es que dejemos esto a 
cinco años, que es un período más que suficiente para que 
el País se prepare para eliminar los plásticos de un solo 
uso. Muchas gracias, señora Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Representante. Luciano, me dicen que 
está avalada la proposición, ¿sí? 

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Sí, Presidenta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Entonces vamos a votar el artículo con las 3 

proposiciones avaladas de los Representantes Jorge 
Méndez, Luciano, Vallejo y otros. Por favor darles 
lectura a las 3 proposiciones avaladas para someter a 
consideración el artículo. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

La primera proposición, presentada por los 
Representantes Luciano Grisales Londoño y César 
Augusto Ortiz Zorro para este artículo 6°, dice así:

“Artículo 6°. Plazos de Aplicación. Para efectos 
de proteger la economía nacional, se establecen los 
siguientes plazos para la entrada en vigencia de la 
prohibición de fabricación, importación, exportación, 
comercialización y distribución de los elementos 
plásticos de un solo uso establecidos en el artículo 5°:

1. La prohibición de los establecidos en los 
numerales 1, 3, 4, 5, 6 y 9 del artículo 5° de la presente 
ley, entrará en vigencia a partir del 1° de enero de 2026.

2. La prohibición de los establecidos en los 
numerales 2, 7, 8, 10, 11 y 12 del artículo 5° de la 
presente ley, entrará en vigencia a partir del 1° de enero 
del año 2025”. 

El parágrafo como viene en la ponencia.
La proposición del Representante Jorge Méndez pide 

adicionar en el artículo 6° en su inciso primero la palabra: 
“transporte”, después de la palabra: “comercialización” 
y continuaría con: “y distribución de los elementos 
plásticos”.

Y también una proposición presentada por los 
Representantes Christian Garcés y Gabriel Vallejo Chujfi 
para este artículo 6°, que pide modificar los numerales 1 
y 2. Quedaría entonces:

“1. La prohibición de los establecidos en los 
numerales 1, 3, 4, 5 y 6 del artículo 5° de la presente ley, 
entrará en vigencia pasados 5 años luego de la sanción 
de esta ley.

2. La prohibición de los establecidos en los 
numerales 2, 7, 8, 9, 10 y 11 del artículo 5° de la presente 
ley, entrará en vigencia pasados 6 años luego de la 
sanción de esta ley”.

Lo demás como viene en el informe de ponencia.
Han sido leídas las tres proposiciones para el artículo 

6°, señora Presidenta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a someter a consideración el artículo 

6° con las tres proposiciones leídas. Se abre la discusión, 
anuncio que va a cerrarse, se cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria las proposiciones leídas? 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿aprueban el 

artículo 6° con las tres proposiciones leídas? Si alguien 
va a votar negativamente, por favor lo manifiesta en este 
momento.

Señora Presidenta, ha sido aprobado. 
Intervención de la Representante Ángela María 

Robledo Gómez:
Votación nominal, por favor, Presidenta. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Se está pidiendo votación nominal por parte de la 

doctora Ángela María Robledo. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a abrir el registro para votar de 

manera nominal, señor Secretario. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Se abre el registro para votar el artículo 6° como viene 

en la ponencia, con las tres proposiciones avaladas leídas. 
Pueden votar, señores Representantes. 

David Ernesto Pulido Novoa Vota sí.
Harry Giovanny González García Vota sí.
José Vicente Carreño Castro Vota sí.
Jaime Rodríguez Contreras Vota sí.
Flora Perdomo Andrade Vota sí.
Aquileo Medina Arteaga Vota sí.
Crisanto Pisso Mazabuel Vota sí.
Juan Fernando Espinal Ramírez Vota sí.
Diego Javier Osorio Jiménez Vota sí.
Félix Alejandro Chica Correa Vota sí.
Jaime Armando Yepes Martínez Vota sí.
León Fredy Muñoz Lopera Vota sí.
Juan David Vélez Trujillo Vota sí.
Víctor Manuel Ortiz Joya Vota sí.
Abel David Jaramillo Largo Vota sí.
José Joaquín Marchena Vota sí.
Elizabeth Jay-Pang Díaz Vota sí.
Jairo Giovany Cristancho Tarache Vota sí.
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Ricardo Alfonso Ferro Lozano Vota sí.
Juan Carlos Reinales Agudelo Vota sí.
Anatolio Hernández Lozano Vota sí.
Alejandro Carlos Chacón Camargo Vota sí.
Germán Alcides Blanco Álvarez Vota sí.

Intervención del Representante Henry Fernando 
Correal Herrera:

Para confirmar el voto de Henry Correal en plataforma, 
doctor Mantilla.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Henry Fernando Correal Herrera Vota sí.
Correal votó en plataforma.
Felipe Andrés Muñoz Delgado Vota sí.
Franklin del Cristo Lozano de la Ossa Vota sí.
Juan Carlos Losada Vargas Vota sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota sí.
Milton Hugo Ángulo Viveros Vota sí.
Óscar Hernán Sánchez León Vota sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt Vota sí.
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez Vota sí.
Luciano Grisales Londoño Vota sí.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor cierre el registro, anunciar 
el resultado. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

¿Quién falta? Se cierra el registro, la votación es 
como sigue:

Por el Sí: votaron manualmente,
El doctor  Pulido, 
Harry González

Vicente Carreño
Jaime Rodríguez
Flora Perdomo
Aquileo Medina
Crisanto Pisso
Juan Espinal
Diego Osorio
Félix Chica
Jaime Yepes
León Fredy Muñoz
Vélez Juan David
Víctor Ortiz
Jaramillo Abel
Marchena Joaquín
Jay-Pang Elizabeth
Jairo Cristancho
Ricardo Ferro
Reinales Juan Carlos
Anatolio Hernández
Alejandro Chacón
Germán Blanco
Felipe Muñoz
Franklin Lozano
Juan Carlos Losada
Modesto Aguilera
Milton Angulo
Óscar Sánchez
Fernando Gómez
Gilberto Betancourt, y 
Luciano Grisales; 
Para un total manuales por el Sí de 32 votos y 86 

electrónicos, para un total por el Sí de 118 votos.
Por el No: ningún voto manual, 1 voto electrónico por 

el No.
Señora Presidenta, ha sido aprobado el artículo 

6° como viene en la ponencia, con las proposiciones 
avaladas. 

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
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Intervención del Representante Víctor Manuel 
Ortiz Joya:

Presidenta, para poder seguir avanzando las dejo 
como constancia, por favor. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Gabriel Vallejo, tiene avalada 1 de 
manera parcial y 2 no avaladas. En el 5° tengo solo 1, 
es que tenía 3 y 1 que está avalada de manera parcial, yo 
tengo aquí 1 avalada de manera parcial.

Doctor Luciano, el Representante Vallejo dice que 
deja 2 como constancia, por favor acá le dice al Secretario 
cuáles son las 2 que deja como constancia y yo tengo 
una avalada de manera parcial del doctor Vallejo. Doctor 
Luciano, ¿es así?

Mientras los doctores Losada y Vallejo se ponen de 
acuerdo, vamos a ir leyendo las proposiciones avaladas 
del Representante Méndez, Representante Luciano y 
Representante Mauricio Toro. 

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

La proposición del doctor Vallejo está avalada, 
Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, más la de Vallejo serían entonces 4 
proposiciones avaladas. Darle lectura por favor al artículo 
5° para someterlo a votación. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dicen así para el artículo 5° las 4 proposiciones 
avaladas:

El Representante Jorge Méndez presenta una 
proposición modificativa para el numeral 9 del artículo 
5°, el cual quedaría así:

“9. Contener productos químicos que presentan 
riesgo a la salud humana en su manipulación”.

Firma: Jorge Méndez. 
El Representante Gabriel Jaime Vallejo presenta una 

proposición aditiva, pide adicionar a este artículo un 
numeral nuevo:

“Numeral nuevo. Los plásticos de un solo uso 
cuyos sustitutos, en todos los casos, tengan un impacto 
ambiental mayor de acuerdo a los resultados del Análisis 
del Ciclo de Vida”.

Igualmente, el Representante Mauricio Toro Orjuela 
pide eliminar el numeral 22 del artículo 5°.

Firma: Mauricio Toro Orjuela. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos con el artículo 5°, entonces nos quedan 2 
artículos. En el artículo 5° tengo 4 proposiciones no 
avaladas del doctor Víctor Ortiz, tengo 1 avalada de 
manera parcial del doctor Vallejo, tengo 2 no avaladas del 
doctor Vallejo, tengo 1 avalada de Méndez, 1 de Luciano 
y 1 del Representante Toro. ¿Está en lo correcto, doctor 
Luciano? 

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Sí, Presidenta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto. Doctor Víctor Ortiz, usted tiene 4 

proposiciones no avaladas, ¿va a someter las 4 o algunas 
las deja como constancia? 
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El Representante Luciano Grisales, César Augusto 
Ortiz y Ángel María Gaitán firman esta proposición que 
pide modificar el artículo 5°, dice así la proposición:

“Artículo 5°. Ámbito de aplicación. La prohibición 
y sustitución gradual del artículo 4° aplica para los 
siguientes plásticos de un solo uso: 

1. Bolsas de punto de pago utilizadas para embalar, 
cargar o transportar paquetes y mercancías, excepto 
aquellas reutilizables o de uso industrial;

2. Bolsas utilizadas para embalar periódicos, 
revistas y facturas, así como las utilizadas en las 
lavanderías para empacar ropa lavada;

3. Rollos de bolsas vacías en superficies 
comerciales para embalar, cargar o transportar paquetes 
y mercancías o llevar alimentos a granel;

4.  Rollos de película extensible para el empaque de 
alimentos a granel;

5.  Envases o empaques, recipientes y bolsas para 
contener líquidos;

6.  Platos, bandejas, cuchillos, tenedores, cucharas, 
vasos y guantes para comer;

7.  Mezcladores y pitillos para bebidas.
8.  Soportes plásticos para las bombas de inflar.
9.  Rollos de película extensible y de burbuja 

utilizados como envoltura con que se protegen objetos 
que se van a transportar dentro del territorio nacional;

10.  Envases o empaques y recipientes para contener 
o llevar alimentos;

11.  Láminas o manteles para servir, empacar, 
envolver o separar alimentos de consumo inmediato;

12 Soportes plásticos de los copitos de algodón o 
hisopos flexibles con puntas de algodón;

Parágrafo. Quedan exceptuados de la prohibición y 
sustitución gradual señalada en el artículo 4°, aquellos 
plásticos de un solo uso destinados y usados para:

1. Propósitos médicos por razones de asepsia e 
higiene; conservación y protección médica, farmacéutica 
y/o alimentaria que no cuente con materiales alternativos 
para sustituirlos;

2. Contener sustancias químicas que presentan 
alto riesgo a la salud humana en su manipulación; 

3. Contener y conservar alimentos de origen 
animal, así como alimentos o insumos húmedos 
elaborados o preelaborados que, por razones de asepsia 
o inocuidad, por encontrarse en contacto directo con los 
alimentos, requieren de bolsa o recipiente de plástico de 
un solo uso; 

4. Fines específicos que por razones de higiene o 
salud requieren de bolsa o recipiente de plástico de un 
solo uso, de conformidad con las normas sanitarias;

5. Prestar servicios en los establecimientos que 
brindan asistencia médica donde se requieren pitillos 
como parte de tratamiento a niñas, niños, personas con 
incapacidad temporal, personas con discapacidad y 
adultos mayores.

6. Contener y conservar alimentos preenvasados 
que, por razones de asepsia o inocuidad, requieren 
de bolsa, empaque, envase o recipiente de plástico, 
conforme a lo señalado en el Registro Sanitario, Permiso 
Sanitario o Notificación Sanitaria. 

7. Aquellos artículos plásticos de un solo uso 
fabricados por productores que puedan certificarse ante 
el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible como 
“plásticos neutros”.

Firman: Luciano Grisales Londoño, César Augusto 
Ortiz y Ángel María Gaitán Pulido.

Han sido leídas las proposiciones, señora Presidenta, 
avaladas para el artículo 5°. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión.

¿Aprueba la Plenaria el artículo 5° con las 
proposiciones avaladas leídas? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria, ¿aprueban el 
artículo 5° como viene en la potencia con las proposiciones 
avaladas? Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor lo manifiesta.

Ha sido aprobado, señora Presidenta, el artículo 5° 
como viene en la ponencia con las proposiciones avaladas 
ya leídas. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos con el artículo 4° entonces, señor Secretario, 
que es el que tenemos pendiente. Tengo una proposición 
avalada de Jorge Méndez, una avalada de Elizabeth Jay-
Pang, una nueva no avalada de Milene Jarava, una no 
avalada del Representante Edwin Ballesteros y tengo una 
de eliminación parcial del Representante Gabriel Vallejo.

Representante Milene Jarava, ¿usted quiere que 
sometamos su proposición o la quiere dejar como 
constancia?

Doctora Milene, creo que ellos estaban en bancada. 
Doctor Ballesteros, ¿usted la va a dejar como 

constancia o quiere que la sometamos? No tengo en 
plataforma ni al doctor Ballesteros, ni a la Doctora 
Milene, las vamos a dejar como constancia.

Representante Gabriel Vallejo, usted tiene una 
proposición de eliminación parcial en este artículo, ¿la 
quiere someter o la va a dejar como constancia?, yo la 
debería someter de primera. 

Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Señora Presidente, actuando en coherencia con la 
eliminación de la palabra y el término “exportación” 
que está en el artículo 1°, no tendría sentido que no se 
eliminara en el artículo 4°, entonces la razón por la cual 
la proposición es única y exclusivamente eliminar el 
término “exportación”, es porque de lo contrario quedaría 
una incoherencia total y absoluta en el proyecto de ley; 
por eso solicitaría al ponente que nos la avale, porque ya 
la eliminamos en el artículo 1° y no tendría sentido no 
eliminarla en el artículo 4°. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante. Doctor Luciano, ¿usted va a 
avalarla o me permite yo abro la discusión para poder dar 
la discusión sobre esto? 

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Presidenta, con respecto a eso, el doctor Lorduy ya 
había hecho una proposición que nosotros avalamos, 
es decir, lo que tendríamos que hacer es poner en 
consideración el artículo con la proposición avalada del 
doctor Lorduy que está en el mismo sentido. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Vallejo, ¿usted estaría de acuerdo en 
que entonces la suya la dejo como constancia y vamos 
con la de Lorduy?
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Entonces tenemos finalmente la proposición avalada 
del doctor Méndez, de la doctora Elizabeth Jay-Pang, del 
Representante César Lorduy que está también avalada y 
una de José Vicente Carreño que está también avalada, 
por favor darle lectura a las 4 proposiciones avaladas. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señora Presidenta, entonces les damos lectura. El 
Representante José Vicente Carreño Castro presenta una 
proposición aditiva para este artículo 4°, pide adicionar 
un parágrafo, que dice:

“Parágrafo. El Gobierno nacional, las empresas y 
los trabajadores concertarán a corto, mediano y largo 
plazo distintas alternativas laborales, como también 
iniciativas de emprendimiento para la conformación de 
pequeña y mediana empresa, que mitiguen el impacto 
socioeconómico por la terminación de la mencionada 
actividad productiva”. 

Firma: José Vicente Carreño Castro.
La Representante Elizabeth Jay-Pang pide adicionar 

al parágrafo segundo del artículo 4°, el cual quedaría así: 
“Parágrafo 2°. Los operadores de medio de transporte 

aéreo no podrán descargar residuos de plástico de un solo 
uso en la Amazonía, Orinoquia y el Archipiélago de San 
Andrés, Providencia y Santa Catalina, de conformidad a 
lo establecido en la Ley 1973 de 2019”.

El Representante César Lorduy también presenta 
una proposición que pide modificar el inciso primero y 
adicionar un parágrafo tercero al artículo 4°.

El inciso primero quedaría de la siguiente manera:
“Artículo 4°. Prohibición y sustitución gradual de 

los plásticos de un solo uso. Se prohíbe la fabricación, 
importación, comercialización o distribución en el 
territorio nacional de elementos que estén fabricados, 
total o parcialmente, con plásticos de un solo uso, 
incluidos los producidos con plásticos oxodegradable y 
poliestireno expandido, listados en el artículo 5°, en los 
plazos del artículo 6°”.

Y adiciona al artículo un parágrafo tercero, que dice:
“Parágrafo 3°. La prohibición respecto a la 

producción o fabricación de cualquiera de los productos a 
las que se refieren el artículo 1° y el presente artículo, no 
aplican cuando el objeto de cualquiera de las actividades 
sea la exportación de los productos a los que se refiere la 
presente ley”.

Esa es la proposición del Representante César Lorduy 
Maldonado.

Y una proposición del Representante Jorge Méndez, 
que pide también modificar el artículo 4° en su inciso 
primero:

Después de la palabra: “comercialización”, 
adicionarle la palabra: “transporte”. El resto del inciso 
quedaría igual.

Y en el inciso 2º, después de la palabra: 
“comercializadores”, le adiciona la palabra: 
“transportadores”. Lo demás como viene en la ponencia, 
según la proposición del Representante Jorge Méndez.

Han sido leídas, señora Presidenta, las proposiciones 
presentadas por los Representantes José Vicente Carreño, 
Elizabeth Jay-Pang, César Lorduy y Jorge Méndez para 
el artículo 4°. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Edwin Ballesteros, usted tiene una 
proposición no avalada de este artículo 4°, ¿la dejaría 
como constancia? Creo que se volvió a desconectar.

Entonces vamos a votar el artículo 4° con las 
proposiciones avaladas del doctor Méndez, Elizabeth 
Jay-Pang, el doctor Lorduy y el doctor Carreño. Se abre 
la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria el artículo 4° con las 
proposiciones leídas que están avaladas? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la Presidenta a la Plenaria, ¿aprueban 
el artículo 4° como viene en la ponencia, con las 
proposiciones avaladas ya leídas? Si alguien va a votar de 
manera negativa, por favor lo manifiesta en este momento 
a la Plenaria.

Señora Presidenta, ha sido aprobado por unanimidad 
el artículo 4° como viene en la ponencia, con las 
proposiciones avaladas. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Secretario. Vamos con el artículo 
nuevo, tenemos un artículo nuevo avalado del doctor 
Buenaventura y tengo otro no avalado de la doctora 
Milene y según esto, también tengo otro no avalado de 
Buenaventura; me confirma, por favor, señor Secretario o 
el doctor Luciano, ¿son 2 de Buenaventura y 1 de Milene? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Señora Presidenta, antes permítame, con la venia 
suya, hay una proposición de reapertura del artículo 17, 
para que usted lo tenga en cuenta y lo someta cuando 
quiera. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos con los artículos nuevos y ya lo sometemos 
entonces a consideración. ¿Tengo cuántos artículos 
nuevos?, 4, ¿3 avalados de quién?

Doctora Milene, ¿usted ya se encuentra en 
plataforma?, ella creo que estaba en reunión de bancada. 
No se encuentra en plataforma. Vamos entonces a votar 
2 artículos de Buenaventura y uno de Villamizar que 
están avalados y dejaríamos como constancia el de la 
Representante Milene Jarava. Por favor, darles lectura a 
los artículos nuevos para someterlos. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

El primero es de Buenaventura León y dice así:
“Artículo nuevo. Jerarquía en la gestión de los 

residuos plásticos. En virtud del documento CONPES 
3874 de 2016 “Política Nacional para la Gestión Integral 
de Residuos Sólidos”, y para efectos de la presente ley, la 
gestión integral de residuos plásticos se priorizará así: 

1. Prevención. 
2. Reutilización. 
3. Aprovechamiento. 
4. Tratamiento y 
5. Disposición final.
Firma: Buenaventura León. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
El otro artículo nuevo que presenta el Representante 

Buenaventura León dice:
“Artículo nuevo. Investigación. El Gobierno 

nacional promoverá las inversiones públicas y privadas 
en investigación aplicada para el desarrollo de nuevos 
materiales, ecodiseño de productos, tratamiento de 
materiales para el reciclaje y promoción de nuevos 
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negocios de reciclaje o aprovechamiento de residuos 
plásticos.

Se definirá la creación de líneas específicas de 
recursos financiables, así como líneas de crédito que 
favorezcan la creación de proyectos alineados con las 
estrategias de economía circular.

Se establecerá una agenda de trabajo con el sector 
académico e instituciones de investigación, que sean 
expertos en la materia, orientada a la investigación en la 
gestión integral de plásticos”.

Firma: Buenaventura León. 
Y un artículo nuevo que presenta el Representante 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses, que dice:
“Artículo nuevo. Alternativas de prevención. En 

aras de reducir el consumo de envases de un solo uso, 
especialmente las botellas PET de agua potable tratada, 
las entidades públicas fomentarán gradualmente 
el consumo de agua potable primeramente en las 
instituciones, así como en otros espacios públicos, 
mediante el uso de dispensadores de agua o el uso de 
envases reutilizables, entre otros.

Así mismo, los establecimientos pertenecientes al 
sector de hotelería y turismo deberán ofrecer a los 
consumidores, clientes o usuarios de sus servicios, 
la posibilidad de consumo de agua no envasada de 
manera gratuita y complementaria a la oferta del mismo 
establecimiento”.

Firma: Óscar Leonardo Villamizar Meneses. 
Esos serían los tres artículos nuevos avalados, señora 

Presidenta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a someter estos artículos nuevos. Se 

abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión.

¿Aprueba esta Plenaria los artículos nuevos leídos? 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Pregunta la Presidenta a la Plenaria, ¿aprueban los 

artículos nuevos avalados leídos? Si alguien va a votar 
de manera negativa, por favor lo manifiesta a la Plenaria 
en este momento.

Señora Presidenta, han sido aprobados por unanimidad 
los artículos nuevos leídos. 

Señora Presidenta, para recordarle que hay una 
proposición de reapertura. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí, ya voy para allá. Vamos entonces con la solicitud 
de reapertura del artículo 17, que fue presentada por ¿el 
doctor Losada y el doctor Luciano, Secretario?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Luciano, en estos momentos no hay más firmas.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, entonces vamos a darle lectura a la 

proposición y la vamos a someter a consideración. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
La siguiente es la proposición que busca la reapertura 

del artículo 17, que fue eliminado ya:

Proposición:
“Votar la reapertura del artículo 17 del Proyecto de 

ley número 010 de 2020, acumulado con el Proyecto de 
ley número 279 de 2021”.

Firma: Cordialmente, Luciano Grisales Londoño, 
Representante a la Cámara. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Luciano, tiene 3 minutos para sustentar su 
proposición, recordándole que votamos 3 veces ese 
artículo el día de ayer. 

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Presidenta, precisamente por haberlo votado 3 veces, 
me parece a mí que vale la pena llamar la atención de 
la Plenaria y de forma mesurada, con mucho juicio y 
detalle, le pido el favor a la Plenaria que escuchen este 
argumento que está justificando la reapertura de este 
importante artículo.

El proyecto trae en su naturaleza unas prohibiciones, 
que son enmarcadas y generalizadas en el artículo 4° del 
proyecto; el artículo 5° del proyecto habla del ámbito de 
aplicación y describe los plásticos de un solo uso que se 
deben prohibir y a los que se les debe aplicar la sustitución 
gradual, pero en una discusión también muy detallada, 
una discusión sensata con la industria, con el Ministerio 
de Comercio, frente a lo que significan ciertos tipos de 
plásticos, inclusive de un solo uso, para la economía del 
País, en el mismo artículo 5° se suscribe un parágrafo 
que genera unas exenciones de la prohibición y describe 
cuáles plásticos de un solo uso quedan exentos.

Por eso habla de propósitos médicos, por eso habla 
de contener y conservar alimentos de origen animal, 
por eso habla de fines específicos, que por razones de 
higiene o salud requieren de bolsa o recipiente plástico; 
por eso habla de plásticos que sirven para el servicio de 
establecimientos que brinden asistencia médica, donde 
se requieran pitillos como parte del tratamiento; por eso 
habla de contener y conservar alimentos preservados, que 
por razones de asepsia o inocuidad lo ameriten; por eso 
habla de artículos plásticos de un solo uso fabricados por 
productores que puedan certificarse ante el Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible como plásticos 
neutros. Esa discusión se dio con mucho juicio, con 
los industriales, con el Ministerio y se tuvo en cuenta 
racionalmente cuales deberían quedar exceptuados de la 
prohibición.

Lo que hace el artículo 17 es decirle a las personas 
que tienen esa bondad o que además de la discusión, 
fabrican ese tipo de plásticos de un solo uso exceptuados, 
que deben adquirir una responsabilidad sobre la gestión 
de esos mismos plásticos y por eso el artículo 17 habla 
de la responsabilidad extendida del productor: “Los 
plásticos de un solo uso en los términos de la presente ley 
que no estén referidos en el artículo 5°, que como hablo, 
fueron exceptuados de ahí, deberán ser incorporados 
por el sector privado y el Gobierno nacional dentro del 
cierre de los ciclos de modelo de economía circular y de 
responsabilidad extendida del productor”.

Eso fue dialogado con ellos, doctor Lorduy, esa fue 
una circunstancia que se debatió y se dialogó con ellos, 
pero llegamos a un acuerdo sensato y yo creo que hay 
un malentendido de lo que significa la responsabilidad 
extendida del productor con respecto a plásticos de un 
solo uso, que en el mismo proyecto y en el artículo 5° 
quedaron exceptuados. Entonces yo quiero llamar la 
atención, porque ese ya es un elemento que robustece 
el proyecto, que le da sentido a una exención que se 
dio de unos plásticos de un solo uso, que además le da 
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naturaleza y justifica aún más el objeto del proyecto; que 
tiene en cuenta dificultades que se pudieran presentar en 
la economía, como lo han presentado aquí, que tiene en 
cuenta además el llamado de atención que se hizo desde 
el Ministerio de Comercio; que tiene en cuenta además 
razones de peso, para que, como se hizo en el artículo 5° 
nuevamente, en el parágrafo, quedaran exceptuados de 
la prohibición y de la sustitución gradual señalada en el 
artículo 4° y ahí se describen, como lo he leído.

Entonces yo quiero pedirle a la Plenaria que 
consideremos nuevamente incluir este artículo, doctor 
Lorduy y doctor Vallejo, porque es importante, porque 
es fundamental para que el proyecto encuentre una ruta 
adecuada y llegue a la Comisión Quinta de Senado, llegue 
a la Plenaria de Senado, con un llamado de atención que 
estamos haciendo como autores del proyecto, como 
ponentes del proyecto y con el entendimiento que tenemos 
los industriales y en general todos los que consideramos 
que esto se debe regular en el País.

Solicito entonces, Presidenta, reabrir la votación 
del artículo 17 con esta explicación que le estoy dando, 
que tiene el juicio, la sensatez y la exposición de lo que 
sucedió en el debate que dimos con los industriales, en 
el debate que dimos con el resto de los ponentes y con la 
subcomisión. Gracias Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias. Vamos entonces de la siguiente manera, el 
doctor Losada tiene 3 minutos y luego el doctor Lorduy, 
3 minutos. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas: 

Presidenta, muchas gracias. Yo quiero secundar la 
reapertura de este artículo, que es un artículo absolutamente 
fundamental del proyecto, porque en él reposan varios 
de los acuerdos que logramos con la industria, por 
supuesto que el doctor Lorduy tiene razón en que ya hay 
una regulación en Colombia sobre la responsabilidad 
extendida del productor y él considera que por lo tanto 
no es necesario meterla en esta ley, pero yo discrepo 
del doctor Lorduy por una razón muy sencilla y es que 
como aquí se están estableciendo unas prohibiciones, 
pero se está dejando por fuera unos productos, esos 
productos necesitan ir por la responsabilidad extendida 
del productor y, por lo tanto, es donde de ninguna manera 
cubre lo mismo que las resoluciones dictadas por el 
doctor Lorduy.

De hecho, él se preguntaba ¿por qué aquí hay división 
de polímeros? y es justamente porque el PED queda por 
fuera de la prohibición en un acuerdo con la industria, 
pero poniéndole a esas industrias la obligación de tener 
unas responsabilidades específicas, en el caso del PED, 
para que los compañeros entiendan qué es, el PED es 
el polímero del que están hechas casi todas las botellas 
que contienen agua, que contienen gaseosas y demás; 
pero esas botellas no van a quedar prohibidas, se les 
van a poner unas mesas de reciclaje a esas botellas, por 
ejemplo, del 25% de PED reciclado el año 2025, de 30% 
al año 2030 y de 50% al año 2040; ya hay gente que hace 
botellas de PED que son hasta 90% PED reciclado, pero 
para eso tiene que haber responsabilidad extendida del 
productor, sino lo que hicimos fue cederle un montón 
de temas a la industria y al mismo tiempo quitarle 
todas las responsabilidades a las que ellos se tienen que 
comprometer y eso es absurdo.

Por eso, yo le quiero pedir a la Plenaria que reabramos 
esta discusión, que votemos favorablemente la reapertura 
y posteriormente favorablemente el artículo, para que de 

esta manera el proyecto no quede con una pata coja, eso 
es una cosa fundamental. Muchas gracias, Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante César Lorduy, tiene 3 minutos para su 
intervención. 

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias Presidenta. Con el doctor Losada nos 
identifican tantas cosas, que yo quisiera que nos siguieran 
identificando, por ejemplo, en la Comisión Primera, 
nosotros de alguna manera hacemos parte del grupo de 
Congresistas que estamos en contra de cualquier tipo de 
prohibicionismo y nos hemos opuesto a la posibilidad de 
que se prohíba la práctica de la eutanasia, nos oponemos a 
la prohibición del cannabis para uso de adultos mayores; 
es decir, con el doctor Losada estamos plenamente de 
acuerdo en que el prohibicionismo no es exactamente lo 
que nos ayuda a salir adelante.

Yo creo que el artículo 17 puede tener muchísimos 
debates más adelante, el capítulo aquí no se cierra, este 
es un proyecto que va a llegar al Senado y yo creo que 
el Congreso merece la oportunidad de seguir debatiendo 
el artículo 17 en cualquier contexto, con la industria, 
con el Gobierno nacional, porque despierta muchas 
dudas, despierta muchas inquietudes, todavía se siguen 
recibiendo esas dudas y esas inquietudes y esas dudas, 
Presidenta, yo las resuelvo a favor del empleo, yo esas 
dudas las resuelvo a favor del sector empresarial, yo 
esas dudas las resuelvo a favor de que el Ministerio 
de Ambiente tiene la posibilidad incluso de ampliar la 
responsabilidad extendida en una resolución, sin tanto 
esfuerzo y yo creo en la concertación.

No dudo que los ponentes, autores y coordinadores 
se han puesto de acuerdo, pero todavía existen dudas y 
como consecuencia de esas dudas, en vez de yo llevarme 
el cargo de conciencia de cerrar tantas empresas, de 
eliminar tantos empleos, de privar al Estado de tantos 
tributos, Presidenta, yo invito a mis compañeros a que 
mantengamos la decisión de que el artículo 17 no se 
reabra, porque ya ayer fue negado. Muchísimas gracias, 
Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Representante César Lorduy. 
Representante Losada, tiene 1 minuto, porque ya 
intervino al respecto. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas: 

El Representante Lorduy tiene la razón en que nosotros 
nos oponemos a las prohibiciones y a la coartación de 
las libertades individuales de los seres humanos, pero 
cuando se trata de defender un derecho superior, un 
derecho colectivo, las prohibiciones son absolutamente 
necesarias y en eso creo que el doctor Lorduy también 
está de acuerdo, porque le recuerdo que usted también 
votó la prohibición de las corridas de toros, porque esa 
defendía un bien superior, que es la vida de esos animales 
y aquí se trata de la vida del planeta.

Este artículo 17 nada tiene que ver con prohibir, es 
todo lo contrario, es justamente lo que no se prohíbe, 
pero que tiene que tener una responsabilidad por parte 
de las industrias, justamente para que no haya que 
prohibirlo, sino para que se pueda mantener el producto 
en el mercado, pero con condiciones que hagan que ese 
producto sea lo menos dañino posible para la sociedad 
y para la naturaleza; si usted quita eso, esos productos 
se convertirán en máximo daño, porque las industrias 
desgraciadamente no se regulan por sí mismas, hay que 
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ponerles metas, entonces este artículo nada tiene que ver 
con la prohibición. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Losada, gracias. Vamos a someter 
a consideración este artículo, ya se debatió ayer por 
largo rato, se votó 3 veces una eliminación y 2 veces el 
artículo, así que vamos a someterlo, creo yo que ya hubo 
suficiente debate sobre el tema y la Plenaria ya tiene una 
respuesta para dar. Se abre la discusión, anuncio que se 
va a cerrar, se cierra la discusión.

Abra por favor el registro, señor Secretario, para votar 
la proposición del Representante Luciano. Por favor 
decirle a esta Plenaria cual es el sentido del voto. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se abre el registro para votar la reapertura del artículo 
17, si se vota sí, se reabre la discusión y volvemos 
entonces a discutir y a votar dicho artículo, si se vota 
no, se confirma su eliminación. Pueden votar, señores 
Representantes. 

Luciano Grisales Londoño vota Sí.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos a votar primero por plataforma, al final 

recogemos los votos, a excepción de los ponentes. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 

Juan Carlos Losada Vargas Vota sí. 
César Augusto Lorduy Maldonado Vota no. 
Ángel María Gaitán Pulido Vota sí. 
Cesar Augusto Ortiz Zorro Vota sí.

A los demás en unos instantes les recogemos su voto, 
por favor traten de hacerlo por la plataforma. Gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Recoger por favor los votos manuales, Secretario, 
cerrar el registro y anunciar el resultado. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Recogemos los votos entonces:

Ricardo Alfonso Ferro Lozano Vota no.
Jaime Armando Yepes Martínez Vota no.
Germán Alcides Blanco Álvarez Vota no.
Felipe Andrés Muñoz Delgado Vota no.
Harry Giovanny González García Vota sí.
León Fredy Muñoz Lopera Vota sí.
Juan Fernando Espinal Ramírez Vota no.
Aquileo Medina Arteaga Vota no. 
Milton Hugo Angulo Viveros Vota no. 
Erasmo Elías Zuleta Bechara Vota no. 
Abel David Jaramillo Largo Vota sí. 
Diego Javier Osorio Jiménez Vota no.
Harold Augusto Valencia Infante Vota sí. 
Elizabeth Jay-Pang Díaz Vota sí.
Gloria Betty Zorro Africano Vota no.
Edgar Alfonso Gómez Román Vota sí.
Flora Perdomo Andrade Vota sí. 
José Eliécer Salazar López Vota sí.

José Joaquín Marchena Vota sí. 
Crisanto Pisso Mazabuel Vota sí. 
Óscar Tulio Lizcano González Vota sí. 
Juan Diego Echavarría Sánchez Vota sí. 
Gabriel Santos García Vota sí. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario por favor cierre el registro. Ardila 
está votando también, Secretario. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Luis Fernando Gómez Betancourt Vota no.
Carlos Adolfo Ardila Espinosa Vota sí. 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda Vota sí.
Óscar Hernán Sánchez León Vota Sí

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor cerrar el registro y 
anunciar el resultado. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Franklin del Cristo Lozano de la Ossa vota No.
¿Por qué no nos ayudan votando también por la 

plataforma?, hágannos el favor, hay muchos que están 
hablando al mismo tiempo y no les entiendo. 

Edgar Gómez ya votó en plataforma, retiramos su 
voto. 

Andrés David Calle Aguas vota Sí. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Secretario, por favor cierre el registro y anunciar el 

resultado. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí: votaron 
Luciano Grisales
Juan Carlos Losada
Ángel Gaitán
César Ortiz
Harry González
León Fredy Muñoz
Juan Espinal
Jaramillo Abel
Harold Valencia
Jay-Pang Elizabeth.
Corregimos el voto
Espinal votó no.
Repetimos los votos manuales por el Sí: 
Luciano Grisales
Juan Carlos Losada
Ángel Gaitán
César Ortiz
Harry González
León Fredy Muñoz
Abel Jaramillo
Harold Valencia
Jay-Pang Elizabeth
Flora Perdomo
Eliécer Salazar
Joaquín Marchena
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Crisanto Pisso
Óscar Lizcano
Juan Diego Echavarría.
Retiramos el voto de Santos que lo hizo en 

plataforma.
Carlos Ardila
Jorge Tamayo
Óscar Sánchez
Andrés Calle y 
Modesto Aguilera; 20 votos manuales por el Sí, 34 

electrónicos, para un total por el Sí de 54 votos.
Por el No: manuales, 
César Lorduy

Ricardo Ferro
Jaime Yepes
Germán Blanco
Felipe Muñoz
Juan Espinal
Aquileo Medina
Milton Angulo
Erasmo Zuleta
Diego Osorio
Betty Zorro
Fernando Gómez y 
Franklin Lozano; 13 votos manuales por el No y 71 

electrónicos, para un total por el No de 84 votos.
Señora Presidenta, ha sido negada la reapertura del 

artículo 17. 
PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
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(NOTA ACLARATORIA)

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces con el título y la 
pregunta de este proyecto de ley. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

En el título hay una proposición de César Lorduy, que 
dice así: 

“Modifíquese el título del Proyecto de ley número 
010 de 2020, Cámara, acumulado con Proyecto de ley 
número 274 de 2020, por la cual se establecen medidas 
tendientes a la reducción gradual de la producción 
y consumo de plásticos de un solo uso y se prohíbe su 
fabricación, importación, comercialización y distribución 
en el territorio nacional y se dictan otras disposiciones

Firma: César Lorduy Maldonado.
Le está suprimiendo en esta proposición la palabra 

“exportación”.
Y la pregunta: ¿quiere la Plenaria que este proyecto 

continúe su trámite para ser Ley de la República?
Han sido leídos, señora Presidenta, el título con una 

proposición del doctor Lorduy y la pregunta de este 
proyecto. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión sobre el título y la pregunta con la 
proposición avalada, anuncio que se va a cerrar, se cierra 
la discusión.

Van a hablar sobre el título y la pregunta, doctor Ferro, 
tiene el uso de la palabra por 3 minutos. 

Intervención del Representante Ricardo Alfonso 
Ferro Lozano:

Presidenta, simplemente me gustaría que el doctor 
Lorduy nos explicara cuál es el sentido de la proposición 
del cambio en el título y la pregunta, si es tan amable. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Estaba la palabra “exportación”, doctor Ferro y se 
quitó, se eliminó la exportación, solo es eso. Se cierra la 
discusión.

¿Aprueba esta Plenaria el título y la pregunta? 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Señora Presidenta, hay que abrir el registro porque 

hubo una proposición sobre el título. 
Se abre el registro para aprobar el título y la pregunta. 

Diego Patiño Amariles Vota sí. 
Cesar Augusto Lorduy Maldonado Vota sí. 
David Ernesto Pulido Novoa Vota sí.
Jaime Rodríguez Contreras Vota sí.
Ricardo Alfonso Ferro Lozano Vota sí.
León Fredy Muñoz Lopera Vota sí.
Óscar Tulio Lizcano González Vota sí.
Juan Carlos Losada Vargas Vota sí. 
Cesar Augusto Ortiz Zorro Vota sí.
Juan Carlos Reinales Agudelo Vota sí. 
Diego Javier Osorio Jiménez Vota sí. 
Luis Fernando Gómez Betancourt Vota sí. 
Crisanto Pisso Mazabuel Vota sí. 
José Joaquín Marchena Vota sí. 
Juan Diego Echavarría Sánchez Vota sí. 
Germán Alcides Blanco Álvarez Vota sí. 
Felipe Andrés Muñoz Delgado Vota sí. 
Juan Fernando Espinal Ramírez Vota sí. 
Juan David Vélez Trujillo Vota sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota sí. 
José Eliécer Salazar López Vota sí.
Flora Perdomo Andrade  Vota sí.
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Milton Hugo Angulo Viveros Vota sí. 
Franklin del Cristo Lozano de la 

Ossa
Vota sí.

Erasmo Elías Zuleta Bechara Vota sí.
Jairo Giovany Cristancho Tarache Vota sí. 
Ángel María Gaitán Pulido Vota sí.
Carlos Adolfo Ardila Espinosa Vota sí.
Aquileo Medina Arteaga Vota sí.
Abel David Jaramillo Largo Vota sí.
Buenaventura León León Vota sí. 
Gloria Betty Zorro Africano Vota sí.
Christian José Moreno Villamizar Vota sí.
Harold Augusto Valencia Infante Vota sí. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor reciba votos manuales y 
cierre el registro. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Jaime Armando Yepes Martínez vota Sí. 
Se cierra el registro, la votación es como sigue: 
Por el Sí: votaron manuales 
Diego Patiño
César Lorduy
David Pulido
Jaime Rodríguez
Ricardo Ferro
León Fredy Muñoz
Óscar Lizcano
Juan Carlos Losada, Betty Ortiz [sic]
Juan Carlos Reinales

Diego Osorio
Fernando Gómez
Crisanto Pisso
Marchena Joaquín
Echavarría
Germán Blanco
Felipe Muñoz
Espinal
David Vélez
Modesto Aguilera
Eliécer Salazar
Flora Perdomo
Angulo Milton
Franklin Lozano
Erasmo Zuleta
Jairo Cristancho
Ángel Gaitán
Carlos Ardila
Aquileo Medina
Abel Jaramillo
Buenaventura León.
Votó en plataforma Buenaventura.
Betty Zorro
Christian Moreno
Harold Valencia y 
Jaime Yepes;
Para un total por el Sí manuales de 34 votos, 83 

electrónicos por el Sí, para un total por el Sí de 117 votos.
Por el No: 0 votos manuales, 0 votos electrónicos.
Señora Presidenta, han sido aprobados el título y la 

pregunta de este Proyecto de ley número 010 de 2020, 
acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 2020. 

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
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Intervención del Representante Esteban Quintero 
Cardona: 

Secretario, para dejar una constancia. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias, señor Secretario. Esteban, permítame un 

momento, por favor, ¿va a dejar una constancia sobre esta 
votación? 

Intervención del Representante Esteban Quintero 
Cardona: 

Sí, señora Presidenta. Intenté votar por la plataforma, 
pero por problemas de conexión no me dio, entonces para 
dejar la constancia. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno señor, queda la constancia de que no pudo 
votar por problemas de conectividad.

Antes de darle la palabra al Representante Luciano 
y al Representante Losada para que agradezcan a está 
Plenaria sobre este importante proyecto, les voy a solicitar 
a todos los compañeros que en el siguiente proyecto de 

ley, que es un proyecto que tiene relación con el sector 
agropecuario y por tradición siempre llegan muchísimos 
impedimentos en el tema agropecuario, entonces en lo 
que hablan el Representante Luciano y el Representante 
Losada, les vamos a dar ese tiempo para que por favor 
presenten los impedimentos; hasta el momento tengo 11 
impedimentos, si alguno de ustedes, además de los que 
ya lo presentaron, se van a declarar impedidos, por favor 
hacerlo en el transcurso de ese tiempo.

Los Representantes cuyos impedimentos tenemos 
acá son: Gustavo Londoño, Neyla Ruiz, Jezmi Lizeth 
Barraza, Atilano Giraldo, María Cristina Soto, Juan 
Pablo, Jairo Cala, Álvaro Monedero, Jairo Cristancho, 
Mauricio Parodi y Luis Fernando Gómez; esos son 
los que tengo. Por favor, quienes se vayan a declarar 
impedidos, háganlo durante el tiempo en el que hablen 
los Representantes Luciano y Losada, será el tiempo para 
recibir impedimentos, después de eso voy a someter los 
impedimentos en bloque.

Representante Luciano, tiene el uso de la palabra, 
después de usted va el Representante Losada y 
posteriormente el Representante Harry González.

Intervención del Representante Luciano Grisales 
Londoño:

Gracias Presidenta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
3 minutos.
Intervención del Representante Luciano Grisales 

Londoño:
El texto de este proyecto de ley que aprobamos hoy y 

que esperamos se convierta en Ley de la República, me 
apena decirlo, pero muy probablemente en 50 o 60 años 
no tendrá sentido, se habrá convertido en una pieza de 
museo, en un texto muerto, en un objeto anacrónico que 
probablemente será el testimonio de una terquedad y una 
insensatez de la especie humana; para entonces, si aún 
sobrevivimos como especie en este planeta, los debates 
que hoy hemos tenido serán superados por la realidad 
ambiental, una realidad ambiental imperante, eso es un 
hecho.

Hoy esa realidad que alguna vez pareció como 
sacada de una película, como hasta hace poco lo era la 
pandemia, nos ha llevado a tomar conciencia histórica 
de los enormes desafíos que para la vida de todos en 
este planeta ha traído la acción humana. Por esta razón, 
como autor del proyecto, como ponente de este proyecto, 
quiero agradecer a quienes han entendido la trascendencia 
histórica y la importancia de tomar acciones urgentes, 
por encima de los intereses abstractos y muchas veces 
mezquinos del mercado.

La Plenaria de la Cámara de Representantes se 
ha manifestado, ha hablado, pero yo creo que la 
manifestación más importante es la del consumidor, 
tendrá que ser el consumidor el que de alguna forma, 
regulando el mercado, lleve a entender que la acción de 
los seres humanos tendrá que tener el juicio suficiente 
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para darle viabilidad y para darle vida a este planeta. 
Muchas gracias a todos, muchas gracias a la Plenaria y 
muchas gracias a usted, Presidenta, por la conducción de 
este importante proyecto. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Juan Carlos Losada, tiene el uso de la 
palabra, espero que esté contento con la aprobación de 
su proyecto. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Presidenta, muchas gracias. Yo comienzo por 
agradecerle a usted, que cumplió su palabra de poner 
este proyecto en consideración de la Plenaria de la 
Cámara de Representantes con prontitud, le hago este 
reconocimiento a usted, Presidenta.

Me dicen que no se oye en el micrófono. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Yo lo estoy oyendo bien, pero creo que es porque 

usted está lejos del micrófono. Ahí se le escucha bien. 
Intervención del Representante Juan Carlos 

Losada Vargas:
Le pido que me permitan, Presidenta, entonces 

reiniciar. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Reinícienle el tiempo, por favor, de 3 minutos. 
Intervención del Representante Juan Carlos 

Losada Vargas:
Gracias Presidenta. Ya le agradecí a usted, así que no 

voy a reiterar mi gratitud, usted me escuchó perfectamente 
bien, gracias a los señores de cabina.

Presidenta, aquí hay un gran avance, eso no se puede 
negar, todo avance en materia ambiental, en un mundo 
en el que los intereses económicos tristemente siguen 
primando por encima de los intereses colectivos y de la 
vida, es un avance. 

Sin embargo, esta es una victoria agridulce para mí, 
porque hoy el lobby de los señores Char, logró hundir la 
responsabilidad extendida del productor en esta Plenaria 
de la Cámara de Representantes y yo quiero llamar la 
atención de los ambientalistas y de los ciudadanos en 
general de este país, para que le pongan mucha atención 
a lo que aquí sucedió y a lo que va a suceder en el 
Senado de la República, porque fue muy evidente que 
el lobby costeño de los Char, tumbó el artículo de la 
responsabilidad extendida del productor en la Plenaria de 
la Cámara, para tristeza de todos nosotros, y por supuesto 
que eso rompe 3 años de negociaciones con la industria.

Por eso, nosotros esperamos que este proyecto se 
convierta en realidad en el Senado, pero yo prometo aquí 
de una vez, que el 20 de julio del año que viene, si los 
colombianos me vuelven a dar la confianza de sentarme 
en esta silla, vendremos por la prohibición total de los 
plásticos, de un solo uso, porque si la industria no es capaz 
de cumplir los acuerdos en este Congreso, sino que van 
a hacer lobbies indebidos en contra del interés general, 
pues nosotros tendremos que seguir la lucha en pro de 
ello y en pro de este planeta, que es la razón principal 
por la que yo me siento en esta curul, para defender el 
derecho más colectivo de los derechos.

Entonces sí, hoy avanzamos, pero no avanzamos lo 
suficiente, en un momento de semejante crisis, Nueva 
York debajo del agua, Santa Marta debajo del agua, 
Cartagena debajo del agua, esta crisis es mundial y no da 

espera a tomar las decisiones urgentes; hoy avanzamos, 
pero no lo suficiente. Gracias Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante. Tiene el uso de la palabra el 
Representante Harry González, se encuentra de manera 
presencial, 3 minutos. 

Intervención del Representante Harry Giovanny 
González García:

Gracias Presidenta. Yo creo que hay que tener 
esperanza y me parece que la Plenaria de la Cámara de 
Representantes con la aprobación de este proyecto de 
ley, lo manifiesto como uno de sus autores, le está dando 
esperanza a esta generación de colombianos, a nuestra 
prole, a los niños y niñas de este país.

Yo aspiro que en el Senado de la República la discusión 
sea tan profunda como se dio en esta corporación 
y cualquier observación que tenga el articulado se 
pueda discutir a profundidad, por el bien no solo de la 
naturaleza, sino de los seres vivos; pero esta ley es mucho 
mejor que la ley que originalmente había propuesto Juan 
Carlos e incluso que la ley que yo había propuesto, la 
discusión de estos años valió la pena, porque esta no fue 
la discusión de anoche, ni del día de hoy, son muchos 
años discutiendo la necesidad de regular y prohibir los 
plásticos de un solo uso en Colombia y yo creo que 
tenemos que estar satisfechos.

El mensaje es positivo e inicia una nueva etapa, no 
solo para la economía del plástico, sino también para el 
consumo del plástico en todo nuestro país y desde mi 
punto de vista de habitante de la Amazonia colombiana, 
también aquí hay un avance, porque no es solo proteger 
los mares, aquí también estamos protegiendo los ríos, las 
quebradas, los cananguchales y las cuencas hidrográficas 
de la Amazonia colombiana, que nutren todos los ríos de 
este hermoso país.

Tengamos la satisfacción de que la Cámara de 
Representantes de Colombia le cumplió al pueblo 
colombiano en la aprobación de la prohibición y 
regulación de plásticos de un solo uso. Muchas gracias, 
querida Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, doctor Harry. Felicitaciones a todos los 
autores y ponentes, este es un proyecto que estaba unido 
además a varios proyectos, con autores de diferentes 
partidos y esperemos que tenga un buen final en el 
Senado de la República.

Siguiente proyecto, señor Secretario. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Segundo proyecto, Proyecto de ley número 545 

de 2021, Cámara, por medio de la cual se fortalece el 
financiamiento de los pequeños y medianos productores 
agropecuarios.

Autores: Erasmo Elías Zuleta, Hernando Guida 
Ponce, Carlos Julio Bonilla, Alfredo Deluque, Jorge 
Burgos, José Eliécer Salazar, Wilmer Carrillo, Élbert 
Díaz, Alonso del Río, Teresa de Jesús Enríquez, Astrid 
Sánchez Montes de Oca, Martha Patricia Villalba, Óscar 
Tulio Lizcano, Harold Valencia, Christian Moreno, 
Milene Jarava, John Jairo Roldán, José Gabriel Amar, 
Salim Villamil, César Lorduy, Yamil Arana, Néstor 
Leonardo Rico, Jairo Cárdenas, Norma Hurtado, Óscar 
Darío Pérez, Nidia Osorio, Juan Manuel Daza, Jorge 
Enrique Benedetti, Faber Muñoz, Mónica Valencia, José 
Edilberto Caicedo, Mónica Raigoza, Andrés David Calle, 
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José David Name, Bérner Zambrano, Maritza Martínez, 
John Moisés Besaile.

Ponentes: Wadith Manzur, Erasmo Zuleta, José 
Gabriel Amar, Juan Pablo Celis.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 193 de 2021. Se publicó ponencia para primer 
debate en la Gaceta del Congreso número 491 de 2021. 
Ponencia para segundo debate en la Gaceta del Congreso 
número 940 de 2021. Se aprobó en la Comisión Tercera, 
junio 17 de 2021. Se anunció, septiembre 1° de 2021.

Tiene varios impedimentos, señora Presidenta, este 
proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, ¿cuántos impedimentos nos han 
llegado? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hay 25 impedimentos hasta el momento. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Bueno, vamos entonces a hacer bloques de 10. Señor 

Secretario, por favor darle lectura a los primeros 10 
impedimentos para someterlos a consideración. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta. El primer grupo de 10 
impedimentos que se van a leer, corresponden a los 
siguientes Representantes, quienes se declaran impedidos 
para votar este Proyecto de ley número 545 de 2021, 
Cámara.

El Representante Diego Javier Osorio Jiménez se 
declara impedido, ya que de ser aprobado puede beneficiar 
a parientes en tercero y cuarto grado de consanguinidad.

El Representante Jorge Eliécer Tamayo Marulanda se 
declara impedido para votar este proyecto de ley, toda 
vez que tiene familiares dentro de los grados establecidos 
en la ley y adicionalmente porque hizo actividades 
agropecuarias de pequeña escala, lo que podría generar 
un beneficio al aprobarse el proyecto de ley.

El Representante Eloy Chichi Quintero Romero se 
declara impedido, toda vez que desarrolla actividades 
en el sector agropecuario, al igual que varios familiares, 
por lo que podría incurrir en conflicto de intereses al 
momento de aprobar el proyecto de ley. 

El Representante Andrés David Calle Aguas se 
declara impedido también para participar en la discusión 
y votación de este proyecto de ley, toda vez que él 
o alguno de sus familiares dentro de los grados de 
consanguinidad y afinidad dispuestos por la ley podrían 
resultar afectados o beneficiados, en tanto que realizan 
actividades comerciales en el sector agropecuario. 

El Representante David Ernesto Pulido Novoa se 
declara impedido, debido a que tiene familiares dentro de 
los grados estipulados por la ley que son propietarios de 
predio rural dedicado al sector agropecuario, los cuales 
son parte y se menciona en el objeto y la aplicación de 
este proyecto en su articulado, por lo que con el trámite y 
aprobación podrían resultar beneficiados. 

El Representante Omar de Jesús Restrepo Correa 
también se declara impedido, lo anterior debido a 
que actualmente tiene familiares en segundo grado de 
consanguinidad y segundo de afinidad que realizan 
labores agropecuarias y/o relacionadas con el campo y 
asimismo que actualmente tienen créditos agropecuarios. 

El Representante Erwin Arias Betancur también 
declara su impedimento, toda vez que en la actualidad 

cuenta con familiares en primer grado de consanguinidad 
y segundo de afinidad que desarrollan actividades 
comerciales en el sector agropecuario y que podrían 
verse beneficiados al ser considerados dentro de las 
categorías presentes en la integridad del proyecto de 
ley de la referencia, motivo por el cual considera que se 
encuentra impedido.

Luciano Grisales Londoño también se declara 
impedido, porque tiene familiares hasta el cuarto grado 
de consanguinidad y segundo de afinidad o primero 
civil que se dedican y tienen negocios en el sector 
agropecuario, por lo que podrían verse beneficiados por 
este proyecto de ley. 

Jairo Cristancho también declara su impedimento, 
porque tiene relación con el sector agropecuario y además 
tiene familiares dentro de los grados de consanguinidad 
establecidos en la ley que actualmente se encuentran 
vinculados a una S.A.S agrícola y podrían configurar un 
conflicto de intereses.

Y Jairo Reinaldo Cala Suárez también declara su 
impedimento, debido a que con la aprobación o negación 
de la precitada disposición podría verse beneficiado 
directamente, así como sus familiares en el grado de 
consanguinidad y afinidad definidos por la ley.

Entonces, señora Presidenta, los siguientes 
Representantes que se han leído se retiran de la plataforma 
y del Salón Elíptico, mientras se discuten y se votan sus 
impedimentos; repito, son los siguientes Representantes: 
Diego Javier Osorio Jiménez, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Eloy Chichi Quintero Romero, Andrés David 
Calle Aguas, David Ernesto Pulido Novoa, Omar de Jesús 
Restrepo Correa, Erwin Arias Betancur, Luciano Grisales 
Londoño, Jairo Cristancho y Jairo Reinaldo Cala Suárez.

Han sido leídos los impedimentos. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a someter a consideración los 

impedimentos leídos. Se abre la discusión, anuncio que 
se va a cerrar, se cierra la discusión.

Abra el registro señor Secretario, para votar los 
impedimentos, certificando que se han retirado. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos leídos, 
si se vota sí quedan aprobados, si se vota no continúan 
los señores Representantes en la discusión del proyecto. 
Pueden votar, señores Representantes.

Óscar Tulio Lizcano González Vota no. 
Nidia Marcela Osorio Salgado Vota no.
José Eliécer Salazar López Vota no. 
Irma Luz Herrera Rodríguez Vota sí.
Carlos Germán Navas Talero Vota no.
Juan Diego Echavarría Sánchez Vota no. 
César Augusto Ortiz Zorro Vota no. 
Juan Carlos Reinales Agudelo Vota no.
Ángel María Gaitán Pulido Vota no. 
Milton Hugo Angulo Viveros Vota no. 
Adriana Gómez Millán Vota no.
Édgar Alfonso Gómez Román Vota sí.
Flora Perdomo Andrade Vota no.
Crisanto Pisso Mazabuel Vota no.
Ricardo Alfonso Ferro Lozano Vota no. 
Elizabeth Jay-Pang Díaz Vota no. 
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Carlos Adolfo Ardila Espinosa Vota sí. 
Juan Fernando Espinal Ramírez Vota no. 
Jennifer Kristin Arias Falla Vota no.
Martha Patricia Villalba 

Hodwalker
Vota no.

Alejandro Carlos Chacón 
Camargo

Vota sí. 

Abel David Jaramillo Largo Vota no.
José Joaquín Marchena Vota no. 
Jaime Armando Yepes Martínez Vota no.
Erasmo Elías Zuleta Bechara Vota no.
Christian José Moreno 

Villamizar
Vota no.

Germán Alcides Blanco Álvarez Vota no. 
Felipe Andrés Muñoz Delgado Vota no. 
Harold Augusto Valencia Infante Vota no. 
Gloria Betty Zorro Africano Vota no.
Diego Patiño Amariles Vota no.
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota no.
Ciro Fernández Núñez Vota no. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, cerrar el registro y anunciar el 
resultado por favor. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién más falta por votar? Se cierra el registro y la 
votación es como sigue: 

Por el Sí manuales, votaron: 
Irma Herrera
Édgar Gómez
Carlos Ardila
Alejandro Chacón

para un total por el Sí de 3 votos, 21 votos electrónicos, 
para un total por el Sí de 24 votos.

Por el No manuales: 
Oscar Lizcano
Nidia Osorio
Eliécer Salazar
Germán Navas Talero
Echavarría Juan Diego
 César Ortiz Zorro
Juan Carlos Reinales
Ángel Gaitán
Milton Angulo
Adriana Gómez
Flora Perdomo
Crisanto Pisso
Ricardo Ferro
Jay-Pang Elizabeth
Juan Espinal
Jennifer Arias
Martha Villalba
Abel Jaramillo
Joaquín Marchena
Jaime Yepes
Erasmo Zuleta
Christian Moreno
Germán Blanco
Felipe Muñoz
Harold Valencia
Betty Zorro
Diego Patiño
Modesto Aguilera y 
Ciro Fernández; 29 votos manuales por el No y 61 

electrónicos, para un total por el No de 90 votos.
Señora Presidenta, han sido negados los impedimentos 

leídos. Los señores Representantes pueden reintegrarse 
nuevamente al debate de este proyecto. 

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Siguiente bloque de impedimentos, señor Secretario. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí señora Presidenta. Antes permítame, con su 

venia, anunciar que los Representantes Diego Javier 
Osorio, Jorge Eliécer Tamayo, Eloy Chichi Quintero, 
Andrés David Calle, David Ernesto Pulido, Omar de 
Jesús Restrepo, Erwin Arias, Luciano Grisales, Jairo 
Cristancho y Jairo Reinaldo Cala, pueden reintegrarse al 
Salón Elíptico y a la plataforma, debido a que les fueron 
negados sus impedimentos.

Siguiente bloque de impedimentos para este proyecto 
de ley. 

El Representante Ángel María Gaitán se declara 
impedido para votar este proyecto de ley, teniendo en 
cuenta que tiene familiares que pueden beneficiarse con 
la aprobación del mismo.

El Representante Óscar Tulio Lizcano se declara 
impedido, esto en virtud a que está vinculado al sector 
por muchos años, por lo tanto solicita que se considere su 
impedimento por la Plenaria.

El Representante Joaquín Marchena se declara 
impedido, por actividad de producción agropecuaria, en 
lo personal y en lo familiar.

El Representante Atilano Alonso Giraldo también 
declara su impedimento, porque es agricultor y se puede 
beneficiar directamente con este proyecto de ley.

El Representante Ricardo Alfonso Ferro Lozano se 
declara impedido, en razón a que la materia objeto de 
regulación del citado proyecto de ley podría configurar 
conflicto de interés, por cuanto el libro de registro 
de intereses privados, literal d), manifiesta que tiene 
impedimento respecto a temas relacionados con la 
actividad agropecuaria. 

El Representante Edwin Gilberto Ballesteros también 
se declara impedido, teniendo en cuenta que tiene parientes 
dentro de los grados de consanguinidad o afinidad que 
dictamina la ley, que pueden verse beneficiados con este 
proyecto de ley.

Juan Pablo Celis Vergel también declara su 
impedimento para el proyecto de ley, porque sus 
actividades económicas y las de su familia hasta el cuarto 
grado de consanguinidad y afinidad pueden presentar 
conflicto de intereses y pueden verse beneficiados para 
consecuencias. Se firma como aparece y se radica en la 
Secretaría General. 

María Cristina Soto de Gómez también se declara 
impedida, debido a que posee dentro del segundo grado 
de consanguinidad, familiares que pueden beneficiarse 
con la aprobación de la ley. 

Y la Representante Neyla Ruiz Correa también 
se declara impedida, en razón a que pueden verse 
beneficiados dentro del proyecto de ley, familiares en 
segundo grado de consanguinidad y afinidad, de manera 
directa, con lo previsto en esta iniciativa.

NOTA ACLARATORIA
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Repito los nombres de los Representantes que van 
en este grupo, para que por favor abandonen el recinto 
y la plataforma, mientras se discuten y votan sus 
impedimentos: Ángel María Gaitán Pulido, Joaquín 
Marchena, Óscar Tulio Lizcano, Atilano Alonso 
Giraldo, Ricardo Alfonso Ferro Lozano, Edwin Gilberto 
Ballesteros Archila, Juan Pablo Celis Vergel, María 
Cristina Soto de Gómez y Neyla Ruiz Correa.

Señora Presidenta, ya se leyeron los impedimentos. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias, señor Secretario. Se abre la discusión, 

anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión.
Se abre el registro para votar los impedimentos leídos, 

certificando que los Representantes no se encuentran en 
el recinto, ni en la plataforma. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se abre el registro para votar los impedimentos leídos.

Juan Fernando Espinal Ramírez Vota no. 
Luis Alberto Albán Urbano Vota sí.
Norma Hurtado Sánchez Vota no.
Aquileo Medina Arteaga Vota no.
José Eliécer Salazar López Vota no. 
Diego Patiño Amariles Vota no.
Martha Patricia Villalba Hodwalker Vota no. 
Édgar Gómez Román Vota sí.
Ciro Fernández Núñez Vota no.
David Ernesto Pulido Novoa Vota no.
Juan Diego Echavarría Sánchez Vota no.
Wilmer Leal Pérez Vota sí.
Mónica Liliana Valencia Montaña Vota sí. 
Abel David Jaramillo Largo Vota no.
Juan Carlos Reinales Agudelo Vota no.
Jaime Armando Yepes Martínez Vota no.
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota no.
Gloria Betty Zorro Africano Vota no. 
Víctor Manuel Ortiz Joya Vota sí. 
Nidia Marcela Osorio Salgado Vota no.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Señor Secretario, por favor recoger los votos manuales 
y cerrar el registro. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

¿Quién falta? 

Irma Luz Herrera Rodríguez Vota sí. 
Erwin Arias Betancur Vota sí. 
Milton Hugo Angulo Viveros Vota no.

Necesitamos que voten en la plataforma porque no 
podemos cerrar votación allá por eso, porque no hay 
quórum. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Por favor votar en la plataforma, sino, no puedo cerrar 
la votación, porque no me la permite cerrar la plataforma 
y quienes han votado de manera manual que se encuentran 
aquí en el recinto, por favor votar por la plataforma, ya 
casi completamos el quórum por plataforma. 

Señor Secretario, cerrar el registro y anunciar el 
resultado. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Jairo Giovanny Cristancho Tarache vota No.
¿Quién más? Se cierra el registro y la votación es 

como sigue:
Por el Sí manuales:
Juan Espinal
Wilmer Leal
Mónica Valencia
Víctor Ortiz
Irma Herrera
Erwin Arias; para un total por el Sí manuales de.
Erwin Arias votó en plataforma, retiramos su voto.
5 votos por el Sí manuales, 21 electrónicos, para un 

total por el Sí de 26.
Por el No manuales: 
Juan Espinal
Norma Hurtado
Aquileo Medina
Eliécer Salazar.
Norma votó en la plataforma. 
Intervención del Representante José Eliécer 

Salazar López:
Yo también, a raíz de la instrucción de la Presidenta 

voté en plataforma. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Le agradecemos, doctor Salazar.
Entonces repetimos, por el No: 
Juan Espinal
Aquileo Medina
Diego Patiño
Martha Villalba
Echavarría
Ciro Fernández
David Pulido
Abel Jaramillo
Juan Reinales.
Jaramillo votó en la plataforma, le agradecemos, 

entonces se retira su voto. 
Juan Reinales también votó en plataforma, muchas 

gracias.
Jaime Yepes
Modesto Aguilera
Betty Zorro
Nidia Osorio
Milton Angulo y 
Jairo Cristancho; 13 votos manuales por el No, 65 

electrónicos, para un total por el No de 78 votos.
Han sido negados los impedimentos de los señores 

Representantes Ángel Gaitán, Óscar Lizcano, Joaquín 
Marchena, Atilano Giraldo, Ricardo Ferro, Edwin 
Ballesteros, María Cristina Soto, Neyla Ruiz y Juan Pablo 
Celis; estos honorables Representantes pueden ingresar 
nuevamente a plataforma y al Salón Elíptico. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Siguiente grupo, ¿este ya es el último, Secretario?, 
¿cuántos impedimentos nos faltan? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

20 por el momento, señora Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

¿O sea que le llegaron 20 más después de los 25? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Sí señora. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno, entonces siguiente grupo de impedimentos. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Continuamos entonces, señora Presidenta. Nos falta 
acá un impedimento, estamos esperándolo.

El Representante Gustavo Londoño García se declara 
impedido, en atención a que sus actividades empresariales, 
agropecuarias, al igual que de sus parientes dentro del 
grado de consanguinidad que están en lo establecido en 
la normatividad vigente, le pueden generar un beneficio 
actual, particular y directo.

El Representante Juan Fernando Reyes Kuri también 
declara su impedimento para este proyecto, toda vez que 
podría existir un conflicto de intereses por desarrollar 
actividades descritas en el proyecto de ley en mención 
y también deja constancia de que podría beneficiar o 
perjudicar a quienes fueron sus financiadores de campaña. 

Jezmi Lizeth Barraza Arraut también declara su 
impedimento, toda vez que puede existir un conflicto de 
interés, puesto que sus parientes dentro del cuarto grado 
de consanguinidad ejercen labores agropecuarias.

Mauricio Parodi Díaz se declara impedido, por 
considerar que podría verse beneficiada una empresa del 
sector agrícola, la cual hizo aporte a su campaña. 

Luis Fernando Gómez Betancourt se declara impedido 
para este proyecto de ley, debido a que actualmente 
desarrolla actividades agropecuarias y puede verse 
beneficiado en las disposiciones del proyecto de ley. 

César Eugenio Martínez Restrepo también declara 
su impedimento, toda vez que realiza actividades 
agropecuarias. 

Carlos Ardila Espinosa se declara impedido, por 
desarrollar actividades agrícolas y agropecuarias. 

Crisanto Pisso Mazabuel se declara impedido también 
para votar este proyecto de ley, lo anterior debido a que 
parientes hasta el cuarto grado de consanguinidad son 
pequeños y medianos productores y puede haber un 
conflicto de intereses. 

Y Jorge Eliécer Tamayo Marulanda se declara 
impedido, toda vez que tiene familiares dentro de los 
grados establecidos en la ley y adicionalmente porque 
realizó actividades agropecuarias de pequeña escala, lo 
que podría generar un beneficio al aprobarse el proyecto 
de ley.

Entonces los siguientes Representantes se retiran 
del recinto y de la plataforma, mientras se discuten y 
votan sus impedimentos: 

Gustavo Londoño García
Juan Fernando Reyes Kuri
Jezmi Lizeth Barraza Arraut
Mauricio Parodi Díaz
Luis Fernando Gómez Betancourt
César Eugenio Martínez Restrepo
Carlos Ardila Espinosa
Crisanto Pisso Mazabuel y
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.
Ha sido leído el siguiente grupo de impedimentos, 

señora Presidenta. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
A Tamayo ya se le definió su impedimento, retírelo, 

ya fue sometido el de él. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Entonces se retira el de Tamayo e incluimos otro. 
Álvaro Henry Monedero se declara impedido, en 

consideración a que en la actualidad es propietario de 
tierras rurales que se encuentran destinadas para el sector 
agricultor y son utilizadas para fines agropecuarios; 
además cuenta con parientes hasta el cuarto grado de 
consanguinidad dedicados a la actividad agrícola.

Entonces a este grupo se suma el Representante 
Álvaro Henry Monedero, quien se retira también del 
recinto, mientras se discute y vota su impedimento. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

¿Ya terminó de leer, Secretario? 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí señora Presidenta. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno, entonces vamos a someter a consideración y 
votación los impedimentos leídos. Se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión.

Abra el registro para votar los impedimentos leídos. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos leídos. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a recoger primero en plataforma, votamos 
primero en plataforma. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Vamos a esperar, al final recogemos los votos 
manuales, vamos a empezar con los votos electrónicos 
e invitamos a los señores Representantes a que votemos 
en plataforma.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señores Representantes, estamos votando 
impedimentos por la plataforma, para poder avanzar en 
el debate. 

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Secretario, la plataforma no está tomando los votos. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Pinedo, en unos segundos recibimos los votos 
manuales, primero vamos a obtener una decisión por 
plataforma. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, recoja los votos manuales, cerrar la 
plataforma y el registro. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Pinedo, recibimos su voto, ¿cómo vota? 

José Joaquín Marchena vota No. 

Intervención del Representante José Luis Pinedo 
Campo:

Traté de votar en plataforma, verificar por favor si 
quedó registrado en plataforma el de Pinedo. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ya le revisamos, ya votó en plataforma.

Irma Luz Herrera Rodríguez vota sí.
Jaime Armando Yepes Martínez vota no. 
Modesto Enrique Aguilera Vides vota no. 
Ciro Fernández Núñez vota no. 
Juan Diego Echavarría Sánchez vota no. 
Erasmo Elías Zuleta Bechara vota no. 
Gloria Betty Zorro Africano vota no. 

Óscar Tulio Lizcano González vota no. 
Diego Patiño Amariles vota sí.
Diego Javier Osorio Jiménez vota sí.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, cerrar el registro. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Aquileo Medina Arteaga vota no. 
Ángel María Gaitán Pulido vota no. 
Milton Hugo Angulo Viveros vota no. 
Ricardo Alfonso Ferro Lozano vota no. 
Jorge Méndez Hernández vota sí.

Se cierra el registro y la votación es como sigue:

Por el Sí: manuales: 

Víctor Ortiz

Irma Herrera

Diego Patiño

Diego Osorio y 

Jorge Méndez; 5 votos electrónicos por el Sí, 18 
electrónicos, para un total por el Sí de 23 votos. 

Por el No: 

Joaquín Marchena

Jaime Yepes

Modesto Aguilera

Ciro Fernández

Echavarría Juan Diego

Erasmo Zuleta

Betty Zorro

Aquileo Medina

Lizcano

Ángel Gaitán

Angulo Milton y Ricardo Ferro; 12 votos manuales 
por el No, 73 electrónicos, para un total por el No de 85 
votos.

Han sido negados los impedimentos de los señores 
Representantes

Gustavo Londoño

Juan Fernando Reyes Kuri

Jezmi Barraza

Mauricio Parodi

Luis Fernando Gómez

César Martínez

Carlos Ardila

Crisanto Pisso y 

Álvaro Monedero; pueden ingresar estos honorables 
Representantes a la Plenaria, para continuar con el debate 
de este proyecto. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

El último bloque de impedimentos, señor Secretario, 
para poder iniciar el debate del proyecto de ley. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, tenemos los impedimentos que 
han radicado:

El Representante Aquileo Medina se declara 
impedido, porque puede favorecer a parientes en los 
grados de consanguinidad establecidos en la ley en este 
proyecto de ley. 

El Representante Diego Patiño Amariles también 
se declara impedido para discutir y votar este proyecto 
de ley, por cuanto por parentesco en grado de afinidad 
(nuera) y consanguinidad (hijo), existe desarrollo de 
actividades en el sector agrícola o ganadero, que pueden 
reportar un beneficio. En caso de que el impedimento le 
sea negado, deja constancia del retiro en la aprobación 
del proyecto de ley en mención Representante. 

Alejandro Linares Camberos también se declara 
impedido, toda vez que familiares podrían verse 
beneficiados con la aprobación de esta ley, motivo por 
el cual se encuentra en la obligación de presentar esta 
comunicación de impedimento. 

Flora Perdomo se declara también impedida, debido 
a que existe relación directa con el sector agropecuario y 
generaría impedimento de acuerdo al artículo 286 de la 
Ley 5ª de 1992. 

Ciro Fernández Núñez también se declara impedido 
para votar este proyecto de ley, debido a que tiene 
relación directa con el sector agropecuario, razón por la 
cual no podría participar en su decisión, de acuerdo con 
lo establecido en el artículo 286 y siguientes de la Ley 5ª 
de 1992. 

Harry Giovanny González García también declara su 
impedimento para el proyecto de ley, por tener inversiones 
en el sector agropecuario y podría beneficiarse de este 
proyecto. 

El Representante Franklin Lozano se declara impedido 
para este proyecto, por tener empresas relacionadas con el 
sector agropecuario en el Departamento del Magdalena. 

César Augusto Pachón Achury declara su impedimento 
para el Proyecto de ley número 545 de 2021 Cámara, 
teniendo en cuenta que se puede ver beneficiado con el 
proyecto de ley. 

Y el Representante Edwin Alberto Valdés Rodríguez 
también se declara impedido, debido a que tiene 
familiares dentro del segundo grado de consanguinidad 
con negocios comerciales en el sector agropecuario y 
puede generar un conflicto de intereses.

Entonces los siguientes Representantes se retiran de la 
plataforma y del recinto mientras se discuten y votan sus 
impedimentos: Aquileo Medina, Diego Patiño Amariles, 
Alejandro Linares Camberos, Flora Perdomo Andrade, 
Ciro Fernández Núñez, Harry Giovanny González 
García, Franklin Lozano, César Augusto Pachón y 
Edwin Alberto Valdés Rodríguez.

Han sido leídos los impedimentos, señora Presidenta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor Secretario, por favor vamos a abrir entonces la 

votación. Se abre la discusión, se cierra la discusión.
Señor Secretario, abra el registro para votar los 

impedimentos, certificando que los Representantes no se 
encuentran en plataforma, ni en el recinto. Vamos a votar 
primero por la plataforma y luego se recogen de manera 
presencial o manual, señor Secretario. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
leídos. Como dice la Presidenta, por indicación de ella, 
vamos a recibir primero solo los votos en plataforma de 
estos impedimentos y al final recogemos el resto de los 
manuales. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor votar en la plataforma los impedimentos que 
han sido leídos por el Secretario, porque si no nos vamos 
a demorar más, señores; votar a través de la plataforma 
para poder avanzar en el debate, porque no puedo cerrar 
la votación. 

Intervención del Representante Ángel María 
Gaitán Pulido:

Presidenta, a los que no podemos votar por plataforma 
le toca que nos reciba el voto por acá. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Ángel María, lo que pasa es que si 
no votan por plataforma no puedo cerrarla y por eso no 
puedo cerrar las votaciones. 

Intervención del Representante Ángel María 
Gaitán Pulido:

No tengo acceso. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Los que no puedan, vamos a esperar un poquito y los 

recogemos al final.
Por favor, señor Secretario, recoger votos manuales 

mientras acaban de votar en la plataforma, vamos 
avanzando. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señora Presidenta. 
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Jaime Armando Yepes Martínez vota no.
Inti Raúl Asprilla Reyes vota no.
Ricardo Alfonso Ferro Lozano vota no.
Víctor Manuel Ortiz Joya vota Sí.
Óscar Tulio Lizcano González vota no. 
Erasmo Elías Zuleta Bechara vota no. 
Ángel María Gaitán Pulido vota no. 
Irma Luz Herrera Rodríguez vota Sí.
Gloria Betty Zorro Africano vota no. 
Christian José Moreno Villamizar vota no. 
Felipe Andrés Muñoz Delgado vota no. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, cerrar el registro, anunciar el 
resultado. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Diego Javier Osorio Jiménez vota Sí.
¿Quién más vota?
Por orden de la Presidencia se cierra el registro, el 

resultado de la votación es el siguiente:

Por el Sí: 3 votos manuales de los Representantes 
Víctor Ortiz
Irma Luz Herrera y 
Diego Osorio, 22 votos electrónicos, para un total por 

el Sí de 25 votos.
Por el No: 9 votos manuales de los Representantes 
Jaime Yepes,
Inti Asprilla
Ricardo Ferro
Óscar Tulio Lizcano
Erasmo Zuleta
Ángel María Gaitán
Betty Zorro
Christian José Moreno
Felipe Muñoz; para 9 votos manuales por el No y 69 

votos electrónicos, para un total de 78 votos por el No.
Señora Presidenta, han sido negados los impedimentos 

presentados por los Representantes Aquileo Medina, 
Diego Patiño Amariles, Alejandro Linares, Flora 
Perdomo, Ciro Fernández, Harry Giovanny González, 
Franklin Lozano, César Pachón y Edwin Valdés; estos 
Representantes pueden reintegrarse a la plataforma y al 
recinto porque han sido negados sus impedimentos. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Si llegaron más impedimentos, por favor leer los que 
hayan llegado. Ya no vamos a recibir más impedimentos 
señores, llevamos casi una hora y llevábamos un buen 
tiempo también esperando los impedimentos, les 
pedimos que por favor intenten hacerlo antes de empezar 
los debates.

Leer por favor los impedimentos, para someterlos. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señora Presidenta. Se ha radicado un nuevo 

impedimento por parte del Representante Henry Fernando 
Correal, quien se declara impedido, considerando que 
tiene familiares dentro de los rangos establecidos por la 
ley que pueden versen beneficiados con la aprobación de 
esta iniciativa.

No hay más impedimentos hasta el momento, ya fue 
leído, señora Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión.

Abrir el registro para votar el impedimento, recuerden 
que vamos primero en la plataforma y luego de manera 
manual. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se abre el registro para votar el impedimento del 
Representante Henry Fernando Correal Herrera, quien se 
retira de la plataforma mientras se vota. Pueden votar, 
honorables Representantes, al final se recogen los votos 
manuales. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor tomar votos manuales y 
cerrar el registro. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Sí, señora Presidenta. Entonces comenzamos a recibir 
votos manuales.

Felipe Andrés Muñoz Delgado Vota no
Elizabeth Jay-Pang Díaz Vota sí
Erasmo Elías Zuleta Bechara Vota no
Germán Alcides Blanco Álvarez Vota no
Rubén Darío Molano Piñeros Vota no 
Ricardo Alfonso Ferro Lozano Vota no
Luis Fernando Gómez Betancourt Vota no
Óscar Tulio Lizcano González Vota no

Se retira el voto manual de Elizabeth Jay-Pang porque 
lo hizo en plataforma. 

Harold Augusto Valencia Infante Vota no 
Gloria Betty Zorro Africano Vota no
José Joaquín Marchena Vota no

¿Alguien más que falte por votar?

Franklin del Cristo Lozano de La 
Ossa

Vota no

Ciro Fernández Núñez Vota no
Diego Javier Osorio Jiménez Vota sí
Inti Raúl Asprilla Reyes Vota no

Señora Presidenta, ya hay decisión. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Cierre el registro. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 

Modesto Enrique Aguilera Vides Vota no 
Norma Hurtado Sánchez Vota no

Se cierra el registro por orden de la Presidencia, el 
resultado es el siguiente: 

Por el Sí: 1 voto manual que corresponde al 
Representante Diego Osorio y 24 votos electrónicos, para 
un total por el Sí de 25 votos.

Por el No: 15 votos manuales por el No, de los 
Representantes 

Felipe Muñoz
Erasmo Zuleta
Germán Blanco
Rubén Darío Molano
Ricardo Ferro
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Luis Fernando Gómez
Óscar Tulio Lizcano
Harold Valencia
Betty Zorro
Joaquín Marchena
Franklin Lozano

Ciro Fernández
Inti Asprilla
Modesto Aguilera y 
Norma Hurtado; para un total de 15 votos manuales y 

69 votos electrónicos, para un total de 84 votos por el No. 
Ha sido negado el impedimento del Representante 

Henry Fernando Correal, señora Presidenta. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos ahora que ya están todos los 
impedimentos votados con el informe de ponencia, ¿o 
llegaron más impedimentos? 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señora Presidenta, acaban de traer un nuevo 
impedimento. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor leer el impedimento. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Dice así: Se declara impedido para este proyecto el 
Representante Alexánder Bermúdez Lasso, en razón 
a tener familiares en los grados de consanguinidad 
contemplados en la ley que pueden ser beneficiados con 
el proyecto y se puede presentar un posible conflicto de 
intereses, al igual que en su persona.

Ha sido leído el impedimento del Representante 
Alexánder Bermúdez, señora Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra. Abra registro, por favor. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se abre el registro para votar el impedimento del 
Representante Alexánder Bermúdez, que se retira de la 
plataforma mientras se vota. Pueden votar, honorables 
Representantes. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor, señores Representantes, votar por la 
plataforma. 

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Secretario, por favor recojamos los votos manuales de 
quien no haya podido votar en plataforma.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Elizabeth Jay-Pang Díaz Vota no
Víctor Manuel Ortiz Joya Vota sí
Luis Fernando Gómez Betancourt Vota no
José Joaquín Marchena Vota no
Wilmer Leal Pérez Vota sí
Ricardo Alfonso Ferro Lozano Vota no
Rubén Darío Molano Piñeros Vota no
Erasmo Elías Zuleta Bechara Vota no
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota no
Óscar Tulio Lizcano González Vota no
Ciro Fernández Núñez Vota no
Franklin del Cristo Lozano de La 

Ossa
Vota no

Jorge Alberto Gómez Gallego Vota no

Se retira el voto de Wilmer Leal, porque lo hizo en la 
plataforma.

Aquileo Medina Arteaga Vota no
Édward David Rodríguez 

Rodríguez
Vota no

César Augusto Lorduy Maldonado Vota no
Abel David Jaramillo Largo Vota no

¿Falta algún honorable Representante por votar?

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, cierre el registro y anuncie el 
resultado.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se cierra el registro por orden del Presidente, el 
resultado de la votación es el siguiente:

Por el Sí: 1 voto manual del Representante Víctor 
Manuel Ortiz y 17 votos electrónicos, para un total por 
el Sí de 18 votos.

Por el No: 15 votos manuales de los Representantes 

Elizabeth Jay-Pang

Luis Fernando Gómez Betancourt

Joaquín Marchena, Ricardo Ferro

Rubén Darío Molano

Erasmo Zuleta, Modesto Aguilera

Óscar Tulio Lizcano, Ciro Fernández

Franklin Lozano, Jorge Gómez

Aquileo Medina, Édward Rodríguez

César Lorduy y Abel David Jaramillo y

72 votos electrónicos, para un total de 87 votos por 
el No.

Señor Presidente, ha sido negado el impedimento 
presentado por el Representante Alexánder Bermúdez, 
quien puede ingresar nuevamente a la plataforma.
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor Secretario, ¿han llegado nuevos impedimentos 
a la Secretaría?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

No, señor Presidente. 
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa:
Sírvase leer el informe con el que termina la ponencia, 

señor Secretario, de este proyecto de ley.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Dice su proposición final: 
Por las consideraciones anteriores, solicitamos 

a los honorables Representantes de la Cámara de 
Representantes dar segundo debate al Proyecto de ley 
número 545 de 2021, Cámara, por medio de la cual se 
fortalece el financiamiento de los pequeños y medianos 
productores agropecuarios.

Firma: Wadith Manzur, Erasmo Zuleta, José Gabriel 
Amar, Juan Pablo Celis. 

Señor Presidente, ha sido leído el informe de ponencia 
que busca en su proposición final recomendarle a la 
Plenaria que se le dé segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Se abre su discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrada la discusión.

Señor Secretario, abra registro, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Se abre el registro para votar el informe de ponencia 

que busca darle segundo debate a este proyecto, 
pueden habilitar la plataforma. Pueden votar, señores 
Representantes.

Elkin, no está saliendo la votación acá. 
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa:
Señor Secretario, verifiquen la plataforma, informan 

Representantes que no han podido registrar sus votos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Está en la votación número 11, por favor busquen el 

número 11, ahí se están recibiendo sus votos, del informe 
de ponencia van 23.

Señor Presidente, toca suspender la votación porque 
tenemos problemas.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Secretario, suspenda votación y nuevamente abra 
registro. Rogamos a cabina que nos ayude con la 
plataforma para que puedan registrar su votación. Cierre 
y abra registro, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se suspende la votación y vamos a relanzar otra vez la 
votación del informe de ponencia. 

Se abre el registro para la votación de la ponencia. 
Pueden votar, señores Representantes, vamos a votar 
primero en plataforma.

Están recibiéndose los votos en plataforma, ya van 13 
votos en plataforma, pueden votar ahí. 

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Señor Secretario, reciba votos manuales, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Recibimos los votos de:

Luis Fernando Gómez Betancourt Vota sí
Ricardo Alfonso Ferro Lozano Vota sí
Erasmo Elías Zuleta Bechara Vota sí
Felipe Andrés Muñoz Delgado Vota sí
Germán Alcides Blanco Álvarez Vota sí
Rubén Darío Molano Piñeros Vota sí
Víctor Manuel Ortiz Joya Vota sí
Irma Luz Herrera Rodríguez Vota sí
Óscar Tulio Lizcano González Vota sí
Diela Liliana Benavides Solarte Vota sí
Jorge Alberto Gómez Gallego Vota sí
Juan Carlos Reinales Agudelo Vota sí
Inti Raúl Asprilla Reyes Vota sí
Edwing Fabián Díaz Plata Vota sí

Benavides votó en plataforma.

Ciro Fernández Núñez Vota sí
Nidia Marcela Osorio Salgado Vota sí
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota sí
José Joaquín Marchena Vota sí
Óscar Leonardo Villamizar Meneses Vota sí
Jennifer Kristin Arias Falla Vota sí
Crisanto Pisso Mazabuel Vota sí

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Secretario, cierre el registro y anuncie su resultado.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Alexánder Harley Bermúdez Lasso vota Sí.
Jorge Méndez Hernández vota Sí.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Secretario, cierre el registro y anuncie los resultados.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Se cierra el registro, la votación es como sigue:
Por el Sí: manuales, 
Erasmo Zuleta
Ricardo Ferro
Fernando Gómez
Felipe Muñoz
Germán Blanco
Rubén Darío Molano
Víctor Ortiz
Irma Herrera
Óscar Lizcano
Jorge Gómez
Reinales Juan
Inti Asprilla
Fabián Díaz
Ciro Fernández
Nidia Osorio
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Marchena Joaquín
Modesto Aguilera
Óscar Villamizar, 
Jennifer Arias
Crisanto Pisso
Alexánder Bermúdez y 

Jorge Méndez; para un total por el Sí manuales de 22 
votos, 77 electrónicos, para un total por el Sí de 99 votos.

Por el No: ningún voto manual, 4 electrónicos, para 
un total por el No de 4 votos en total.

Señor Presidente, ha sido aprobado el informe de 
ponencia con 99 votos a favor y 4 negativos.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Secretario, este es un proyecto de cinco artículos y de 
los cinco artículos, el artículo 1° tenía una proposición del 
doctor Buenaventura León, la ha dejado como constancia; 
el artículo 3° y el artículo 5° no tienen proposiciones y el 
artículo 4° tiene una proposición avalada de autoría de la 
doctora Cristina Soto. Sírvase leer el artículo 4° con la 
proposición avalada y sometemos a votación el bloque de 
artículos que acabo de enunciar.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Hay una proposición, como bien lo dijo el Presidente, 
presentada por María Cristina Soto, que dice así:

“Adicionar un parágrafo al artículo 4°:
Parágrafo. Una vez presentado el informe a las 

comisiones correspondientes, se cítara a sesión conjunta 
para que la Superintendencia Financiera realice 
sustentación del mismo, como se dijo”.

Firma: María Cristina Soto.
El resto del artículo como viene en la ponencia. Ha 

sido leída la proposición avalada sobre el artículo 4°.
Se van a someter entonces, como dice el Presidente, 

el artículo 1°, 3° y 5° como vienen en la ponencia y el 4° 
como viene en la ponencia con la proposición avalada.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Se abre su discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrada.

¿Aprueba la Plenaria el bloque de artículos que 
acabamos de leer?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueban los 
artículos 1°, 3° y 5° como vienen en la ponencia y el 
artículo 4° como viene en la ponencia con la proposición 
avalada? Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor lo informa a la Plenaria en este momento. 

Ha sido aprobado, señor Presidente, este grupo de 
artículos como vienen en la ponencia, con el artículo 4° 
como viene en la ponencia con la proposición avalada.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Tiene el uso de la palabra el coordinador ponente de ese 
proyecto de ley, el doctor Erasmo Zuleta, Representante 
a la Cámara por el departamento de Córdoba. Adelante, 
doctor Zuleta.

Intervención del Representante Erasmo Elías 
Zuleta Bechara: 

Muy buenas tardes, queridos colegas. Un saludo 
especial para la Mesa Directiva, para los colegas que 
hoy nos acompañan de manera presencial y también 
de manera virtual, a los asistentes y miembros de las 
diferentes instituciones del Estado que también están 
presentes en el día de hoy en el recinto.

Primero quiero agradecerles a ustedes, queridos 
colegas, por haber acogido esta importante iniciativa 
parlamentaria de las Comisiones Económicas del Partido 
de la U. Hoy hemos escuchado y escuchamos la palabra 
“reactivación económica”, es una palabra que se ha 
vuelto de moda, no solamente en Colombia, sino en el 
mundo entero y se habla de reactivación económica, 
luego o durante este proceso de pospandemia, realidad 
de la humanidad en general y nuestro país no ha sido la 
excepción, pues nos ha tocado adaptarnos a esta nueva 
realidad.

El Congreso de la República, queridos colegas, lo 
tengo que decir de manera complacida, ha dado muestras 
de que es consecuente, de que es coherente, de que es 
solidario con la realidad social y económica que vive el 
país y lo estamos demostrando con hechos. Hace pocos 
días se sancionó la ley que con varios de ustedes sacamos 
adelante, que modificó el régimen de inversiones de los 
fondos privados de pensiones, garantizando 10 billones 
de pesos para el tejido empresarial colombiano y 
generando más de 160.000 empleos directos; estos son 
hechos que demuestran el compromiso del Congreso de 
la República con el proceso de reactivación económica y 
de solidaridad con la ciudadanía colombiana.

Pero este proyecto, queridos colegas, no es menos 
importante, porque durante la pandemia vimos dos 
sectores estratégicos que lograron sobrellevar los efectos 
la pandemia, como lo fue el sector de la salud, los héroes 
de las batas blancas y el sector agropecuario, que fue 
quien garantizó la seguridad alimentaria en medio de esta 
pandemia; y precisamente, esta iniciativa lo que busca 
es brindarle, darle un mensaje de esperanza, de mejor 
porvenir, de mejores y mayores oportunidades al campo 
colombiano, a través del aumento del porcentaje o de 
recursos de créditos para el pequeño y mediano productor 
colombiano, para el productor primario, que es quien 
realmente garantiza la seguridad alimentaria en la mesa 
de los hogares colombianos.

Este importante proyecto, queridos colegas, voy a 
ser muy breve al contarles de qué consta esta iniciativa, 
que como lo dije en la intervención, lo que busca es 
fortalecer el financiamiento del pequeño y mediano 
productor agropecuario y le quiero a usted explicar cómo 
lo haremos. La iniciativa tiene 5 artículos, pero el artículo 
más importante es la inclusión de un nuevo inciso en el 
parágrafo del artículo 26 de la Ley 16 de 1990, que es la 
Ley de Crédito Agropecuario, que dice así: 

“La destinación de las colocaciones sustitutivas o 
mecanismos alternativos para el cumplimiento de las 
inversiones en títulos de desarrollo agropecuario, será 
como mínimo en un 50% para pequeños y medianos 
productores. Este porcentaje mínimo se deberá alcanzar 
en un tiempo no mayor a dos (2) años a partir de que 
comience a regir la ley”.

Hoy el sector agropecuario tiene tres fuentes de 
financiación, tres carteras o tres bolsas, por así decirlo, 
una de ellas son los créditos o la cartera de redescontados, 
que son los recursos que coloca Finagro en el sector 
financiero para que estos los coloquen en el sector 
agropecuario; tengo que decir que de estas bolsas de 
redescontados, Finagro ha venido haciendo la tarea de 
manera correcta, estos recursos, un 90% de la fuente de 
redescontados están colocados en el pequeño y mediano 
productor colombiano.

Hay una segunda bolsa, que son los créditos 
agropecuarios, son quienes acuden al sector financiero 
colocando como garantía uno de sus bienes o solamente 
su vida crediticia, si no la tienen y necesitan un crédito. 
Está la tercera cartera, que es la más importante y es la 
que buscamos modificar a través de nuestra ley, que es 
la fuente de sustitutivos o de inversión obligatoria; estos 
son recursos propios de los intermediarios financieros, de 
los bancos, que en responsabilidad social con el Estado 
tienen que colocar de manera obligatoria en el sector 
agropecuario y de todos los recursos que están colocados 
en el sector agropecuario, que son 24 billones de pesos, 
la cartera sustitutiva representa el 73%, 17.6 billones 
de pesos son los recursos que se colocan a través de la 
fuente de sustitutivo o de inversión obligatoria, recursos 
que tienen que colocar los intermediarios financieros de 
manera obligatoria en el sector agropecuario.
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¿Por qué mi iniciativa, queridos colegas?, ¿por qué 
modificar esto?, ¿por qué obligar a que el 50% de estos 
recursos sean para el pequeño y mediano productor, para 
el productor primario?; porque cuando analizamos la 
distribución de estos recursos que el sector financiero 
tiene que colocar de manera obligatoria en el campo 
colombiano, nos encontramos que un 91% está colocado 
en los grandes productores, en los grandes industriales, 
en el segundo y tercer eslabón de la cadena productiva, 
un 91% que representa 16 billones de pesos, de los 18 
que tiene que colocar el sector financiero en el sector 
agropecuario; solamente 1.4 en el mediano productor y 
200.000 millones en el pequeño productor.

Eso es lo que nos ha llevado a todos los amigos que 
fueron autores, coautores y ponentes de este proyecto a 
radicar esta importante iniciativa y aquí no se trata de 
generar una lucha entre los que tienen y los que no tienen, 
ni mucho menos de hacer creer que el Congreso de la 
República está en contra de los grandes industriales que 
generan riqueza, que generan desarrollo, que generan 
bienestar en nuestro país; aquí lo que estamos buscando, 
queridos colegas y colombianos que nos escuchan a 
través de las diferentes plataformas, es cumplir con el 
deber constitucional que tenemos como Congresistas, 
representando nuestras Regiones, buscando un país más 
equitativo para saldar la deuda histórica que existe con el 
campo colombiano. Hoy para disminuir la gran brecha 
de desigualdad que existe entre lo urbano y lo rural, 
solamente lo lograremos generándole mejores y mayores 
oportunidades a los campesinos colombianos.

¿Qué buscamos?, que de esos 16 billones que se están 
quedando en los grandes industriales, en el segundo y 
tercer eslabón de la cadena productiva, un 50% sea para 
el pequeño y mediano productor, estamos hablando que 
el pequeño y mediano productor pasaría de 1.6 billones a 
tener una bolsa de recursos disponibles por 8.8 billones 
de pesos, a través de títulos de desarrollo agropecuario o 
a través de Finagro con la cartera de redescuento.

Queridos colegas, yo los invito a que apoyemos de 
manera decidida esta iniciativa, este es un buen mensaje, 
porque hace pocos días estábamos viendo en las 
diferentes redes sociales y en los medios de comunicación 
la presencia de los Gobernadores de Córdoba, de Sucre, 
de Bolívar y de Antioquia apelando a la solidaridad del 
Estado para apaciguar los efectos de las inundaciones que 
se han causado en estas zonas del país y con este mensaje 
que hoy le damos a los campesinos colombianos, a los 
campesinos cordobeses, a los campesinos de la Zona 
Caribe y en general a todos los campesinos, les estamos 
diciendo que el Congreso de la República no solamente se 
queda viendo las noticias a través de la televisión, que el 
Congreso de la República está trabajando para generarle 
oportunidades al campesinado colombiano. Hoy en mi 
departamento, entre Córdoba y Sucre, son más de 40.000 
habitantes los afectados producto de las inundaciones 
que han afectado estas poblaciones del país.

Entonces, queridos colegas, los invito a que hoy 
acompañemos esta iniciativa, porque de verdad se marca 
un hito en la historia del campo colombiano, es un gran 
paso para saldar esa deuda histórica que existe con el 
campo colombiano; hace pocos minutos aprobamos el 
proyecto de ley de nuestro colega Losada, limitando o 
reduciendo el uso de los plásticos en nuestro país, de 
la contaminación que tanto daño le ha hecho a nuestros 
mares, a nuestros ríos, a nuestras playas y ahora 
hagámoslo dándole un mensaje de esperanza, una noticia 
de aliento al campesinado colombiano. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

A usted. Doctor Buenaventura León y luego el doctor 
Wadith Manzur.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León: 

Muchas gracias, Presidente. Esta iniciativa es de gran 
relevancia para nuestros pequeños y medianos productores 
del sector agropecuario, bien lo dijo el ponente, en una 
cartera sustitutiva los pequeños y medianos no llegan ni 
al 10%, pues de 16 billones de pesos que se colocan en 
los grandes productores, solamente se ponen 1.6 en los 
pequeños y medianos; pero esta iniciativa, este proyecto 
de ley, va a permitir el acceso a crédito de los pequeños 
y de los medianos productores, quienes hoy sufren para 
acceder al crédito agropecuario y con este proyecto 
se incrementa la financiación, el tema crediticio para 
pequeños y medianos, estableciendo que como mínimo 
el 50% en las inversiones sustitutivas o mecanismos 
alternativos deben ser, si de manera gradual y progresiva, 
pero para los pequeños y medianos.

Yo quiero hoy también traer a colación que el 
sector agropecuario ha venido perdiendo, por donde lo 
miremos, en exportaciones, pues si bien es cierto que se 
han aumentado las exportaciones, pero frente al sector 
industrial y frente al sector de hidrocarburos, estamos 
decreciendo; igualmente, el sector agropecuario ha 
venido perdiendo la participación en el Producto Interno 
Bruto, en el año 2020 tenemos un 7.6%, por ejemplo, 
frente al año 70, con un 26%; también viene perdiendo 
en la participación laboral, ha venido cayendo el empleo 
rural. 

Yo quisiera hoy insistir ante los ponentes, entiendo 
que hay una proposición avalada, porque para que 
esta iniciativa no se nos quede solamente en unas 
buenas intenciones, en unas decisiones, sino para 
que especialmente los pequeños productores puedan 
acceder al crédito, es necesario volver a recuperar el 
Fa Agropecuaria, que el Ministro Valencia, el anterior 
Ministro de Agricultura, casi que lo que lo acabó, lo 
disminuyó, porque tomó unas decisiones en contra de 
nuestros campesinos cuando estableció que ni siquiera 
con garantías complementarias se podía llegar a más del 
60%, casi que acaba las garantías complementarias.

Por eso quisiera que la ley se ocupara de establecer, 
sino una obligatoriedad, si la posibilidad de que aún con 
garantías complementarias, ese esfuerzo que hacen los 
entes territoriales, los Municipios y los departamentos, 
pudiéramos llegar nuevamente como lo contempla un 
programa para jóvenes rurales que estableció el Banco 
Agrario del Ministerio de Agricultura, hasta el 90% y hasta 
el 80% para los medianos productores y proteger la única 
manera, como lo expresé esta semana en la Comisión 
Primera de la Cámara, también con un proyecto similar, 
no es el historial crediticio el que se evalúa para tener la 
posibilidad de que nuestros pequeños productores sean.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Doctor Buenaventura, 1 minuto más por favor, para 
que termine su intervención. 

Intervención del Representante Buenaventura 
León León: 

Muchas gracias, Presidente. Entonces no es a través 
del historial crediticio, sino que es a través de un Fa 
Agropecuario, donde ojalá los campesinos no tengan 
que ir a buscar un fiador, con otras medidas que se deben 
tomar; el subsidio a la tasa es importante, el crédito en 
Colombia para el sector agropecuario es muy costoso 
y por eso veo la necesidad también de hablar acá del 
subsidio a la tasa, por supuesto que será un tema de otra 
iniciativa. Gracias Presidente.
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Doctor Wadith Manzur, ponente de este proyecto de 
ley, hasta por 3 minutos.

Intervención del Representante Wadith Alberto 
Manzur Imbett:

Gracias Presidente. De verdad que primero felicitar 
y dar todo el reconocimiento al Representante Erasmo 
Zuleta por esta bonita iniciativa, estábamos en mora de 
tramitar en este Congreso iniciativas que impulsaran el 
crédito en el campo colombiano, hoy nuestros pequeños 
y medianos campesinos y agricultores se han tenido que 
financiar principalmente a través de las agremiaciones, de 
las federaciones, que terminan estas siendo las mayores 
beneficiadas de las utilidades, de los cultivos de nuestros 
campesinos.

Como coordinador ponente de este proyecto hemos 
recibido muchísimas propuestas y es importante aclarar 
a todos los colegas cuáles hemos avalado y cómo se ha 
nutrido este proyecto de ley. Lo más importante es que ha 
quedado o va a quedar un artículo nuevo, donde se le da 
un especial tratamiento diferencial a la mujer rural, creo 
que sí existe una brecha enorme con las mujeres rurales 
en el campesinado colombiano.

Lo segundo, a través de la Alta Consejería para 
la Estabilización, con el doctor Arcila y su equipo de 
trabajo, se mejoró el artículo 2°, buscando incluir a esas 
asociaciones de campesinos que busquen trabajar en pro 
de la reconstrucción de la paz en los territorios afectados 
por el conflicto armado y lo más importante, también se 
trabajó ayer con el Representante Buenaventura León 
para incluir dentro de este proyecto de ley las garantías 
para los créditos de los pequeños campesinos. 

El Estado colombiano, a través del Fondo 
Agropecuario de Garantías o cualquiera de sus fondos, 
estará obligado a acompañar y a permitir el acceso 
al crédito de los pequeños campesinos, porque nada 
hacemos, Representante Zuleta, al incluir un proyecto, 
diciendo que los recursos deben estar destinados allá, si 
los bancos de primer piso, que son los que en realidad 
prestan la plata, se niegan a hacerlo; esa es la gran 
problemática, que a todos les piden garantías, que a todos 
les piden tener vida crediticia y nuestros campesinos 
colombianos no la tienen; por eso el Fondo Agropecuario 
de Garantías tiene que estar presente en cada una de estas 
operaciones de crédito. Esperemos que esta colocación 
que se dedica en este proyecto de ley, se vea reflejada en 
el bolsillo de los campesinos colombianos y de una vez 
apuntemos a la reactivación económica.

Nuevamente, mi reconocimiento para el Representante 
Zuleta y esperemos el acompañamiento unánime del 
Congreso de la República para apoyar a los campesinos 
de todo el territorio nacional.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Representante Ángela María Robledo, hasta por 3 
minutos.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Gracias Presidente. La verdad es que a mí me parece 
que estos proyectos de acción afirmativa, como bien lo 
dicen el Representante Zuleta y el Representante Wadith, 
son muy importantes para Colombia, para poco a poco ir 
logrando la equidad en uno de los países más desiguales 
y más violentos del mundo.

También, cuando los oigo sobre esa deuda histórica con 
el campo colombiano, con el sector rural, me pregunto, 
¿cuándo será que vamos de verdad a cometer una mirada 

estructural a lo que ocurre en el campo?, uno de los más 
desiguales del mundo, según los estudios del censo rural 
de hace algunos años y de Salomón Kalmanovitz, que 
nos dice que prácticamente la desigualdad en el campo 
es casi total. Según Kalmanovitz, el Gini es del 0.90%, 
eso es escandaloso para América Latina y para el mundo 
entero; ojalá podamos más adelante poder tocar de fondo 
este tema de la Reforma Rural.

Quiero decir que yo presenté una proposición que fue 
radicada el 24 de agosto, buscando una acción afirmativa 
dentro de esta propuesta para contemplar el acceso al 
crédito de las mujeres rurales. Hay que recordar que 
en este momento cursa en el Congreso de la República 
un proyecto, el 042, que busca desarrollar de manera 
muy integral lo que significa el llamado de la Corte 
Constitucional en términos de mejorar las condiciones de 
acceso a la tierra, por un lado, y de bienes y servicios 
al sector rural. Y hay un llamado muy especial que se 
hace desde la Corte Constitucional, para generar acciones 
afirmativas, en particular respecto a las mujeres rurales.

Con Aída Avella hemos citado a la Comisión de 
Equidad para la Mujer a varias audiencias de mujeres 
rurales, quienes de manera especial, en esta época de 
pandemia, la solicitud y la exigencia de las mujeres 
rurales es que este tema de la restitución de tierras 
tome fuerza, tome celeridad, se cumpla lo que quedó 
contemplado en el punto primero del Acuerdo de La 
Habana, pero también genere, como lo establece ya la 
Ley 731 del 2002 de mujer rural, condiciones de acceso 
que faciliten el crédito para las mujeres rurales, que, 
como bien lo decía el Representante Zuleta, este campo 
colombiano y muy particularmente las mujeres, surtieron 
de alimento los hogares colombianos durante esta época 
tan dura.

Oigo al Representante Wadith, no sé entonces si mi 
proposición fue aprobada, lo que yo hago es agregar un 
parágrafo al artículo 2°, que de manera especial señale la 
urgencia de establecer dentro de esta acción afirmativa, 
una acción orientada a que las mujeres tengan condiciones 
según sus características. Recordemos que ellas son 
cerca del 30% de la jefatura en el campo, que hay un 
desempleo entre las mujeres rurales con datos recientes 
de casi el 10% y que generar estas condiciones de acceso 
al crédito para ellas, es un elemento fundamental para su 
autonomía y para la calidad de vida, no solo para ellas, 
sino para estos hogares en Colombia.

Entonces quisiera saber, Representante Zuleta, si fue 
o no aprobada mi proposición, porque va en la línea de 
lo que ustedes han señalado, de la urgencia de acciones 
afirmativas y en este caso, de acciones afirmativas 
orientadas a las mujeres rurales en Colombia. Gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Doctor Erasmo, tiene el uso de la palabra.
Intervención del Representante Erasmo Elías 

Zuleta Bechara:
Muy buenas tardes, señora Representante Ángela 

María. Quiero primero darle gracias por acompañar la 
iniciativa, de verdad que a uno lo llenan de emoción 
este tipo de iniciativas que van a traducirse en bienestar 
colectivo, sobre todo para un sector que ha padecido 
tantas dificultades, como lo es el campo colombiano, lo 
llena a uno de esperanza decir que sí se puede y aquí estas 
no son leyes de partido, sino leyes del Estado, leyes del 
Congreso de la República.

Yo le quiero decir algo, querida colega, le he pedido a 
los otros amigos ponentes no avalar su proposición, pero 
avalando una proposición de la Representante Adriana 
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Magali Matiz, que tiene el mismo enfoque, dándole esa 
importancia a la mujer rural, a la mujer campesina, pero 
es un poco más directa, más concreta, más precisa y 
más amplia. Entonces no es un tema de que no estamos 
avalando la suya, porque no nos pertenece o nos opusimos 
o el Ministerio de Agricultura, quien está acompañando 
esta iniciativa, se ha opuesto, sino que vemos que la 
proposición de la Representantes Adriana Magali Matiz 
es un poco más concreta, amplia y se va a traducir en más 
bienestar para la mujer rural.

Se lo digo con toda la tranquilidad, yo soy Congresista 
del departamento de Córdoba, la Región Caribe, Región 
por vocación y por excelencia agropecuaria, yo conozco 
la importancia y el papel de la mujer campesina en el 
desarrollo económico y social del país y sé que lo que 
se merece la mujer campesina en importancia. Entonces 
la invito, querida colega, a dejarla como constancia y 
sumarnos a la proposición de la Representante Adriana 
Magali Matiz. Muchas gracias.

Si quiere leo la proposición de la Representante 
Adriana Magali.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Leamos por favor la proposición que cuenta con el 
aval. Adelante, doctor Erasmo.

Intervención del Representante Erasmo Elías 
Zuleta Bechara: 

La de la doctora Ángela María dice: “Las líneas 
de créditos que se definan, deberán tener en cuenta 
las características que permitan a las mujeres rurales 
acceder a dichos créditos”.

Y la de la Representante Adriana Magali, que es la 
que tiene aval, dice: “Se tendrá como criterio especial 
de priorización a las mujeres rurales definidas por 
el artículo 2° de la Ley 731 de 2002 o la norma que 
lo modifique o lo adicionen, por lo que el Gobierno 
Nacional adoptará medidas necesarias para que las 
mujeres rurales puedan acceder de manera oportuna a 
la destinación de colocaciones sustitutivas o mecanismos 
alternativos para el cumplimiento de las inversiones en 
títulos de desarrollo agropecuario de las que trata la 
presente ley”. 

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Doctora Ángela María.
Intervención de la Representante Ángela María 

Robledo Gómez: 
Bueno, si siento que va en la misma línea, no hay 

duda y que hace la referencia al Título Segundo de la Ley 
731 que yo acabo de citar aquí, pero de todas maneras 
mi proposición fue radicada primero, por eso me parecía 
muy importante poderla sustentar.

Quiero decir que de todas maneras, Representante 
Zuleta, fíjese que a mí me queda una especie de sinsabor, 
porque como soy una mujer de la oposición, feminista, 
que estos temas los he traído al Congreso de la República 
hace tantos años, a veces siento, le digo sinceramente, que 
cuando presento proposiciones no son aprobadas, así haya 
otras muy parecidas, por mi condición de origen, de mujer, 
de la oposición y de mujer de izquierda; entonces la dejo 
como constancia, pero sí me llama mucho la atención, no 
es la primera vez que me pasa, ya me ha ocurrido en otros 
momentos, que por mi condición, por mi trabajo, porque 
ocupo la curul de la paz, porque acompañé a Gustavo 
Petro en su momento, mis proposiciones muchas veces 
no son tenidas en cuenta.

Yo la dejo como constancia, pero sí digo, me queda un 
sinsabor, yo comparto el espíritu del proyecto, creo que 

mi proposición es más general, pero absolutamente hace 
referencia a lo mismo que está diciendo la Representante 
Adriana Matiz, va exactamente en el mismo sentido y sí 
creo que hay un tema de no aprobar la proposición por 
mi condición de mujer por la oposición; la dejo como 
constancia, pero también dejo esta constancia explicita. 
Presidente, muchas gracias.

Intervención del Representante Erasmo Elías 
Zuleta Bechara:

Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Adelante coordinador. Permítame antes, estamos en el 

artículo 2°, discutiendo las proposiciones que no cuentan 
con aval, proposición que expuso la Representante a 
la Cámara Ángela María Robledo y el coordinador 
ponente le responde que existe un artículo nuevo que 
puede recoger la proposición que ha realizado la doctora 
Ángela María Robledo, esto para precisión y para que 
nos ubiquemos en el debate.

Intervención del Representante Erasmo Elías 
Zuleta Bechara:

Querida colega Ángela María, como se lo dije al inicio 
de mi intervención, agradezco su apoyo, de verdad que 
es invaluable el apoyo suyo como mujer al país, como 
mujer Congresista que representa a las mujeres y a las 
5 de millones de mujeres campesinas colombianas; no 
llevemos el debate al tema ideológico, porque de esto no 
se trata, esta es una ley que busca el bienestar colectivo 
del campo colombiano, en saldar la deuda histórica que 
existe con este sector.

Yo la invito, querido colega, de manera tranquila 
y armónica, por la importancia desde su apoyo a esta 
iniciativa, acompáñenos con su firma en la proposición 
de la Representante Adriana Magali Matiz, porque van en 
el mismo sentido, solamente que la de la doctora Adriana 
Magali es un poco más explícita, más concreta y amplia, 
que beneficiará más a la mujer; este no es un tema de 
ideología, sino de género y de país.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Doctora Ángela María.
Intervención de la Representante Ángela María 

Robledo Gómez:
Bueno, gracias por su aclaración. Pero por eso digo, 

Representante Zuleta, me pasa en varias oportunidades, 
pero bueno, claro que sí, yo la suscribo conjuntamente 
con Adriana, con ella tenemos muchas afinidades en 
muchos temas en Comisión Primera, en el tema de 
paridad, en la Comisión de Equidad y creo que si Adriana 
lo acepta, la puedo suscribir y de esa manera dejo la mía 
como constancia, con más tranquilidad.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Muchas gracias, doctora Ángela María. Siguiente 
proposición, de autoría del Representante a la Cámara 
Gabriel Jaime Vallejo. Doctor Gabriel Jaime Vallejo, 
tiene usted el uso de la palabra.

Sírvase, señor Secretario, certificar si el Representante 
se encuentra en plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Señor Presidente, se hace necesario declarar la sesión 
permanente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

¿Aprueba la Plenaria la sesión permanente?
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿se declara en 
sesión permanente?

Así lo quiere, señor Presidente, ha sido aprobada la 
sesión permanente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Señor Secretario, verifique si el Representante a la 
Cámara Gabriel Jaime Vallejo, autor de la proposición 
del artículo 2° no avalada, se encuentra conectado a la 
plataforma.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Doctor Vallejo, por favor. No se encuentra en la 
plataforma en estos instantes, ni en la Plenaria, ni en el 
recinto.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Queda como constancia la proposición de autoría 
del doctor Gabriel Jaime Vallejo. Sírvase leer las 
proposiciones avaladas del artículo 2°.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente. Hay una proposición aditiva de 
Wadith Alberto Manzur Imbett, que pide lo siguiente:

“Artículo 2°. Adiciónese un inciso nuevo al parágrafo 
y un parágrafo 2° al artículo 26 de la Ley 16 de 1990.

Parágrafo 1°. Corresponde a la Comisión Nacional 
de Crédito Agropecuario definir los bienes y servicios 
que podrán financiarse con cada una de las clases de 
crédito de que trata el presente artículo.

La destinación de las colocaciones sustitutivas o 
mecanismos alternativos para el cumplimiento de las 
inversiones en Títulos de Desarrollo Agropecuario será 
como mínimo de un 50% para pequeños y medianos 
productores.

Parágrafo 2°. La Comisión Nacional de Crédito 
Agropecuario podrá incrementar la financiación para 
pequeños y medianos productores agropecuarios 
organizados a través de asociaciones o cooperativas o 
cualquier forma asociativa, que desarrollen proyectos 
productivos en el marco del Acuerdo de Paz.

La Comisión Nacional de Crédito Agropecuario 
se articulará con la Agencia para la Reincorporación 
y la Normalización y la Agencia de Renovación del 
Territorio, o quien haga sus veces, para identificar las 
asociaciones o cooperativas que reúnan estos requisitos, 
con el propósito de ofrecerles condiciones diferenciales 
que se ajusten a sus posibilidades financieras”.

Firma: Wadith Alberto Manzur.

Una proposición que firma el Representante 
Buenaventura León, que pide adicionar un parágrafo, que 
sería el parágrafo tercero, a este artículo 2°, que dice así:

“Parágrafo 3°. Los créditos agropecuarios 
mencionados en el presente artículo, podrán ser 
respaldados con garantías nacionales y/o garantías 
nacionales complementarias en un 90% para pequeños 
productores y en un 80% para medianos productores”.

Firma: Buenaventura León León. 

Esas serían las dos proposiciones, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Abro la discusión del artículo 2° con las proposiciones 
avaladas, anuncio que va a cerrarse, queda cerrada.

¿Aprueba la Plenaria el artículo 2° con las 
proposiciones leídas?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se pregunta a la Plenaria por parte de la Presidencia, 
¿se aprueba el artículo 2° con las proposiciones leídas y 
avaladas? 

Ha sido aprobado, señor Presidente.

Intervención del Representante Carlos Germán 
Navas Talero:

Navas vota sí.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se aprueba el artículo con el voto afirmativo del 
Representante Navas, por unanimidad, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Título y pregunta, señor Secretario. 

Secretario, sírvase coordinar con el señor coordinador 
ponente lo relacionado con la proposición de autoría del 
ponente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Sí, señor Presidente, ya el Representante Erasmo 
Zuleta nos acaba de informar que estaba avalada esa 
proposición.

Hay un artículo nuevo, señor Presidente, con firma de 
la Representante Adriana Matiz y dice así:

“Artículo nuevo. Priorización. Se tendrá como 
criterio especial de priorización a las mujeres rurales 
definidas en el artículo 2° de la Ley 731 de 2002, o la 
norma que lo modifiquen o adicione. Por lo que el 
Gobierno Nacional adoptará medidas necesarias para 
que las mujeres rurales puedan acceder de manera 
oportuna a la destinación de las colocaciones sustitutivas 
o mecanismos alternativos para el cumplimiento de las 
inversiones en Títulos de Desarrollo Agropecuario de las 
que trata la presente ley”.

Firma: Adriana Magali Matiz. Está leído el artículo 
nuevo, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Abro la discusión del artículo nuevo, anuncio que va 
a cerrarse, queda cerrada su discusión.

¿Aprueba la Plenaria el artículo nuevo que ha leído el 
Secretario?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta el Presidente a la Plenaria, ¿aprueban el 
artículo nuevo propuesto y avalado de Adriana Magali 
Matiz Vargas? Si alguien va a votar de manera negativa, 
por favor le informa en este momento a la Plenaria.
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Señor Presidente, ha sido aprobado por unanimidad, 
con el voto especial de César Lorduy, que quiere que 
quede consignado en el acta.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez: 

Secretario, yo también quiero que quede consignado 
mi voto, que es una proposición que firmamos juntas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

La doctora Ángela María Robledo también quiere 
que su voto quede específicamente consignado como 
positivo, en el apoyo a esta proposición de artículo nuevo 
aprobado.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Existe una proposición de artículo nuevo de autoría 
del Representante a la Cámara Harry González, 
departamento del Caquetá y no cuenta con aval del 
coordinador ponente. Doctor Harry, ¿deja usted como 
constancia la proposición de artículo nuevo?

Queda como constancia la proposición del doctor 
Harry González.

Título y pregunta, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Queda como constancia la proposición del doctor 
Harry González.

Título: “por medio de la cual se fortalece el 
financiamiento de los pequeños y medianos productores 
agropecuarios”.

Pregunta: ¿Quiere la Plenaria que este proyecto 
continúe su trámite para ser Ley de la República?

Han sido leídos el título y la pregunta.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Abra registro, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se abre el registro para votar el título y la pregunta. 
Pueden votar, señores Representantes, vamos a esperar 
que voten en la plataforma y al final recogemos los votos 
manuales.

Erasmo Elías Zuleta Bechara vota Sí.

Al final recogemos los votos manuales.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Reciba votos manuales, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Modesto Enrique Aguilera Vides Vota sí.
Aquileo Medina Arteaga Vota sí.
Juan Carlos Reinales Agudelo Vota sí.
Crisanto Pisso Mazabuel Vota sí.
Víctor Manuel Ortiz Joya Vota sí.
Elizabeth Jay-Pang Díaz Vota sí.

Mónica Liliana Valencia Montaña Vota sí.
Nilton Córdoba Manyoma Vota sí.
José Luis Pinedo Campo Vota sí.
Harold Augusto Valencia Infante Vota sí.
Eloy Chichi Quintero Romero Vota sí.
Jaime Rodríguez Contreras Vota sí.
Jairo Giovany Cristancho Tarache Vota sí.
Óscar Tulio Lizcano González Vota sí.
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache Vota sí.
Edwin Gilberto Ballesteros Archila Vota sí.
Adriana Magali Matiz Vargas Vota sí.
Kelyn Johana González Duarte Vota sí.
Juanita María Goebertus Estrada Vota sí.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Cierre el registro, señor Secretario y anuncie su 
resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Abel David Jaramillo Largo vota Sí.

Se cierra el registro por orden del Presidente y la 
votación es como sigue:

Por el Sí: votaron manuales, 

Erasmo Zuleta

Jay-Pang Elizabeth.

Votó en plataforma Elizabeth, retiramos su voto.

Víctor Ortiz

 Crisanto Pisso

Juan Reinales

Modesto Aguilera

Aquileo Medina

Mónica Valencia

Nilton Córdoba

José Luis Pinedo

Harold Valencia

Eloy Quintero

Jaime Rodríguez

Jairo Cristancho

Óscar Lizcano

Gustavo Estupiñán

Edwin Ballesteros

Adriana Matiz

Kelyn González

Abel Jaramillo

Juanita Goebertus; 20 votos manuales por el Sí, 
electrónicos 89, para un total por el Sí de 109 votos.

Por el No: 0 votos manuales, 0 votos electrónicos.

Señor Presidente, han sido aprobados el título y la 
pregunta de este Proyecto de ley número 545 de 2021, 
Cámara. 
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Tiene el uso de la palabra el Representante a la Cámara 
Erasmo Zuleta, coordinador ponente de este Proyecto de 
ley.

Intervención del Representante Erasmo Elías 
Zuleta Bechara: 

Gracias Presidente. Agradezco a los colegas, también 
a los coautores, ponentes, coordinadores, a quienes me 
acompañaron en esta iniciativa, al Partido de La U y 
al señor Ministro de Agricultura, quien también nos 
acompañó, gracias a ustedes, queridos colegas, por 
acompañarme y darle un sí de manera unánime a esta 
importante iniciativa legislativa, de Proyecto de ley, que 
se va a traducir en bienestar y mayores oportunidades 
para el campo colombiano.

Estoy seguro que sacaremos adelante, antes de acabar 
esta legislatura, este importante Proyecto de ley, que será 
el camino para comenzar a saldar esa deuda histórica 
que existe con el campo colombiano, el Congreso de la 
República le cumple con hechos al campo colombiano y 
a la reactivación económica. Gracias, queridos colegas.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

A usted felicitaciones, señor ponente y a todos los 
autores de esta importante iniciativa en favor del campo 
colombiano. Siguiente proyecto en el Orden del Día, 
señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Proyecto de ley número 209 de 2020, Cámara, por 
medio de la cual se dictan medidas para la protección del 
adulto mayor y se fortalece la política de envejecimiento”.

Autor: Víctor Manuel Ortiz.
Ponentes: Juan Carlos Reinales y Jorge Alberto 

Gómez Gallego.
Se publicó en la Gaceta de Congreso número 690 de 

2020. 
Para primer debate en la Gaceta de Congreso número 

224 de 2021. 
Para el segundo en la Gaceta de Congreso número 

872 de 2021. 
Se aprobó en la Comisión Séptima, junio 8 de 2021. 
Se anunció para este debate, septiembre 01 de 2021.
Hay un impedimento, señor Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Señor Secretario, ¿se han registrado impedimentos?
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor Presidente, hay tres. 
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Sírvase leer los impedimentos registrados ante la 

Secretaría.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Hay tres impedimentos que se han radicado en la 

Subsecretaría, señor Presidente.
El Representante Milton Hugo Ángulo Viveros se 

declara impedido, en razón a que tiene parientes entre los 
grados establecidos por la normativa, pertenecientes a los 
niveles de Sisbén 1 y 2.

Igualmente, el Representante Elbert Díaz Lozano 
declara su impedimento para este Proyecto de ley, toda 
vez que el proyecto lo beneficia y también a parientes 
dentro del grado de consanguinidad o segundo de 
afinidad. 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda se declara impedido, 
toda vez que tiene familiares dentro de los grados de 
consanguinidad, al igual que él mismo, que están en la 
situación plasmada en dicho proyecto.

Esos serían los tres impedimentos, señor 
Presidente. Estos Representantes se retiran del recinto 
y de la plataforma mientras se discute y se votan sus 
impedimentos; repito, Milton Hugo Ángulo Viveros, 
Elbert Díaz Lozano y Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Abro la discusión de los impedimentos leídos, anuncio 
va a cerrarse su discusión, queda cerrada.

Abra el registro, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Se abre el registro para votar los impedimentos leídos, 

estos Representantes se retiran. 
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Señor Secretario, suspenda votación, lea el nuevo 

impedimento que han radicado y sometemos a votación 
en bloque.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se suspende la votación.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Y leamos el nuevo bloque de impedimentos radicado 

en la Subsecretaría, incluyendo el que se acaba de radicar.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, incluimos el impedimento del 

doctor Óscar Darío Pérez, quien se declara impedido, por 
tener familiares dentro de la categoría del Sisbén y por 
tener también categoría de pensionado.

Entonces quedarían en este bloque de artículos, los 
impedimentos de Jorge Tamayo, Elbert Díaz, Milton 
Hugo Ángulo y Óscar Darío Pérez Pineda.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 
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Abro la discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrada. 

Abra el registro, señor Secretario, para votar los 
impedimentos que se han leído.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se abre el registro para votar el impedimento leído del 
doctor Óscar Darío Pérez y otros. Pueden votar, señores 
Representantes.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Vamos a votar en plataforma inicialmente, ruego a los 
colegas votar por plataforma, luego recibiremos los votos 
manuales; estamos en votación de impedimentos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Sí, de impedimentos, primero en la plataforma.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Secretario, vamos a recibir los votos manuales de 

quienes están presentes en el recinto y luego recibimos 
los de quienes van a votar manual vía plataforma.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Juan Carlos Reinales Agudelo vota No.
Carlos Adolfo Ardila Espinosa vota No.
César Augusto Lorduy Maldonado vota No.
Víctor Manuel Ortiz Joya vota No.
Crisanto Pisso Mazabuel vota No.
Kelyn Johana González Duarte vota No.
Diego Patiño Amariles vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Hernán Gustavo Estupiñán 

Calvache
vota No.

Eloy Chichi Quintero Romero vota No.

León Fredy Muñoz Lopera  vota Sí.
Nidia Marcela Osorio Salgado vota No.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Cierre el registro, señor Secretario y anuncie su 
resultado.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Jennifer Kristin Arias Falla vota No.
Se cierra el registro por orden de la Presidencia, el 

resultado es el siguiente:
Por el Sí: han votado manualmente 3 Representantes, 
Diego Patiño Amariles
Nilton Córdoba y 
León Fredy Muñoz; para 3 votos manuales por el Sí y 

16 votos electrónicos, para un total por el Sí de 19 votos. 
Por el No: 12 votos manuales de los Representantes 
Óscar Tulio Lizcano
Erasmo Zuleta
Juan Carlos Reinales
Carlos Ardila
César Lorduy
Víctor Ortiz
Crisanto Pisso
Kelyn González
Gustavo Estupiñán
Eloy Chichi Quintero
Nidia Marcela Osorio y 
Jennifer Arias; para un total de 12 votos manuales por 

el No y 71 votos electrónicos, para un gran total por el 
No de 83 votos.

Señor Presidente, han sido negados los impedimentos 
de los Representantes Óscar Darío Pérez, Milton Hugo 
Ángulo, Elbert Díaz y Jorge Tamayo, quienes pueden 
ingresar nuevamente al recinto y a la plataforma, debido 
a que les fueron negados sus impedimentos.
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Secretario, sírvase leer el informe con que termina la 
ponencia.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, disculpe, ha sido radicado un nuevo 
impedimento.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Yo ruego a los colegas que radiquen los impedimentos 
en tiempo, este es un Proyecto de ley que fue publicado 
la semana anterior, tenían oportunidad de radicar sus 
impedimentos y hemos dado también un tiempo prudente 
en la discusión de este proyecto. Sírvase leer el último 
impedimento que vamos a someter a votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se declara impedido para este Proyecto de ley, señor 
Presidente, el Representante Óscar Tulio Lizcano, en 
virtud a que actualmente es pensionado. 

Ha sido leído el impedimento del Representante Óscar 
Tulio Lizcano, se retira del recinto mientras se discute y 
vota.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Abro la discusión, anuncio va a cerrarse, queda 
cerrada.

Abra el registro, señor Secretario, para votar el 
impedimento que se ha leído.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar el impedimento del 
Representante Óscar Tulio Lizcano.

Doctor Óscar Darío, se acerca un momento por favor 
acá a la Secretaría, muy amable.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Votamos en plataforma y tome los votos de quienes se 
encuentran en el recinto, señor Secretario.

Ardila vota no al impedimento del doctor Lizcano. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Carlos Adolfo Ardila Espinosa vota No.
Juan Carlos Reinales Agudelo vota No.
César Augusto Lorduy Maldonado vota No.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota No.
Gloria Betty Zorro Africano vota No.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Milton Hugo Angulo Viveros vota No.
Wilmer Leal Pérez vota Sí.
Diego Patiño Amariles vota No.
Óscar Darío Pérez Pineda vota No.
Nidia Marcela Osorio Salgado vota No.
Crisanto Pisso Mazabuel vota No.
Wadith Alberto Manzur Imbett vota No.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota No.
Víctor Manuel Ortiz Joya vota No.
Jairo Giovany Cristancho Tarache vota No.
Abel David Jaramillo Largo vota Sí.
Eloy Chichi Quintero Romero vota Sí.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Señor Secretario, cierre el registro y anuncie su 
resultado.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

¿Falta algún Honorable Representante por votar?
Por orden de la Presidencia se cierra el registro, el 

resultado de la votación es el siguiente:
Por el Sí: 4 votos manuales de los Representantes 
Nilton Córdoba
Wilmer Leal
Abel David Jaramillo y Eloy Chichi Quintero y 14 

votos electrónicos, para un total de por el Sí de 18 votos.
Por el No: 13 votos manuales de los Representantes 
Carlos Ardila
Juan Carlos Reinales
César Lorduy
Modesto Aguilera
Gloria Betty Zorro
Diego Patiño Amariles
Óscar Darío Pérez
Nidia Marcela Osorio
Crisanto Pisso
Wadith Manzur
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Luis Fernando Gómez Betancourt
Víctor Manuel Ortiz y Jairo Cristancho; para 13 votos 

manuales por el No y 68 votos electrónicos, para un total 
por el No de 81 votos.

Señor Presidente, ha sido negado el impedimento del 
Representante Óscar Tulio Lizcano, quien puede ingresar 
al recinto.
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Señor Secretario, sírvase leer el informe de ponencia 
del presente Proyecto de ley.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Termina el informe de ponencia con la siguiente 
proposición:

Con fundamento en las anteriores consideraciones 
y argumentos, en el marco de la Constitución Política 
y la ley, presentamos ponencia positiva y solicitamos a 
la Plenaria de la Cámara de Representantes dar segundo 
debate al Proyecto de ley número 209 de 2020, Por 
medio de la cual se dictan medidas para la protección del 
adulto mayor y se fortalece la política de envejecimiento, 
con el pliego de modificaciones propuesto.

Firma: Juan Carlos Reinales y Jorge Alberto Gómez 
Gallego.

Señor Presidente, ha sido leído el informe de ponencia 
que busca darle segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Abro su discusión, anuncio que va a cerrarse la 
discusión, queda cerrada.

Abra el registro, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar el informe de ponencia. 

Pueden votar, señores Representantes. 
Necesitamos que voten en la plataforma, en unos 

instantes les recogemos el resto de los votos manuales.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Vamos a recibir, Secretario, los votos de quienes se 

encuentran presentes en el recinto y no lo puedan hacer 
por plataforma. Ardila vota sí.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Bueno, es que si los anuncio nos confundimos con los 
que están.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Votamos en plataforma, recibimos de quienes están en 
el recinto y finalmente recibimos votos de quienes no lo 
puedan hacer en plataforma y se encuentren conectados.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Los que están aquí en el recinto por favor se acercan o 
nos hacen la manifestación y al final los leemos.

Bueno, entonces vamos a recoger también los que 
están en la plataforma, hemos recogido aquí internamente 
a:

Juan Carlos Reinales Agudelo vota Sí.
Víctor Manuel Ortiz Joya vota Sí.
Óscar Darío Pérez Pineda vota Sí.
Carlos Adolfo Ardila Espinosa vota Sí.
Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.

César Augusto Lorduy Maldonado vota Sí.
Wilmer Leal Pérez vota Sí.
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi vota Sí.

Ahora recibimos los que están en la plataforma:

Óscar Tulio Lizcano González vota Sí.
Jorge Alberto Gómez Gallego vota Sí.
Diego Patiño Amariles vota Sí.
Milton Hugo Angulo Viveros vota Sí.
Crisanto Pisso Mazabuel vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Votó en plataforma Córdoba
Jennifer Kristin Arias Falla vota Sí.
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán vota Sí.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Cierre el registro, señor Secretario, por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Edgar Alfonso Gómez Román vota Sí.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Cierre registro y anuncie su resultado señor secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Edgar Gómez votó en plataforma.
León Fredy Muñoz Lopera vota Sí.
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí: votaron manuales,
Juan Reinales
Víctor Ortiz
Óscar Darío Pérez
Carlos Ardila
Luis Fernando Gómez
Modesto Aguilera
César Lorduy
Wilmer Leal
Gabriel Vallejo
Óscar Lizcano
Jorge Gómez
Diego Patiño
Milton Angulo
 Crisanto Pisso
Jennifer Arias
Nicolás Echeverry
Eloy Chichi Quintero
León Fredy Muñoz; 18 votos manuales por el Sí, 86 

electrónicos, para un total por el Sí de 104 votos. 
Por el No: ninguno manual, 1 electrónico, para un 

total por el No de 1. 
Ha sido aprobada la ponencia que busca darle segundo 

debate a este proyecto.
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Articulado, señor Secretario. Este es un Proyecto de 
ley que tiene 11 artículos; los artículos sin proposiciones 
son el artículo 1°, 2°, 11°; los artículos que tienen aval 
son el 3°, 5°, 6°, 7° y el 10, que tiene proposición avalada 
y tiene una proposición sustitutiva el artículo 4°, que 
cuenta con aval.

¿Es eso correcto, señor Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, señor Presidente, sin embargo, el 8° no lo tengo 

aquí con proposición, o tal vez llegó alguna, el 8° usted 
no lo leyó de los que no tienen proposiciones. 

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Sin proposición estarían el artículo 1°, 2°, 11, 8° y 9°.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El 9° tenía una, ¿no está avalada?, un momento, señor 

Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Revisemos por favor, señor Secretario, para que 

podamos anunciarle a la Plenaria cuales son los artículos 
que no tienen proposiciones y cuáles son los que están 
avalados.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces el 9° tiene una proposición y acaba de ser 
avalada, señor Presidente. El listado suyo es 1°, 2°, 8° y 
11 como vienen en la ponencia.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Así es.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
3°, 5°, 6°, 7°, 9° y 10 con proposiciones avaladas.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Correcto.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Perfecto.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Y el artículo 4° con sustitutiva avalada.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
4° con sustitutiva avalada.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Y el nuevo, verifiquemos con el coordinador ponente.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Acaban de restarle el aval al 9°, señor Presidente, 

quedó una proposición sin aval.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa: 
Perfecto, esa la vamos a excluir de este.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿El 9° queda como constancia?

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Bloque de artículos. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Perdón Presidente, el 9° dicen que entonces la 

proposición la dejan como constancia y se puede meter 
en el bloque.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Perfecto, el artículo 9° tiene una proposición que 
queda como constancia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces quedarían el 1°, 2°, 8°, 9° y 11 como vienen 
en la ponencia; 3°, 5°, 6°, 7° y 10 con proposiciones 
avaladas, el 4° con una sustitutiva avalada, según lo ha 
manifestado el Presidente. Si nos permite, entonces vamos 
a leer, señor Presidente, las proposiciones avaladas.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa: 

Sírvase leer las proposiciones avaladas, señor 
Secretario.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Para el artículo 3° hay una proposición presentada 
por la Representante Neyla Ruiz, que pide modificar el 
parágrafo 2° del artículo, el cual quedará así:

“Parágrafo 2°. La política pública de la que trata 
el presente artículo se deberá formular e implementar 
aplicando principios rectores que incluyan la 
participación, la igualdad, el enfoque diferencial y 
enfoque territorial, incluyendo los principios y postulados 
de la Ley 1448 de 2011 que aplican a la población adulta 
mayor postulados de la adulta mayor, población en 
procesos de reincorporación y reintegración y víctimas 
del País”.

Firma: Neyla Ruiz.
Para el artículo 3° hay una proposición de Milene 

Jarava, que pide modificar el parágrafo segundo, el cual 
quedaría:

“Parágrafo 2°. La política pública de la que trata 
el presente artículo se deberá formular e implementar 
aplicando principios rectores que incluyan la 
participación, la inclusión, la igualdad, el enfoque 
diferencial, el enfoque de género y enfoque territorial, 
incluyendo los principios y postulados de la Ley 1448 de 
2011 que aplican a la población adulta mayor y víctimas 
del País”.

Para el artículo 4° hay una proposición presentada 
por los Representantes Juan Carlos Reinales Agudelo, 
Jorge Alberto Gómez Gallego, Fabián Díaz Plata, Neyla 
Ruiz Correa, Jorge Méndez Hernández, Milene Jarava y 
Neyla Ruiz. Dice así la proposición:

Es proposición sustitutiva, entonces dice:
“Artículo 4°. Política de preparación para el retiro. 

Todo trabajador afiliado al Sistema de Seguridad Social 
Integral al que le falten 5 o menos años para alcanzar 
la pensión, gozarán de programas destinados a la 
preparación de su retiro y la ayuda psicosocial para el 
momento en que finalice su vida laboral. Los programas 
se formularán e implementarán aplicando principios 
que incluyan la igualdad y con enfoque diferencial y 
enfoque territorial y deberán incluir como mínimo temas 
relacionados con la salud física y psicológica, talleres 
sobre la administración económica y financiera de un 
ingreso fijo reducido, manejo de tiempo libre y problemas 
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familiares y capacitaciones sobre la normatividad 
laboral vigente. El Ministerio de Trabajo reglamentará 
la materia dentro de los doce (12) meses siguientes, 
contados a partir de la entrada en vigencia de la presente 
ley.

Parágrafo 1°. Los permisos que otorgue el empleador 
al trabajador para asistir a talleres, capacitaciones o 
similares, relacionados con los programas de política 
de preparación para el retiro, serán remunerados, por lo 
tanto, no se podrá descontar del salario del trabajador o 
exigirle que reponga el tiempo. Así mismo, estos permisos 
deberán otorgarse sin ningún tipo de obstaculización.

Parágrafo 2°. Los programas destinados a la 
preparación de retiro y ayuda psicosocial de los que 
trata el presente artículo, se articulan con los programas 
de bienestar y atención integral al adulto mayor que 
ejecuten en cumplimiento de sus competencias los 
gobiernos departamentales y municipales. 

El Ministerio de Trabajo reglamentará la materia, 
en conjunto con el Ministerio de Salud y Protección 
Social, frente a sus competencias sobre las directrices, 
en atención e intervención psicosocial”.

Para el artículo 4° hay una proposición aditiva, que 
pide que se adicione este artículo con un parágrafo:

“Parágrafo. Los programas destinados a la 
preparación de retiro y ayuda psicosocial de los que trata 
el presente artículo se articularán con los programas 
de bienestar y atención integral al adulto mayor que 
ejecuten, en cumplimiento de las competencias de los 
gobiernos departamentales y municipales”.

Firma: la Representante Milene Jarava Díaz.
Para el artículo 5°, Jaime Rodríguez Contreras firma 

esta proposición que pide adicionar un parágrafo, sería el 
parágrafo 2°, el cual quedaría así:

“Parágrafo 2°. De igual manera la Contraloría 
General de la República deberá tener en cuenta la 
información que presenten los cabildos de adulto mayor, 
presentes en los entes territoriales, como insumo en el 
proceso de verificación y veeduría de los recursos”.

Para el artículo 6° hay una proposición de Modesto 
Enrique Aguilera Vides, que propone modificar el 
artículo, el cual quedaría así:

“Artículo 6°. Atención preventiva en salud. En el 
marco de sus funciones, las Entidades Administradoras 
de Planes de Beneficios de Salud (EAPB), establecerán 
campañas de promoción y prevención propiciando la 
salud integral de los beneficiarios de la Ley 1276 de 2009 
en los Centros de Vida y en los Centros de Bienestar”.

Para el artículo 6° hay una proposición que firman 
Irma Luz Herrera, Ana Paola Agudelo, Carlos Eduardo 
Guevara y Aydeé Lizarazo, que pide adicionar a este 
artículo un parágrafo que dice:

“Parágrafo. Para las Campañas de Atención 
Preventiva en Salud Integral, las Empresas Promotoras 
de Salud (EPS) establecerán programas de atención 
domiciliaria para adultos mayores de 70 años con 
patologías crónicas de base o para aquellas que 
presenten alguna discapacidad”. 

Para el artículo 7° hay una proposición de la 
Representante Neyla Ruiz Correa, que pide adicionar a 
este artículo un parágrafo nuevo, que dice:

“Parágrafo nuevo. Los entes territoriales certificarán 
los centros beneficiarios autorizados para obtener la 
subvención a servicios públicos básicos domiciliarios 
previstos en el presente artículo”. 

Para el artículo 10 hay una proposición del 
Representante Fabián Díaz Plata y pide adicionar a este 
artículo un parágrafo, que sería el parágrafo 1°.

“Parágrafo 1°. Además, deberá garantizarse el 
acceso a los servicios de salud mental para los cuidadores 
de forma prioritaria, toda vez que, deben incentivarse las 
sanas relaciones entre los cuidadores y cuidadoras con el 
adulto mayor en su custodia”.

Firma: Fabián Díaz Plata.
Para el artículo 10 hay una proposición de la 

Representante Elizabeth Jay-Pang, que pide modificar el 
inciso primero, el cual quedará así:

“Artículo 10. Acceso a Programas Sociales del 
Estado para Cuidadores y Cuidadoras del Adulto 
Mayor. Cuando el cuidador o cuidadora del adulto 
mayor no tenga ingresos propios, ni acceso al Sistema 
de Seguridad Social en el régimen contributivo, se 
garantizará su prelación en la inscripción en los 
programas sociales del Estado que les permita acceder 
a subsidios económicos que garanticen su sostenibilidad 
básica, mientras cumplen con su función de cuidadores 
de tiempo completo al igual que su inscripción en el 
régimen subsidiado”.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Esa se reemplazó por otra.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Me dicen acá que la reemplazaron por otra, entonces 

repetimos. Para el artículo 10 hay una proposición de la 
Representante Elizabeth Jay-Pang:

“Artículo 10. Acceso a Programas Sociales del 
Estado para Cuidadores y Cuidadoras del Adulto 
Mayor. Cuando el cuidador o cuidadora del adulto 
mayor no tenga ingresos propios, ni acceso al Sistema 
de Seguridad Social en el régimen contributivo, se 
garantizará su prelación en la inscripción en los 
programas sociales del Estado, tales como Familias en 
Acción, Jóvenes en Acción, Colombia Mayor, Devolución 
del IVA, Unidos, Mi Negocio, Reza, Familia en su Tierra, 
Ingreso Solidario, Empléate y de las nuevas iniciativas 
asistenciales y sociales que el Estado impulse a futuro, 
como también su inscripción en el régimen subsidiado, 
previo cumplimiento de los requisitos establecidos”.

Firma: Elizabeth Jay-Pang. 
Para el artículo 10 también hay una proposición 

aditiva de la Representante Milene Jarava Díaz, que pide 
adicionar un parágrafo para este artículo, que quedaría de 
la siguiente manera:

“Parágrafo. En cumplimiento de sus funciones y 
competencias, los departamentos y municipios podrán 
desarrollar campañas de identificación e inscripción 
de cuidadores en los programas del Estado, asimismo, 
campañas de divulgación por los medios de comunicación 
con los que cuente, para dar a conocer a la comunidad la 
prelación de la que trata el presente artículo”.

Para este artículo 10 también hay una proposición 
aditiva que presentan la Representante Irma Luz Herrera, 
acompañada de los senadores Ana Paola Agudelo, Carlos 
Eduardo Guevara y Aydeé Lizarazo; pide que se adicione 
a este artículo un parágrafo, que dice:

“Parágrafo. Las entidades territoriales, junto con 
las Empresas Promotoras de Salud (EPS), establecerán 
programas de capacitación para los cuidadores y 
cuidadoras, con el propósito de fortalecer las habilidades 
de trato, la salud mental y la comunicación, para la 
mejora en la calidad de vida del adulto mayor y del 
propio cuidador”.

Esas serían las proposiciones avaladas para el 
articulado, señor Presidente.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Secretario. Doctor Buenaventura, su 
proposición del artículo 4° quedó recogida en la sustitutiva 
que tiene este Proyecto de ley. Entonces vamos de la 
siguiente manera, los artículos sin proposiciones son el 
1°, 2°, 11, 8° y 9°; con proposiciones avaladas tienen el 
3°, 5°, 6°, 7° y 10 y en el artículo 4° hay una proposición 
sustitutiva que recoge varias proposiciones, entre esas la 
del Representante Buenaventura, que estaba preguntando 
por su proposición. Vamos entonces a someter este 
bloque de artículos. Se abre la discusión, anuncio que se 
va a cerrar. 

Doctor Buenaventura, tiene el uso de la palabra por 
2 minutos.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León: 

Gracias Presidenta, yo entiendo que en el artículo 4° 
se ha presentado una proposición sustitutiva que tiene 
igualmente una proposición aditiva a la sustitutiva y 
nosotros habíamos radicado una proposición aditiva con 
un parágrafo que busca básicamente, que si el trabajador 
no hubiese accedido a estos programas destinados a la 
preparación para su retiro, porque el artículo 4° versa 
sobre la política de preparación para el retiro, podrá 
solicitar esa ayuda psicosocial dentro de los dos años 
siguientes al reconocimiento pensional, pero la verdad yo 
no lo veo reflejado en la proposición sustitutiva.

Yo quisiera que el ponente nos explicara, yo creo que 
esta iniciativa es de vital importancia, pero me parece que 
también sería importante para que las personas que no 
han accedido a esos programas y ya están pensionados, 
en un lapso de dos años pudieran tener la posibilidad de 
ese apoyo de ese programa. Gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Buenaventura, me dice el ponente que su 
proposición del artículo 4° la acaba de recibir y que por 
eso no está concebida dentro de la sustitutiva, no sé si 
acaba de llegar, pero la acaba de recibir; entonces le haría 
una sugerencia respetuosa, si de pronto la pudiéramos 
dejar como constancia para el tercer debate o sino sacar 
la proposición del bloque de artículos.

¿Ya está avalada?, pero tendrían que incluirla dentro de 
la sustitutiva, doctor Juan Carlos. Entonces van a incluir 
la suya dentro de la sustitutiva, doctor Buenaventura, 
para poder avanzar en el debate, entonces vamos a votar 
sin el artículo 4°, para que pueda tener lista la sustitutiva 
del 4°.

Iríamos con lo siguiente, señor Secretario: artículos 
sin proposiciones, 1°, 2°, 8°, 9° y 11; con proposiciones 
avaladas, 3°, 5°, 6°, 7° y 10 y vamos a dejar por fuera al 
4°, mientras hacen la proposición sustitutiva que recoge 
la última que llegó del señor Representante Buenaventura 
León. Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria los artículos con proposiciones 
avaladas y sin proposiciones?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿se aprueban 
como vienen en la ponencia los artículos 1°, 2°, 8°, 9° 
y 11 y los artículos 3°, 5°, 6°, 7° y 10 como vienen en la 
ponencia, con las proposiciones avaladas? Si hay alguien 
que vaya a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Señora Presidenta, han sido aprobados entonces 
como vienen en la ponencia, los artículos 1°, 2°, 8°, 9° 

y 11° como vienen en la ponencia, con las proposiciones 
avaladas ya leídas, el 3°, 5°, 6°, 7° y 10.

Ya solo falta el 4°.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Entonces vamos con los artículos nuevos, señor 

Secretario, mientras terminan la sustitutiva del 4°, 
incluyendo la proposición del doctor Buenaventura. Son 
cuatro artículos nuevos, todos están avalados, por favor 
darles lectura, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El primero de ellos es de Jairo Cristancho y propone 
lo siguiente como un artículo nuevo:

“Artículo nuevo. El Ministerio de Salud y Protección 
Social, en coordinación con el Ministerio de Educación 
Nacional, diseñará una estrategia dentro del servicio 
social para los dos últimos grados de educación 
secundaria en cuidado y promoción de salud de personas 
adultas mayores y estructurarán un programa de 
capacitación para el cuidado y promoción de la salud de 
personas mayores, mínimo de 20 horas, para jóvenes de 
los dos últimos grados de educación secundaria”.

Firma: Jairo Cristancho.
Jaime Rodríguez presenta dos proposiciones, la 

primera dice así:
“Artículo nuevo. El adulto mayor que se encuentre 

recibiendo el subsidio del adulto mayor y que durante 
este tiempo sea incluido como beneficiario de una 
(EAPB) Entidades Promotoras de Salud del Régimen 
Contributivo y Subsidiado, Empresas Solidarias de 
Salud, las Asociaciones Mutuales en las Actividades de 
Salud, las Entidades Promotoras de Salud Indígenas, las 
Cajas de Compensación Familiar en las Actividades de 
Salud, etc., no podrán ser excluidos para recibir dicho 
subsidio, en tanto su vinculación sea como beneficiario 
y no como cotizante, así mismo será al momento de la 
inscripción dentro del programa.

Parágrafo. Universalidad del subsidio. Cualquier 
adulto mayor que se encuentre priorizado como 
beneficiario del subsidio adulto mayor en cualquier 
Municipio del País, podrá hacer su retiro en cualquier 
lugar del territorio nacional sin ninguna limitante, 
toda vez que los recursos hacen parte del programa de 
protección social al adulto mayor “Colombia Mayor” 
y financiado con los recursos del fondo de solidaridad 
pensional, estos del orden nacional y no territorial”.

Jaime Rodríguez también presenta este artículo 
nuevo:

“Artículo nuevo. Todo adulto mayor de 60 años, 
que no esté pensionado y que reúna las condiciones 
necesarias para considerarlo en condición de pobreza 
comprobada, deberá ser tenido en cuenta como 
beneficiario del subsidio de adulto mayor del programa 
de protección social al adulto mayor “Colombia Mayor” 
sin que medie otro requisito distinto a la condición real 
del adulto mayor al momento de estar recibiendo dicho 
subsidio o en su proceso de inscripción”.

Firma: Jaime Rodríguez Contreras.
Y por último, Jorge Gómez presenta el siguiente 

artículo nuevo:
“Artículo nuevo. Autorícese a las asambleas 

departamentales y a los consejos distritales y municipales 
para emitir una estampilla, la cual se llamará “Estampilla 
para el Bienestar del Adulto Mayor”, como recurso de 
obligatorio recaudo para contribuir a la construcción, 
instalación, adecuación, dotación, funcionamiento y 
desarrollo de programas de prevención y promoción de 
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los centros de bienestar del anciano y centros de vida 
para la tercera edad en cada una de las respectivas 
entidades territoriales.

El producto de dichos recursos se destinará como 
mínimo en un 50% para la financiación de los Centros 
Vida, de acuerdo con las definiciones de la presente ley 
y el 50% restante a la dotación y funcionamiento de los 
centros de bienestar del anciano, sin perjuicio de los 
recursos adicionales que puedan gestionarse a través del 
sector privado y la cooperación internacional”.

Firma: Jorge Alberto Gómez Gallego.
Está pidiendo la palabra el autor de la última 

proposición leída, señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Doctor Gómez, usted tiene 2 minutos, o si quiere 

para que se hablen ustedes dos, porque creo que hay un 
problema de redacción.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Gracias, señora Presidenta. Lo que quiero aclarar, 
señor Secretario, es que la proposición quedó mal 
leída y discúlpeme, pero no leyeron la primera parte, 
que dice: “modifíquese”, quedó como si yo estuviera 
introduciendo un artículo nuevo en medio de la nada y 
lo que dice es: “modifíquese”; por favor, aquí faltó esta 
parte: “modifíquese el artículo 1° de la Ley 687 de 2001, 
modificado por el artículo 3° de la Ley 1276 de 2019, 
para que quede de la siguiente manera” y ustedes leyeron 
solamente desde: “autorícese”. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, aquí solo dice: “Artículo nuevo. Modifíquese 
el artículo 1° de la Ley 687 de 2001, modificado por el 
artículo 3°”.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Exacto. Perdón, entonces ese primer renglón no lo 
leyeron, entonces quedó como si fuera un artículo nuevo 
que no viene de ninguna parte y es: “Modificar el artículo 
1° de la Ley 687 de 2001, modificado por el artículo 3° 
de la Ley 1276 de 2009, para que quede de la siguiente 
manera”, esa fue la parte que faltó, entonces quedó como 
si fuera un artículo caído del cielo y no es caído del cielo, 
es una pequeña modificación al artículo 1° de la Ley 687, 
que fue modificado posteriormente por el artículo 3° de 
la Ley 1276 de 2009.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Vamos a leer entonces esa parte:
“Artículo nuevo. Modifíquese el artículo 1° de la Ley 

687 de 2001, modificado por el artículo 3° de la Ley 1276 
de 2009”, para que quede de la siguiente manera:

Y se agrega el texto que ya se leyó.
Firma: Jorge Alberto Gómez Gallego.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Doctor Juan Carlos, tiene el uso de la palabra por 2 

minutos para una precisión y sometemos a consideración 
los artículos nuevos avalados, con la aclaración del 
Representante Gómez. 

Intervención del Representante Juan Carlos 
Losada Vargas:

Gracias Presidenta. Es una precisión frente a 
la proposición avalada de uno de los ponentes, el 
Representante Gómez y es que en ningún momento se 

pretende autorizar, ni a las Asambleas, ni a los Concejos, 
para crear una nueva estampilla, de hecho, la Estampilla 
del Adulto Mayor existe ya desde el 2009, a través de la 
Ley 1279.

Lo que él propone realmente y que fue avalado por el 
grupo ponente en general, es replantear los porcentajes 
de distribución, hoy la 1279 nos dice que el 70% de los 
recursos de la Estampilla del Adulto Mayor van a los 
Centros Vía o Centros Vida y el 30% va para los Centros 
de Bienestar; lo que plantea el Representante Gómez 
es que ese porcentaje sea por partes iguales, 50% para 
Centros Vía, 50% para Centros del Bienestar.

Y la justificación consiste en básicamente dos 
argumentos. El primero, muchos recursos de esa 
estampilla, dedicados en un 70% a los Centros Vía, 
se encuentran en caja de los municipios, porque la 
construcción y adecuación de esos centros se acompleja 
para los entes territoriales, mientras sí existen muchos 
Centros de Bienestar, que son aquellos que acogen a 
los adultos mayores en estado de indigencia, como 
habitantes de calle, es decir, en estado de miseria extrema 
y que esos Centros de Bienestar sí son muchos en los 
Municipios y escasean los recursos para ellos; allí se les 
brinda, por supuesto, la seguridad alimentaria de la que 
habla el artículo 47 de la Constitución, entre otras y todas 
las ventajas que nos presenta la Ley 1276 en ese sentido. 
Esos centros de bienestar además, Representante Gómez, 
se encuentran autorizados y vigilados por las respectivas 
Secretarías de salud.

En conclusión, no se trata de crear estampillas, sino 
que con la que ya está creada, replantear los porcentajes 
de distribución en esos dos apartes. Gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces a someter a consideración los artículos 
nuevos, son cuatro leídos ya. Se abre la discusión, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria los cuatro artículos nuevos, 
leídos y avalados?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿aprueban los 
artículos nuevos leídos, con las aclaraciones ya hechas? 
Si alguien va a votar en contra, por favor lo manifiesta en 
este momento. 

Señora Presidenta, han sido aprobados los artículos 
nuevos, ya leídos y discutidos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos con el artículo 4°, ya está lista la sustitutiva, 
incluyendo el artículo del Representante Buenaventura 
León. Por favor leemos la parte del doctor Buenaventura, 
que ya había leído, es la primera parte.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así la proposición sustitutiva, señora Presidenta:
Artículo 4°. Política de Preparación para el Retiro. 

Todo trabajador afiliado al Sistema de Seguridad Social 
Integral al que le falten 5 o menos años para alcanzar 
la edad de pensión, gozará de programas destinados a la 
preparación de su retiro y la ayuda psicosocial para el 
momento en que finalice su vida laboral, los programas 
se formularán e implementarán aplicando principios que 
incluyan la igualdad y con enfoque diferencial y enfoque 
territorial y deberán incluir, como mínimo, temas 
relacionados con la salud física y psicológica, talleres 
sobre la administración económica y financiera de un 
ingreso fijo reducido, manejo de tiempo libre y problemas 
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familiares y capacitaciones sobre la normatividad laboral 
vigente. El Ministerio de Trabajo reglamentará la materia 
dentro de los 12 meses siguientes, contados a partir de la 
entrada en vigencia de la presente ley.

Parágrafo 1°. Los permisos que otorgue el empleador 
al trabajador para asistir a talleres, capacitaciones o 
similares, relacionados con los programas de política 
de preparación para el retiro, serán remunerados, por lo 
tanto, no se podrá descontar del salario del trabajador o 
exigirle que reponga el tiempo. Así mismo, estos permisos 
deberán otorgarse sin ningún tipo de obstaculización.

Parágrafo 2°. Los programas destinados a la 
preparación del retiro y la ayuda psicosocial de los que 
trata el presente artículo, se articularán con los programas 
de bienestar y atención integral al adulto mayor que 
ejecutan en el cumplimiento de sus competencias los 
gobiernos departamentales y municipales. 

El Ministerio de Trabajo reglamentará la materia, 
en conjunto con el Ministerio de Salud y Protección 
Social, frente a sus competencias sobre las directrices, en 
atención e intervención psicosocial.

Parágrafo 3°. Si el trabajador no hubiese accedido 
a los programas destinados a la preparación de su retiro, 
podrá solicitar la ayuda psicosocial dentro de los dos (2) 
años siguientes al reconocimiento pensional.

Ha sido leída la proposición sustitutiva, señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión.

¿Aprueba la Plenaria el artículo 4° con la proposición 
sustitutiva?, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria, ¿aprueban el 
artículo 4° con la proposición sustitutiva ya leída? Si 
alguien va a votar de manera negativa, por favor nos lo 
informa.

Señora Presidenta, ha sido aprobado por unanimidad 
el artículo 4° con la proposición sustitutiva.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces con el título y la 
pregunta.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título: “Por medio de la cual se dictan medidas para 
la protección del adulto mayor y se fortalece la política 
de envejecimiento”.

Y la pregunta: ¿Quiere la Plenaria que este proyecto 
continúe su trámite para ser ley de la República?

Han sido leídos el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Abra el registro, señor Secretario, para votar el título 

y la pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar el título y la pregunta de 

este Proyecto de ley número 209 de 2020, Cámara.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Por favor votar primero en la plataforma y luego 

recibimos los manuales, a excepción, por supuesto, del 
ponente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Un momento, no está habilitada todavía la plataforma.
Pueden votar, señores Representantes.

Juan Carlos Reinales Agudelo vota Sí. 
Víctor Manuel Ortiz Joya vota Sí.

Al resto, en unos instantes les recibimos el voto.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor Secretario, por favor reciba los votos manuales.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:

Luis Fernando Gómez Betancourt vota Sí.
Inti Raúl Asprilla Reyes vota Sí.
Wilmer Leal Pérez vota Sí.
Óscar Tulio Lizcano González vota Sí.
Aquileo Medina Arteaga vota Sí.
Ángela María Robledo Gómez vota Sí.
Modesto Enrique Aguilera Vides vota Sí.
Abel David Jaramillo Largo vota Sí.
Milton Hugo Angulo Viveros vota Sí.
Carlos Eduardo Acosta Lozano vota Sí.
Hernán Banguero Andrade vota Sí. 
Nidia Marcela Osorio Salgado vota Sí.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, cerrar el registro y anunciar el 
resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Crisanto Pisso Mazabuel vota Sí.
Mónica Liliana Valencia Montaña vota Sí.
Nilton Córdoba Manyoma vota Sí.
Carlos Adolfo Ardila Espinosa vota Sí.

Se cierra el registro, la votación es como sigue:
Por el Sí: 
Reinales, 
Víctor Ortiz
Inti Asprilla
Wilmer Leal
Óscar Darío Pérez
Lizcano, Fernando Gómez
Aquileo Medina
Ángela Robledo
Modesto Aguilera
Abel Jaramillo
Milton Angulo
Carlos Acosta
Hernán Banguero
Nidia Osorio
Crisanto Pisso
Mónica Valencia
Nilton Córdoba
Carlos Ardila, votaron sí todos ellos manualmente; 

para un total por el Sí de 19 votos, 99 electrónicos, para 
un total por el Sí de 118 votos. 
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PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN

Por el No: ningún voto manual, 1 electrónico, para un 

total por el No de 1.

Señora Presidenta, han sido aprobados el título y la 
pregunta de este Proyecto de ley para el futuro de todos 
los colombianos.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario. Representante Juan Carlos 
Reinales, tiene el uso de la palabra por 2 minutos y luego 
el doctor Víctor Ortiz, autor del proyecto, por 2 minutos.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo: 

Gracias Presidenta. Le agradecería que tuviese 
conmigo una cortesía con un poco más de tiempo. 
Empiezo, por supuesto, dando los agradecimientos al autor 
de la iniciativa, el Representante Víctor Manuel Ortiz 
y a mi compañero del grupo ponente, el Representante 
Gómez, con quien realizamos esta ponencia, que hoy ha 
tenido, gracias a ustedes, señores Representantes de la 
Plenaria de la Cámara, un apoyo absoluto, no solo a la 
ponencia en su justificación, sino al articulado con sus 
modificaciones y con sus cuatro artículos nuevos.

Yo voy a manifestar, Presidenta, que este fue un 
proyecto que de 11 artículos pasó a 15 y tuvo exactamente 
25 proposiciones, 3 fueron dejados como constancias y 22 
concertadas e incluidas en el texto; lo que significa que se 
enriqueció, se nutrió y se amplió para el beneficio de los 
adultos mayores. Los adultos mayores son una población 
que hoy asciende a manera de contexto, según el DANE, 
a 6.8 millones de colombianos, de esos, 3.5 millones 
están en condiciones de recibir el Subsidio del Adulto 
Mayor y de esos 2 millones lo reciben hoy, quedándose 
por fuera y es una tarea pendiente para los siguientes 
Gobiernos y, por supuesto, del actual, de incluir a este 1.5 
millones de adultos mayores en estado y en condiciones 
de vulnerabilidad que necesitan el apoyo del Estado.

Las circunstancias del aumento de la población de 
adulto mayor radican, entre otras cosas, al aumento de 
la esperanza de vida, que va en 66.15 años, las mujeres 
tienen una esperanza de vida mayor, que es de 76 años y 
los hombres de 73.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Víctor Ortiz, tiene 2 minutos para 
agradecerle a esta Plenaria.

Intervención del Representante Víctor Manuel 
Ortiz Joya:

Presidenta, yo le cedo mis 2 minutos al Representante 
Juan Carlos. Toda mi gratitud y admiración por sacar 
adelante este proyecto de mi autoría adelante, al igual que 
el Representante Gómez; entonces los minutos que voy 
a usar se los concedo a usted Representante, mil gracias 
por dignificar la vida.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, 2 minutos para el Representante Juan Carlos 
Reinales.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Reinales Agudelo: 

Gracias Presidenta y gracias al Representante Ortiz. Se 
debe también entonces a la disminución en enfermedades 
infecciosas y parasitarias, a la disminución del índice de 
fecundidad y a procesos migratorios.

Destaquemos algunos puntos importantes del 
articulado de este Proyecto de ley. Amplía la política 
pública de envejecimiento y vejez a cargo del Ministerio 
de Salud y Protección Social, quien lo deberá hacer 
un año después de la entrada en vigencia de esta ley; 
implementa la política para facilitar el retiro de aquellos 
empleados, ya justamente en este rango de edad y que 
facilite su inclusión en la vida normal, dejando ya su 
vida activa laboral; implica la universalidad del Subsidio 
del Adulto Mayor, algo que hoy dificulta que nuestros 
adultos mayores cobren sus subsidios si se cambian de 
Municipio, pero ya no será así, pues a partir de la entrada 
en vigencia de esta ley, habrá universalidad de Subsidio 
del Adulto Mayor.

Esperamos entonces que a partir de este momento 
quede en manos del Senado de la República, que 
el Senado logre darle trámite con celeridad y con 
solidaridad con esta Cámara, para que tengamos pronto 
una ley que fortalezca la política de envejecimiento y que 
tengan a nuestros adultos mayores como una prioridad en 
Colombia. Gracias Presidenta y gracias a toda la Cámara 
de Representantes por aprobar este importantísimo 
Proyecto de ley.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Siguiente proyecto, señor Secretario, que tiene 
impedimentos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Sí hay impedimentos. Dice así: Proyecto de ley 
número 173 de 2020 Cámara, por medio del cual se 
modifica la Ley 23 de 1981 y se dictan otras disposiciones.

Autores: Carlos Eduardo Acosta Lozano, José Luis 
Correa, Jairo Giovany Cristancho, Jairo Humberto 
Cristo Correa.

Ponentes: Jairo Giovany Cristancho, Carlos Eduardo 
Acosta, José Luis Correa.

Publicación del proyecto en la Gaceta de Congreso 
número 681 de 2020. Se publicó ponencia para primer 
debate en la Gaceta de Congreso número 1104 de 2020. 

Para segundo debate en la Gaceta de Congreso 
número 1363 de 2020. Se aprobó en la Comisión Séptima, 
octubre 22 de 2021. 

Se anunció para este debate, septiembre 1° de 2021.
Tiene los siguientes impedimentos, si lo autoriza la 

Presidencia. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor Secretario, ¿quedaron leídos los impedimentos?
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señora Presidenta, hasta el momento han sido 

radicados en la Subsecretaría 11 impedimentos.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión sobre estos 11 impedimentos, 
anuncio que se va a cerrar.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Hay que leerlos, señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Eso era lo que estaba preguntando, señor Secretario, 

si ya los había leído.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
No señora.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Por favor leerlos.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
El Representante Erasmo Elías Zuleta Bechara se 

declara impedido, por tener familiares dentro de los 
grados de consanguinidad establecidos en la ley, que 
ejercen profesión médica y la presente iniciativa modifica 
la Ley de Ética Médica.

Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza se declara 
impedido, debido a que tiene familiares en el segundo 
grado de consanguinidad que ejercen la profesión de 
medicina y podrían verse beneficiados con la presente 
iniciativa legislativa, que puede conllevar a un conflicto 
de intereses.

Jorge Enrique Burgos Lugo también se declara 
impedido para este Proyecto de ley, por tener familiares 
en los grados de consanguinidad establecidos en la 
ley, que ejercen la profesión de medicina y la presente 
iniciativa modifica la Ley de Ética Médica.

El Representante Jorge Méndez Hernández se declara 
impedido, toda vez que tiene un familiar en primer grado 
de consanguinidad que se encuentra estudiando la carrera 
profesional en medicina y un familiar en el segundo 
grado de consanguinidad que ejerce la profesión de 
médico, laborando como jefe de urgencias en el Hospital 
Departamental de San Andrés, por lo tanto, podría 
beneficiarse de este proyecto en mención.

El Representante Crisanto Pisso Mazabuel también 
se declara impedido, por tener un familiar en el grado 
de consanguinidad establecido en la ley que ejerce como 
médico y puede haber conflicto de intereses al estar 
modificando la ética médica con dicho proyecto.

El Representante Héctor Ángel Ortiz Núñez también 
se declara impedido, toda vez que un miembro de su 
núcleo familiar se vería beneficiado con este proyecto, 
de manera particular, actual y directa, pues hace parte del 
cuerpo de salud y trabajadores de salud.

Omar De Jesús Restrepo Correa también se declara 
impedido, debido a que actualmente tiene familiares en 
segundo grado de consanguinidad y segundo de afinidad 
que ejercen la profesión médica.

Martha Villalba Hodwalker también se declara 
impedida, porque tiene en la actualidad parientes en 
segundo grado de afinidad, personas que ejercen la 
profesión de médico y que pueden tener relación con lo 
descrito en lo precitado del Proyecto de ley.

Oscar Camilo Arango Cárdenas tiene impedimento 
también para este Proyecto de ley, en virtud de que tiene 
parientes profesionales en la salud y que actualmente 
ejercen dicha profesión.

Juan Fernando Reyes Kuri también se declara 
impedido, porque podría generar un conflicto de intereses 
por tener familiares que desarrollan actividades en el 
sector salud, de los cuales además desconoce sí cuentan 
con investigaciones ante los Tribunales de Ética Médica 
o los que hagan sus veces.

El Representante David Pulido se declara también 
impedido, por existir un posible conflicto de intereses, 
ya que tiene familiares dentro de los grados estipulados 
por la ley, que se enmarcan dentro de las profesiones 
del área de la salud y medicina, los cuales son parte y 
se mencionan en el objeto y aplicación de este proyecto 
en su articulado, por lo que con el trámite y aprobación 
podrían resultar beneficiados. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

¿Están ya leídos todos los impedimentos? Se abre la 
votación, anuncio que se va a cerrar, se cierra.

Abra el registro, señor Secretario y no recibamos más 
impedimentos, ya que se dio tiempo suficiente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Viene el del doctor Germán Blanco, quien se declara 
impedido, porque tiene a su esposa, que trabaja en el 
sector salud de Antioquia, en Medellín exactamente, en 
la Secretaría de Salud.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, leamos entonces de una vez el del doctor 
Germán para que quede incluido dentro de los que vamos 
a someter a consideración.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Presidenta, yo presenté impedimento hace más de 8 
días, no se ha leído.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién?, por favor.
Intervención del Representante Milton Hugo 

Angulo Viveros:
Milton Angulo, presenté impedimento hace más de 8 

días y no se ha leído.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Usted presentó impedimento en la Comisión, doctor 

Angulo?
Intervención del Representante Milton Hugo 

Angulo Viveros:
En la Comisión no, lo presenté ahora en la Plenaria.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Bueno, nos lo puede hacer llegar nuevamente y lo 

leemos.
Intervención del Representante Milton Hugo 

Angulo Viveros:
Bueno, con gusto.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Presidenta, usted decide, porque usted es la que 

dirige el debate, el doctor Angulo le va a hacer llegar un 
impedimento.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

El de Omar Restrepo había sido negado ya en la 
Comisión Séptima, señor Secretario, ya se leyó, vamos 
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a votarlo si quiere de nuevo, pero ya se había votado de 
manera negativa. Entonces vamos a esperar, démosle 5 
minutos para que llegue el del doctor Milton y los demás, 
con eso cerramos el bloque de  impedimentos. 

Leamos entonces el del doctor Milton y el del doctor 
Germán Blanco.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señora Presidenta, tengo acá entonces el impedimento 
presentado por el Representante Germán Blanco, quien 
se declara impedido por tener un familiar en el sector 
salud en cargo de dirección.

Impedimento presentado por Franklin Lozano 
de la Ossa, quien se declara impedido también para 
este Proyecto de ley, ya que tiene familiares que son 
profesionales de la medicina y pueden verse beneficiados 
con este Proyecto de ley, que modifica el ejercicio de la 
profesión y la ética médica. 

La Representante Norma Hurtado también se declara 
impedida, debido a que tiene dos parientes en el primer 
grado de afinidad con profesión en medicina.

Y el Representante Milton Hugo Angulo Viveros se 
declara impedido, en razón a que su hijo y su sobrino son 
médicos y ejercen dicha profesión de medicina.

Esos serían los impedimentos, señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias Secretario, vamos entonces a someter los 

impedimentos. Se abre la discusión, anuncio que se va a 
cerrar, se cierra.

Abra el registro para votar los impedimentos leídos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar los impedimentos leídos, 

señores de cabina habilitar el sistema. Pueden votar, pero 
primero vamos a registrar.

Intervención del Representante Jorge Enrique 
Burgos Lugo:

Presidenta, pido la palabra. Dejo constancia que me 
retiro de la plataforma para votar los impedimentos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Jorge Burgos se retira mientras se deciden los 
impedimentos.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Recordamos los nombres de los Representantes a los 
cuales se les está votando el impedimento, son: Milton 
Angulo Viveros, Norma Hurtado, Franklin Lozano, 
Germán Blanco, Erasmo Zuleta, Wilmer Ramiro Carrillo, 
Jorge Enrique Burgos, Jorge Méndez, Crisanto Pisso, 
Héctor Ángel Ortiz, Omar de Jesús Restrepo.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor votar por la plataforma, señores 
Representantes, para poder cerrar la votación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Martha Villalba, Óscar Camilo Arango, Juan 
Fernando Reyes Kuri, al igual que David Pulido. Estos 
Representantes tienen que retirarse de la plataforma, 
mientras se está votando su impedimento. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

De los dos ponentes entonces recibimos sus votos.

Jairo Giovany Cristancho Tarache Vota no.
Carlos Eduardo Acosta Lozano Vota no

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, recojamos mientras tantos los votos 
manuales.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Luis Fernando Gómez Betancourt Vota no.
Carlos Alberto Cuenca Chaux Vota sí.
Óscar Tulio Lizcano González Vota no.
César Augusto Lorduy Maldonado Vota no.
Nidia Marcela Osorio Salgado Vota no.
Víctor Manuel Ortiz Joya Vota sí.
Óscar Darío Pérez Pineda Vota no.
Alfredo Rafael Deluque Zuleta Vota no.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, recoger los últimos votos y cerrar 
el registro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Aquileo Medina Arteaga Vota no.
Jorge Alberto Gómez Gallego Vota no.
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota no

Se cierra el registro, la votación es como sigue:
Por el Sí: manuales votaron, Carlos Cuenca.
Deluque tiene voto, entonces le retiramos su voto 

manual.
Entonces por el Sí manuales: 
Carlos Cuenca
Fernando Gómez
César Lorduy
Nidia Osorio
Víctor Ortiz; 5 votos manuales por el Sí, electrónicos 

21, para un total por el Sí de 26.
Por el No: votaron manual, 
Óscar Lizcano
Jairo Cristancho
Carlos Acosta
Óscar Darío Pérez
Aquileo Medina
Jorge Gómez y 
Modesto Aguilera; para un total por el No manuales 

de 7 votos, 59 electrónicos, para un total por el No de 66 
votos.

Señora Presidenta, han sido negados los impedimentos 
leídos de los señores Erasmo Zuleta, Wilmer Carrillo, 
Milton Angulo, Juan Reyes, Jorge Burgos, Jorge 
Méndez, Crisanto Pisso, David Pulido, Héctor Ortiz, 
Omar Restrepo, Martha Villalba, Óscar Arango, 
Germán Blanco, Norma Hurtado; pueden ingresar estos 
Honorables Representantes nuevamente a la discusión de 
este debate. Hay más impedimentos, señora Presidenta.
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(NOTA ACLARATORIA)

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Darle lectura a los impedimentos nuevos que han 
llegado y le pido el favor a los Representantes que envíen 
sus impedimentos de manera previa, para poder avanzar 
en los debates, ¿cuántos nuevos hay?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Hasta el momento tres impedimentos, señora 
Presidenta.

Se declara impedido para este Proyecto de ley 
el Representante Rodrigo Rojas Lara, por cuánto 
actualmente tiene un familiar que desarrolla actividades 
en temas relacionados con este Proyecto de ley.

Igualmente, el Representante Armando Zabaraín 
D’Arce se declara impedido, al tener familiares en los 
grados de consanguinidad estipulados por la ley, que 
le crearía un conflicto de intereses con el proyecto, en 
relación a que ejercen la profesión médica y similares. 

El Representante Fabio Arroyave Rivas también se 
declara impedido para la votación y discusión de este 
proyecto, por tener familiares en ejercicio en el área de 
la medicina.

Estarían leídos entonces los tres impedimentos, 
señora Presidenta, de los Representantes Rodrigo Rojas, 
Armando Zabaraín y Fabio Arroyave, quienes se retiran 
del recinto mientras se discute y vota el impedimento.

Acaba de llegar otro impedimento de la Representante 
Diela Liliana Benavides, quien también se declara 
impedida, por tener parientes que ejercen la profesión de 
médico.

Entonces serían 4, con el impedimento de la doctora 
Liliana Benavides.

Intervención del Representante Esteban Quintero 
Cardona: 

Secretario, yo voy a presentar otro impedimento, 
Esteban Quintero.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Lo puede enviar, doctor Esteban, para leerlo de una 
vez, por favor.

Intervención del Representante Esteban Quintero 
Cardona: 

Ya lo envío, gracias.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa:
Señor Secretario, vamos a dar 3 minutos para que 

radiquen impedimentos quienes así lo consideren, leemos 
los impedimentos radicados después del minuto 3 y los 
sometemos a votación. 

Secretario, sírvase leer los impedimentos radicados.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señora Presidente. Ya se han leído los impedimentos 

de los Representantes Rodrigo Rojas, Armando Zabaraín, 
Fabio Arroyave y Liliana Benavides.

Estamos esperando un impedimento, que nos dijo el 
Representante Esteban Quintero que nos iba a enviar, 
no nos ha llegado, solicitamos al Representante Esteban 
Quintero por favor hacernos llegar el impedimento.

Intervención del Representante Esteban Quintero 
Cardona: 

Ya lo estoy enviando, Secretario, deme 30 segundos, 
por favor. Ya está en el correo de la Secretaría.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Secretario, verifique el impedimento del doctor 
Esteban Quintero, por favor.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ya estamos verificando. Efectivamente, el 
Representante Esteban Quintero se declara impedido para 
este Proyecto de ley, por tener familiares dentro de los 
grados de consanguinidad y afinidad que pertenecen al 
sector de la medicina, lo cual podría generar un conflicto 
de intereses. Por lo anterior, solicita comedidamente 
a la Plenaria de la Cámara de Representantes tener en 
consideración el impedimento referido.

Acaba de llegar también un impedimento del 
Representante Gustavo Puentes. Dice el Representante 
Gustavo Puentes que se declara impedido, en razón a que 
tiene familiares dentro del primero y segundo grado de 
consanguinidad, que actualmente se dedican a ejercer la 
medicina, que se podrían ver beneficiados con el presente 
Proyecto de ley.

Señor Presidente, esos serían los impedimentos, 
entonces repito, para que estos Representantes se retiren 
de la plataforma, mientras se discuten y votan sus 
impedimentos, son: Liliana Benavides, Esteban Quintero, 
Gustavo Puentes, Rodrigo Rojas, Armando Zabaraín y 
Fabio Arroyave. 

Han sido leídos los impedimentos, señor Presidente.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa:
Se abre su discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 

cerrada su discusión.
Abra registro, señor Secretario, para votar los 

impedimentos que acaba de leer.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar los impedimentos leídos, 

tratemos de votar primero en la plataforma.
Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 

Espinosa:
Estamos votando impedimentos, colegas, les rogamos 

votar vía plataforma.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Jairo Giovany Cristancho Tarache vota No.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Por favor votar por la plataforma para poder cerrar la 

votación. 
Por favor, señor Secretario, recoger votos manuales y 

cerramos el registro.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:

José Vicente Carreño Castro Vota no. 
Milton Hugo Angulo Viveros Vota no.
Modesto Enrique Aguilera Vides Vota no.
Yenica Sugein Acosta Infante Vota no.
César Augusto Lorduy Maldonado Vota no.
Juan Carlos Losada Vargas Vota sí.
David Ricardo Racero Mayorca Vota no.

Presidenta, hay varios Representantes que han 
anunciado que van a declararse impedidos.

Carlos Eduardo Acosta Lozano vota No.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor Secretario, por favor cierre el registro, anunciar 

el resultado y vamos a anunciar proyectos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro, la votación es como sigue:
Por el Sí: Juan Carlos Losada, manualmente 1 voto, 

electrónicamente hay 22, para un total por el Sí de 23. 
Por el No: manuales, 
Jairo Cristancho
Vicente Carreño
Milton Angulo
Modesto Aguilera
Yenica Acosta
César Lorduy
David Racero y 
Carlos Acosta; 8 votos manuales por el No, 62 votos 

por el No, para un total por el No de 70 votos.
Han sido negados los impedimentos de los señores 

Representantes.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Secretario, vamos entonces a anunciar 
proyectos y vamos a levantar por el día de hoy, puesto 
que van a seguir llegando probablemente impedimentos 
y ya vamos a levantar aquí.

Antes del anuncio de los proyectos, quiero contarles 
que vamos a citar mañana, no olviden que tenemos a las 
9 de la mañana el debate de moción de censura, pueden 
hacerlo de manera presencial o también de manera virtual. 
Anuncie por favor proyectos, Secretario, nos vamos a ver 
el lunes de nuevo a las 6 de la tarde, tentativamente, les 
estaremos informando por Secretaría.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian los siguientes proyectos, para cuando se 
tramiten Proyectos de ley y actos legislativos, en unos 
instantes se determinará entonces la fecha exacta.

Proyecto de ley número 173 de 2020, Cámara, por 
medio del cual se modifica la Ley 23 de 1981.

Proyecto de ley número 435 de 2020, Cámara, por 
medio de la cual se modifica la Ley 1617 de 2013.

Proyecto de ley número 460 de 2020, Cámara, por 
medio de la cual se promueve la educación emocional 
en las instituciones educativas de preescolar, primaria, 
básica y media en Colombia.

Proyecto de ley número 377 de 2020, Cámara, por 
medio de la cual se crea el Régimen de Zona Turística, 
Económica y Social Especial para los Municipios 
limítrofes del Departamento de Nariño con la República 
de Ecuador.

Proyecto de ley número 321 de 2020, Cámara, 
por medio de la cual se crea la Ruta Integral del 
Emprendimiento de Mujeres.

Proyecto de ley número 160 de 2020, Cámara, por 
medio del cual se establece el ingreso base de cotización 
de los independientes al Sistema General de Seguridad 
Social.

Proyecto de ley número 581 de 2021 Cámara, por 
medio del cual se modifica el artículo 687 del Código 
Civil.

Proyecto de ley número 164 de 2020 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 420 de 
2020, Cámara, por medio del cual se modifica la Ley 
769 de 2002, Código Nacional de Tránsito Terrestre.

Proyecto de ley número 125 de 2021 Cámara, por 
medio del cual se instituyen las cabalgatas como una 
actividad económica, recreativa y cultural en el territorio 
colombiano.

Proyecto de ley número 197 de 2020 Cámara, por 
medio del cual se promueve la innovación en Colombia y 
se dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 083 de 2021 Cámara, 
Estabilización de precios de la panela y mieles.

Se han anunciado los proyectos para la próxima sesión 
donde se debatan proyectos de ley.

También se anuncia el Proyecto de ley número 172 
de 2020 Cámara, para la próxima sesión o cuando se 
debatan proyectos de ley y actos legislativos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, señor Secretario. Se levanta entonces la 
sesión. Un agradecimiento a todos por la paciencia y 
sobre todo a los que están en el recinto, que sé que no 
han almorzado; a todos los colombianos muchas gracias 
por acompañarnos, una feliz tarde, que Dios y la Virgen 
los bendiga y los cuide, nos vemos mañana a las 9 de la 
mañana.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por Secretaría se notificará en sus correos electrónicos 
a todos los honorables Representantes la citación para la 
próxima sesión que va a ser mañana, que se ha citado 
para debate de control político a partir de las 9 y la 
semana entrante entonces debatiremos proyectos de ley 
y de actos legislativos; los que se han anunciado se van 
a notificar en qué momento vamos a sesionar la semana 
entrante.

Se levanta la sesión por orden de la Presidencia, 
siendo las 2:46 p. m. del día 2 de septiembre de 2021 
y se ha citado para mañana a debate de control político, 
moción de censura a la Ministra del Min TICS, a las 9 de 
la mañana. Se levanta la sesión, feliz tarde.
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